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От издателей 
 
Книга рассматривает не просто жизнь Иисуса Христа и Его 

подвиг по спасению людей, но показывает, насколько Христос 
стал близким к каждому человеку, как Он отождествил  
и соединил Себя со всем человечеством. 

Книга составлена с использованием статей Э. Дж. Ваггонера, 
освещающих Евангелие от Иоанна. Перевод с английского, 

подборка и адаптация статей с дополнением редакторских 

вставок (ред.), богословская экспертиза выполнены группой 
«Вестники». 

При переводе данного материала использовались тексты 
Священного Писания из синодального перевода на русский 

язык. В тех случаях, где была необходимость использования 
иного перевода для более яркого подчёркивания смысла, 

соответствующая информация указана: (пер. с англ.). 
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Глава 1. Христос – начало 

Иоанна 1:1-14 

«В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог. 
Оно было в начале у Бога. Все чрез Него начало быть, и без Него 
ничто не начало быть, что начало быть. В Нем была жизнь,  

и жизнь была свет человеков. И свет во тьме светит, и тьма не 
объяла его. Был человек, посланный от Бога; имя ему Иоанн. Он 

пришел для свидетельства, чтобы свидетельствовать о Свете, 

дабы все уверовали чрез него. Он не был свет, но [был послан], 
чтобы свидетельствовать о Свете. Был Свет истинный, 

Который просвещает всякого человека, приходящего в мир.  
В мире был, и мир чрез Него начал быть, и мир Его не познал. 

Пришел к своим, и свои Его не приняли. А тем, которые приняли 
Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими, 

которые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от хотения 
мужа, но от Бога родились. И Слово стало плотию и обитало  

с нами, полное благодати и истины; и мы видели славу Его, славу, 
как Единородного от Отца».  

 

«В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было 

Бог. Оно было в начале у Бога. Все чрез Него начало быть, и без 
Него ничто не начало быть, что начало быть».  

Это Божественное Слово явилось в лице Иисуса из Назарета, 
ибо «И Слово стало плотию, и обитало с нами», и Иоанн 

свидетельствовал о Нем, говоря: «Сей был Тот, о Котором  

я сказал, что Идущий за мною стал впереди меня, потому что 

был прежде меня»1.  
Это решает вопрос о предсуществовании Христа для всех, 

кто хоть сколько-нибудь уважает Библию как Слово Божие. 
Верно, что плоть Иисуса, т.е. Его плотское тело, не было в начале 

у Бога, Творца всего сущего, ибо «входя в мир, говорит: жертвы 

                                                 
1 Ин. 1: 15 
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и приношения Ты не восхотел, но тело уготовал Мне»2. Но «Это 

дух, который оживляет; плоть не приносит никакой пользы»3;  

а жизнь, одушевлявшая плоть Иисуса и являвшаяся реальной 

личностью, была Словом, которое было в начале у Бога,  
и которое было Бог. Поэтому, пока коварные люди могут 
развлекаться игрой слов, мы радуемся в полной уверенности, 

что этот Иисус – единородный Сын Божий, сияние славы Отца  
и явный образ Его личности.  

Сам Иисус Христос есть Начало4. Он – «начало создания 

Божия»5. Он есть сила Божия и «премудрость Божия»6. Поэтому 
именно Он говорит в восьмой главе Притчей: «Я веду путем 

праведности, посреди стезей правосудия, чтобы дать тем, кто 
любит меня, унаследовать имущество; и я наполню сокровища 

их. Господь владел мною в начале пути Своего, прежде дел 

Своих древних. Я была поставлена от вечности, от начала, или 

прежде, чем когда-либо земля была»7.  
По поводу последнего текста можно заметить, что слово 

«поставлен» происходит от одного еврейского слова, означаю-
щего «помазанник», так что смысл тот же, что и во втором 

псалме: «Я помазал Царя Моего над Сионом, святою горою 
Моею»8. Слово на иврите одно и то же. Таким образом, мы 
узнаем, что Христос был помазанным царем еще до того, как 

существовала земля.  
Более того, предлог «в» действительно не имеет места  

в двадцать втором стихе Притч 8, поскольку в еврейском языке 
нет ничего, что указывало бы на это. Поэтому мы читаем: 

                                                 
2 Евр. 10:5 
3 Ин. 6:63, перевод KJV 
4 Кол. 1:18 
5 Откр. 3:14 
6 1 Кор. 1:24 
7 Пр. 8:20-23, перевод KJV 
8 Пс. 2:6 
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«Господь владел Мною, началом пути Своего, прежде дел Своих 

древних». Далее следует отметить, что слово «владел» – это то 

же самое слово, которое встречается в Быт. 4:1, где мы читаем, 

что при рождении Каина Ева сказала: «приобрела я человека от 
Господа». Таким образом, сведя все это воедино, мы узнаем, что 
Иисус был «от дней вечности»9, прежде чем было создано что-

либо, и что Он Сам является началом всех путей Божиих. Он – 
«образ Бога невидимого, рожденный прежде всякой твари»10. 

Он – начало всего.  

Первенец 

«Ибо кого Он предузнал, тем и предопределил быть 

подобными образу Сына Своего, дабы Он был первородным 
между многими братиями»11. «А тем, которые приняли Его, 

верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими»12. Вот 

почему мы радуемся тому, что Иисус из Назарета, «соделанный 

от женщины, соделанный под законом»13, есть Сын Божий. Это 

показывает нам, что, хотя мы и рождены в низком сословии, по 

природе своей подвержены всем немощам, присущим 
рожденному от женщины человеку, мы можем стать сынами 

Божиими, родными братьями Господа Иисуса Христа и при-
частниками всей Его полноты.  

Христос – первенец среди многих братьев. Таким образом, 

Он – наследник, а мы – сонаследники с Ним. Совершенно не 
так происходит в земном устройстве вещей, где старший 

является единственным наследником титулов и имений,  

а младшие братья должны заботиться о себе сами. Христос 

действительно является наследником титулов и всего 

                                                 
9 Мих. 5:2 
10 Кол. 1:15 
11 Рим. 8:29 
12 Ин. 1:12 
13 Гал. 4:4, перевод KJV 
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имущества Божьего, но в Нем нет никакой исключительности. 

Все, что Он имеет, Он делит в равной мере со всеми Своими 

братьями. «От полноты Его все мы приняли»14. Если мы 

принимаем Его во всей Его полноте, Он дает нам не только 
привилегию, но и силу, право быть сынами Божьими. Всем, чем 
Он является, мы также можем быть, но только в Нем как  

в Начале, Авторе и Совершителе нашей веры, а значит,  
и наших дел. По воле Божьей, через Благословенного Духа, 

мы имеем те же права, что и Сам Христос.  

«Как это может быть?» Если вы мудры и хотите быть 
мудрее, вы не будете задавать этот вопрос. Удовлетворитесь 

тем, что вы не знаете столько, сколько знает Бог, ибо вы никогда 
не сможете этого понять, как бы вы ни старались. Кто может 

объяснить тайну жизни? «Как ты не знаешь, какой есть путь 

Духа, и как растут кости во чреве той, что с дитем, так ты не 

знаешь и дела Бога, Который делает все»15. И все же никто не 
отказывается называться сыном своего отца и наследовать 

имущество, которое может перейти к нему по наследству, 
потому что он не может понять тайну своего рождения. Почему 

же мы должны быть еще глупее в отношении того нового 
рождения, которое делает нас истинными сынами Божьими? 
«План спасения» совершенно непостижим для человеческого 

разума, но его исполнение, его результаты мы можем познать 
на собственном опыте, если только будем верить.  

Иисус Христос – первенец среди многих братьев, «первенец 
всего творения», ибо «Им создано все, что на небе и на земле»16, 

и именно поэтому в Нем мы имеем искупление и прощение 

грехов. Искупление – это творение, ибо «кто во Христе, тот 
новая тварь»17. Мы становимся сынами Божьими той же силой, 

                                                 
14 Ин. 1:16 
15 Еккл. 11:5, перевод KJV 
16 Кол. 1:15, 16 
17 2 Кор. 5:17 
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которой Христос, Божественное Слово, сотворил все в начале. 

Теперь творение – это не фантазия, а факт. Это не просто 

умственный процесс, не концепция, а осязаемая реальность, 

свершившееся событие. Однако оно совершается исключи-
тельно Словом Божиим, «ибо Он сказал, – и сделалось; Он 
повелел, – и явилось»18. Таким образом, тот факт, что мы 

действительно являемся сынами Божьими, как и Христос, 
покоится на том же основании, что и все сотворенное Богом. Это 

все Христос, «Он – начаток, первенец из мертвых, дабы иметь 

Ему во всем первенство»19.  

Воля Божья 

«А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал 
власть быть чадами Божиими, которые ни от крови, ни от 

хотения плоти, ни от хотения мужа, но от Бога родились»20. 

«Восхотев, родил Он нас словом истины, чтобы нам быть 

некоторым начатком Его созданий»21.  

Люди обычно говорят о воле Божьей так, как будто ее нужно 

бояться и терпеть, когда ее нельзя избежать. Когда они 
наслаждаются процветанием или тем, что им кажется 

процветанием, они принимают это как нечто само собой 
разумеющееся; но, когда случаются несчастья, они некоторое 
время жалуются, а затем благочестиво говорят о покорности 

воле Божьей. Им кажется, что воля Божья осуществляется 
только для того, чтобы помешать им и сделать их жизнь 

тягостной. Напротив, воля Божия исполняется для того, чтобы 

дать нам жизнь и счастье: «нет воли Отца вашего Небесного, 

чтобы погиб один из малых сих»22. «Ибо воля Божия есть 

                                                 
18 Пс. 32:9 
19 Кол. 1:18 
20 Ин. 1:12, 13 
21 Иак. 1:18 
22 Мф. 18:14 
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освящение ваше»23. Он говорит: «будьте святы, потому что  

Я свят»24. Конечно, это очень уместно, ибо сын – наследник отца. 

Мы – дети Божьи, а если дети, то наследники. Поэтому, конечно, 

мы должны быть святыми, поскольку святость – это Его 
природа. Быть сынами Божьими означает ничто иное, как 
являться причастниками Божественной природы. Так как 

по Его воле мы должны быть Его сыновьями, то по Его воле 
мы должны быть святыми. Его воля открыта нам в Его Слове. 

Когда мы слышим Его Слово, нам достаточно просто сказать от 

сердца: «Да будет воля Твоя», и все будет так, как было, когда Он 
говорил при сотворении мира: «Да будет то-то и то-то».  

В мысли Бога заключена вечная сила. Все, что мы можем 
наблюдать в видимом творении, есть лишь плод Его мысли. 

Так что, если мы примем Его мысль, Его волю, мы будем созданы 

к похвале славы Его благодати. 

Мы не имели никакого отношения к тому, чтобы принести 
себя в этот мир. Мы родились от плоти и крови, по воле 

человека, но не по своей воле. Теперь же, когда мы принимаем 
Господа не как фигуру речи, но как реальную Личность, 

действительно присутствующую с нами через вечный Дух, 
Которым Он принес Себя в жертву Богу, Его воля делает нас 
сынами Божьими, получающими всю свою жизнь 

непосредственно от Господа так же, как при рождении от 
плоти мы получали свою жизнь от наших родителей.  

«Ах, да, – скажет кто-то, – но это же духовное; только 
духовно мы являемся сынами Божьими». Именно таким языком 
сатана заставляет людей отрицать истину, даже произнося 
слова истины. Действительно, сынами Божьими мы являемся 
только духовно, но это не значит, что мы не являемся  
в реальности и полностью сынами Божьими по вере во Христа 
Иисуса. «Посему живущие по плоти Богу угодить не могут. Но вы 

                                                 
23 1 Фес. 4:3 
24 1 Пет. 1:16 
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не по плоти живете, а по духу, если только Дух Божий живет  
в вас. Если же кто Духа Христова не имеет, тот и не Его. А если 
Христос в вас, то тело мертво для греха, но дух жив для 
праведности»25. Духовные вещи реальны, и с ними можно 
обращаться реально. Христос был полностью духовным, даже 
когда Он ходил по земле как человек, и в Нем все верующие 
становятся духовными еще на этой земле.  

Во Христе «вы устрояетесь в жилище Божие Духом»26.  
О живых существах, образующих престол Божий на небе, 
сказано: «И шли они, каждое в ту сторону, которая пред лицем 
его; куда дух хотел идти»27. Божья мысль – закон их жизни; 
она движет ими. Его Дух жизни пребывает в них, так что у них 
нет ни существования, ни мысли без Него; как Он думает, 
так и они. Наша молитва должна быть такой: «да приидет 
Царствие Твое; да будет воля Твоя и на земле, как на небе»28. Это 
возможно, иначе Спаситель не велел бы нам молиться об этом. 
Да будет по слову Его. 

Свет жизни 

«В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков». «Был 
Свет истинный, Который просвещает всякого человека, 
приходящего в мир»29. Стихи 3 и 4 некоторые из лучших 
исследователей переводят следующим образом: «Все Им 
создано, и без Него ничто не было создано. Сотворенное в Нем 
было жизнь, и жизнь была свет человеков». Это просто разница 
в расстановке знаков препинания, которые, как известно, не 
являются частью оригинального текста. Факт заключается  
в том, что все, что создано в Нем, есть жизнь. Кто в Нем, тот 
должен жить, ибо Он есть сама жизнь.  

                                                 
25 Рим. 8:8-10 
26 Еф. 2:22 
27 Иез. 1:12 
28 Мф. 6:10 
29 Ин. 1:4, 9 
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«И свет во тьме светит, и тьма не объяла (ред. “постигла”, 

перевод с анг.) его»30. На полях Пересмотренной версии 

английской Библии в переводе KJV вместо слова «постигла» 

стоит слово «преодолела». Вероятно, мы сможем лучше понять 
идею, передаваемую этим словом «постичь», если обратим 
внимание на Ис. 40:12, где говорится, что Бог «вместил в меру 

прах земли»31. Когда мы помещаем вещь в меру, она 
закрывается. Так и свет иногда может быть закрыт тьмой. 

Выйдите в туманную ночь в Лондоне; и если вы не будете 

осторожны, то можете наткнуться на фонарный столб. Почему? 
Потому что густой туман настолько закрывает лучи, исходящие 

от лампы, что они не достигают более нескольких дюймов. Лучи 
как будто закрыты толстой стеной или помещены в ящик. Они 

не могут пробиться сквозь мрак. Тьма постигает или 

преодолевает свет. Но не так со светом жизни. Он сияет во тьме, 

и тьма не одолевает его. Это истинный свет. Он ценен. Он не 
только неугасим, но и не может быть удержан в границах тьмы.  

Следуй за Мною 

Иоанна 1:35-43 

«На другой день опять стоял Иоанн и двое из учеников его.  

И, увидев идущего Иисуса, сказал: вот Агнец Божий. Услышав от 
него сии слова, оба ученика пошли за Иисусом. Иисус же, 
обратившись и увидев их идущих, говорит им: что вам надобно? 
Они сказали Ему: Равви, – что значит: учитель, – где живешь? 

Говорит им: пойдите и увидите. Они пошли и увидели, где Он 

живет; и пробыли у Него день тот. Было около десятого часа. 

Один из двух, слышавших от Иоанна [об Иисусе] и последовавших 
за Ним, был Андрей, брат Симона Петра. Он первый находит 
брата своего Симона и говорит ему: мы нашли Мессию, что 

                                                 
30 Ин. 1:5 
31 Перевод KJV 
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значит: Христос; и привел его к Иисусу. Иисус же, взглянув на 

него, сказал: ты – Симон, сын Ионин; ты наречешься Кифа, что 

значит: камень (Петр). На другой день [Иисус] восхотел идти  

в Галилею, и находит Филиппа и говорит ему: иди за Мною».  
 
«На другой день опять стоял Иоанн и двое из учеников его. 

И, увидев идущего Иисуса, сказал: вот Агнец Божий. Услышав от 
него сии слова, оба ученика пошли за Иисусом».  

«На другой день Иисус восхотел идти в Галилею, и находит 

Филиппа и говорит ему: иди за Мною». 
То, что упомянутые ученики последовали за Господом не 

без призыва, видно из рассказа в Евангелии от Матфея. Там мы 
читаем: «Проходя же близ моря Галилейского, Он увидел двух 

братьев: Симона, называемого Петром, и Андрея, брата его, 

закидывающих сети в море, ибо они были рыболовы, и говорит 

им: идите за Мною, и Я сделаю вас ловцами человеков. И они 
тотчас, оставив сети, последовали за Ним»32.  

Прежде всего, следует обратить внимание на то, что этот 
призыв Иисуса обращен как к нам, так и к тем, о ком мы читаем 

в этом повествовании. Всем труждающимся и обремененным 
Спаситель говорит: «Придите ко Мне»33. «И Дух и невеста 
говорят: прииди! И слышавший да скажет: прииди! Жаждущий 

пусть приходит, и желающий пусть берет воду жизни даром»34.  
Мы склонны потерять большую часть благословения, 

которое должны получить от повествования о призвании 
первых учеников Иисуса, потому что позволяем рассказу о том, 

какими они стали, вытеснить из нашего разума знание о том, 

какими они были, когда были призваны. Мы воображаем, что 
Иисус призвал их из-за какой-то необыкновенной доброты  

в них, которая привлекла Его к ним, и поэтому думаем, что они 

                                                 
32 Мф. 4:18-20 
33 Мф. 11:28 
34 Откр. 22:17 
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пользовались особым преимуществом перед другими людьми. 

Таким образом, считается само собой разумеющимся, что такие 

простые смертные, как мы, никогда не могли быть призваны 

Господом так, как были призваны первые ученики. Поэтому 
давайте посмотрим, сможем ли мы узнать что-нибудь о харак-
тере этих людей, которых Господь удостоил такой чести, 

призвав их следовать за Ним.  
Их было двенадцать, но только о некоторых из них мы 

имеем какие-либо сведения. Мы знаем, что Петр, Андрей, Иаков 

и Иоанн были рыбаками. Рыбная ловля – не самое изысканное  
и нежное занятие в мире, и нам даны отрывочные сведения  

о характере Иакова и Иоанна, которые показывают, что они не 
были очень мягкими по своей природе. Они, как и Петр, были 

готовы вступить в драку с любым, кто нанесет им или их 

Учителю оскорбление.  

Когда Петр оказался в ситуации, когда его жизнь, казалось, 
была под угрозой из-за знакомства со Христом, страх овладел 

им, и он отрекся от Господа. И не только отрекся, но и отрекся  
с проклятиями и ругательствами. Мы не можем предположить, 

что Петр в тот момент времени имел привычку употреблять 
нецензурную брань, и мы хорошо знаем, что люди, которые 
никогда в жизни не привыкали к подобным выражениям, не 

бросаются нецензурными ругательствами по любому поводу, 
как бы сильно они ни были застигнуты врасплох. Но человек, 

который в прошлом имел привычку сквернословить, но благо-
даря общению со Христом некоторое время воздерживался от 

этого, может очень легко вернуться к прежней манере, когда 

внезапное искушение нападет на него и он будет вдали от 
Господа. И, действительно, как бы долго человек ни 

избавлялся от дурной привычки, как только он теряет связь 
с Господом, он снова начинает погружаться в старую 
трясину. И тот факт, что, когда Петр был запуган настолько, 

чтобы отречься от Христа, он сделал это с руганью и прокля-

тиями, показывает нам, что в прежние времена, до того как он 
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узнал Господа, он был грубым, вульгарным рыбаком, полным 

великодушных порывов, таким, какого мир назвал бы «добрым 

сердцем», но совершенно противоположным человеку-христиа-

нину, которым он стал, когда исполнился Духа Божьего.  
Иуда был еще одним из тех, кого принял35 Иисус. Именно он 

предал Господа, продав Его за тридцать сребреников. Его 

страшным грехом было любостяжание. Когда средства 
небольшой группы учеников оказались в руках Иуды, он стал 

вором. Однако мы не должны забывать, что он был принят 

Господом в апостолы и как один из двенадцати был послан  
с «властью над нечистыми духами, чтобы изгонять их и враче-

вать всякую болезнь и всякую немощь», и ему было дано 
поручение: «больных исцеляйте, прокаженных очищайте, 

мертвых воскрешайте, бесов изгоняйте»36. Вплоть до того 

самого момента, когда Иуда предал Господа в руки толпы, 

никто, кроме Самого Господа, не смог бы найти в нем какого-то 
особого отличия от других учеников. Внешне он вел себя так же 

правильно, как и они; и ничто не указывает на то, что 
изначально его характер был хуже, чем у них. Более того, из 

того, чему Библия учит относительно природы всех людей, мы 
знаем, что, когда ученики были призваны, Иуда был таким же 
перспективным учеником, как и любой из них.  

Что же, в конце концов, изменило ситуацию? То, что 
одиннадцать поддались влиянию Господа, вышли из своей 

прежней жизни и преобразились под действием Его Духа,  
а Иуда, как бы сильно он ни был привлечен в начале, держался 

за свой собственный путь, упрямо сопротивляясь преобра-

зующей силе Господа, и таким образом все больше и больше 
ожесточался. Пример Иуды показывает, до чего может дойти 

                                                 
35 Ред. "Иисус принял Иуду, потому что Иуда пришел сам, но он был 
включен в состав 12 учеников, так что уже не имеет значения сам 
процесс этого принятия". 
36 Мф. 10:1, 8 
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человек, сопротивляющийся Духу, а примеры Петра, 

Иакова, Иоанна и многих других открывают нам, что может 

сделать Божья благодать для каждого, кто покорится ей . 

Не будет уничижением апостолов, если сказать, что по своей 
природе они были не лучше других людей. Все они, включая 
Иуду, обладали способностями, которые при обучении и разви-

тии Господом могли бы сделать их самыми сильными 
работниками в Его служении, но которые, если их не обучать, 

могли бы сделать их столь же сильными для совершения зла. 

Вечная хвала славе благодати Господа Иисуса за то, что такие 
люди, как они, взятые из такого же окружения, смогли стать 

настоящими гигантами в духовном росте и очень способными 
служителями Святого Духа 

Урок, который мы должны извлечь из призвания этих 
учеников, – это урок надежды, мужества и доверия. Мы должны 
помнить, что они были людьми «подобных страстей»37, не 
лучше и не хуже нас по своей природе. Возможно, они обладали 
какими-то более выраженными, чем у нас, качествами, 
позволяющими им охватывать более широкую сферу 
деятельности, чем та, для которой мы предназначены, но в этом 
отношении они отличались от нас не больше, чем многие наши 
неверующие собратья в настоящее время, ибо нет сомнения, что 
в мире есть очень много людей, обладающих большими 
природными способностями, чем большинство тех, кто 
посвятил себя служению Господу. Мы должны понять, что 
природные способности человека ни в коем случае не являются 
мерилом того, кем он может быть по благодати. В той мере,  
в какой мы, думая о том, кем стало большинство из двенадцати, 
упускаем из виду, кем они были в момент призвания, мы теряем 
пользу от священного повествования. Оно было написано для 
нашего обучения, чтобы мы через терпение и утешение 
Писания имели надежду. Поскольку они были лишь образами 
всего человечества, а Бог нелицеприятен, то мы видим в их 

                                                 
37 Деян. 14:15, перевод KJV 
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призвании призвание всех людей. Нам же остается, смиренно 
принимая волю Божью, сделать свое призвание и избрание 
твердым и несомненным.  

Цель призвания 

Иисус сказал первым ученикам то же, что и всем: «Следуйте 
за Мной». Теперь давайте посмотрим, почему они были 
призваны. Мы видели, что, когда их призвали, они были 
грешниками. Иисус призвал их не за то, кем они были, а за то, 
кем они могли бы стать под Его руководством. Поэтому сказал 
ли Он: «Идите за Мною, и Я спасу вас от грехов ваших»? Это 
подразумевалось в призыве, но Он сказал не это. В Мф. 4:19 Он 
сказал: «идите за Мною, и Я сделаю вас ловцами человеков».  
И это как раз то, что Его призыв означает для каждого из нас. 
Личное спасение, разумеется, включено в этот призыв, ибо 
никто не может дать другим то, чего не имеет сам. Но тот факт, 
что Иисус призывает нас к Себе, чтобы мы могли спастись, 
подчеркивается и становится более очевидным благодаря тому, 
что Он призывает нас, чтобы мы стали спасителями для других.  

Среди исповедующих Господа Иисуса последователей очень 
много людей, которые даже после многих лет христианского 
исповедания часто испытывают сомнения в том, что они 
приняты Богом. Они хотели бы знать, что они приняты Христом. 
Поэтому неудивительно, что среди ищущих Бога так много тех, 
кто потрясен ощущением собственного недостоинства и не 
решается начать служить Господу, боясь, что Он не примет 
таких грешников, как они. Все эти страхи исчезли бы, если бы 
эти люди смогли осознать всю полноту смысла призыва 
Господа Иисуса. Призвание не ограничивается одним лишь 
человеком. Бог призывает нас, чтобы через нас достичь кого-то 
еще. «И слышавший да скажет: прииди!»38. Поэтому, когда кто-
то говорит: «Не похоже, чтобы Господь мог спасти такого 
большого грешника, как я», вы всегда можете сказать в ответ: 
«Мой дорогой брат или сестра, Господь призвал вас с единст-

                                                 
38 Откр. 22:17 
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венной целью – сделать вас спасителем какого-то другого 
бедного грешника; ваше личное спасение является 
естественным и побочным для этой цели. Для Него нет 
ничего особенного в том, чтобы спасти тебя; главное, что Он 
сделает тебя средством спасения других».  

Теперь прочтем пару текстов, которые еще более ясно 
показывают это. Первый из них – это 2 Кор. 5:17-20. «Итак, кто 
во Христе, тот новая тварь; древнее прошло, теперь все новое. 
Все же от Бога, Иисусом Христом примирившего нас с Собою  
и давшего нам служение примирения, потому что Бог во Христе 
примирил с Собою мир, не вменяя людям преступлений их,  
и дал нам слово примирения. Итак мы – посланники от имени 
Христова, и как бы Сам Бог увещевает через нас; от имени 
Христова просим: примиритесь с Богом». 

Читая это, не забывайте, что примиряются те, в кого 
вложено слово примирения. Всякий, кто во Христе и, следова-
тельно, новая тварь, имеет в себе слово примирения и является 
посланником Христа, чтобы нести служение примирения. Через 
каждого, кто принимает Господа Иисуса, Бог умоляет 
грешников, как и через Самого Христа. Если вы никогда не 
видели этого в тексте, читайте его до тех пор, пока не сможете 
это там увидеть.  

Теперь прочитаем Ис. 49:6-9: «И Он сказал: мало того, что Ты 
будешь рабом Моим для восстановления колен Иаковлевых  
и для возвращения остатков Израиля, но Я сделаю Тебя светом 
народов, чтобы спасение Мое простерлось до концов земли. Так 
говорит Господь, Искупитель Израиля, Святый Его, презирае-
мому всеми, поносимому народом, рабу властелинов: цари 
увидят и встанут; князья поклонятся ради Господа, Который 
верен, ради Святого Израилева, Который избрал Тебя. Так 
говорит Господь: во время благоприятное Я услышал Тебя,  
и в день спасения помог Тебе; и Я буду охранять Тебя, и сделаю 
Тебя заветом народа, чтобы восстановить землю, чтобы 
возвратить наследникам наследия опустошенные, сказать 
узникам: “выходите”, и тем, которые во тьме: “покажитесь”. Они 
при дорогах будут пасти, и по всем холмам будут пажити их». 
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Не может быть никаких сомнений в том, что эти слова 
относятся прежде всего ко Христу, но Он – «Сын Человеческий» 
и пришел на землю вместо человека, чтобы мы были послами 
вместо Него. То, что эти слова относятся к людям, которых 
Господь призывает наравне со Христом, можно увидеть, 
сравнив стих 6 из Исаии 49 с Деян. 13:46, 47, где мы читаем, что 
Павел и Варнава сказали: «вам первым надлежало быть 
проповедану слову Божию, но как вы отвергаете его и сами себя 
делаете недостойными вечной жизни, то вот, мы обращаемся  
к язычникам. Ибо так заповедал нам Господь: “Я положил Тебя 
во свет язычникам, чтобы Ты был во спасение до края земли”». 
Апостолы применили эти слова к себе так же естественно, как 
если бы они сами были названы в пророчестве. Это показывает, 
что все, что было дано Господу совершить на этой земле, дано 
каждому, кто примет Его призыв.  

Как удивительно утешительно это место Писания! Кому 
Господь говорит, что сделает его Своим спасением: «Тому, кого 
человек презирает»39. Это правда, что Иисус был презираем  
и отвергнут людьми; но Он был презираем исключительно из-
за нас, потому что Он понес наше поношение. Он поставил Себя 
на место грешника. Но как бы Он ни был презрен, как тот, кто 
оставлен Господом за свои грехи, Он был спасением Божиим, 
показывая, что каждый, кто презирается за грехи, которые он 
сам совершил, также избран быть спасением Божиим.  

Как благословенен зов Господа! Как он устраняет всякую 
тень сомнения и страха! Когда мы правильно слышим Его, уже 
не остается места для сомнений в том, что Господь может нас 
спасти. Призыв Господа выходит далеко за пределы этого, 
говоря нам, когда мы находимся в греховной деградации: «Сын! 
пойди сегодня работай в винограднике моем»40. «Итак, 
подражайте Богу, как чада возлюбленные»41.  
  

                                                 
39 Ис. 49:7 
40 Мф. 21:28 
41 Еф. 5:1 
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Глава 2. Раскрытие славы 

Иоанна 2:1-11 

«На третий день был брак в Кане Галилейской, и Матерь 
Иисуса была там. Был также зван Иисус и ученики Его на брак.  
И как недоставало вина, то Матерь Иисуса говорит Ему: вина 

нет у них. Иисус говорит Ей: что Мне и Тебе, Жено? еще не пришел 
час Мой. Матерь Его сказала служителям: что скажет Он вам, 

то сделайте. Было же тут шесть каменных водоносов, 

стоявших [по обычаю] очищения Иудейского, вмещавших по две 
или по три меры. Иисус говорит им: наполните сосуды водою.  

И наполнили их доверху. И говорит им: теперь почерпните  
и несите к распорядителю пира. И понесли. Когда же распоря-

дитель отведал воды, сделавшейся вином, – а он не знал, откуда 
[это вино], знали только служители, почерпавшие воду, – тогда 

распорядитель зовет жениха и говорит ему: всякий человек 
подает сперва хорошее вино, а когда напьются, тогда худшее;  

а ты хорошее вино сберег доселе. Так положил Иисус начало 
чудесам в Кане Галилейской и явил славу Свою; и уверовали в Него 
ученики Его». 

 

Есть три случая, когда Иисус на земле, как говорят, явил 
Свою славу. Первый – на брачном пире в Кане Галилейской; 
второй – когда Он взял Петра, Иакова и Иоанна на гору  
и преобразился перед ними; и третий – у гроба Лазаря. Эти 

случаи призваны показать нам, что слава Божия может явиться 

нам и проявиться в нас не только тогда, когда мы уединяемся от 

мира, но и тогда, когда мы занимаемся самыми обычными 
делами жизни. Поскольку земля полна Его славы, то вполне 

уместно, чтобы она была явлена во все времена. Так оно и есть 
для всех и во всех верующих. 

Иисусу было около тридцати лет, когда Он начал Свое 
публичное служение. До этого времени мы имеем лишь одно 
упоминание о Нем – упоминание об одном дне, когда Ему было 
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двенадцать лет, и Он как сын синагоги был допущен  

к храмовому богослужению. Затем последовали восемнадцать 

лет работы в плотницкой мастерской, полностью скрытой от 

посторонних глаз. Ему было поручено великое дело, и с самого 
раннего детства Он знал, что должен заниматься делами Отца 
Небесного, но, похоже, Он не спешил появляться на публике. 

Должны ли мы сказать, что Он не занимался делами Своего Отца 
все это время? Ни в коем случае. Какой урок для нас, склонных 

думать, что мы не несем никакого активного служения 

Учителю, если не заняты на каком-то общественном поприще.  
И обратите внимание, как часто в то короткое время, которое  

у Него было для общественной работы, Он присутствовал на 
каком-нибудь празднике. Кажется, Он никогда не торопился. 

Почему? Причина в том, что Он пребывал в вечности и трудился 

в ее силе. Тому, Кто обладает всей вечностью, никогда не нужно 

спешить; так же и тем, кто трудится с силой бесконечной жизни. 
Но когда Иисус присутствовал на брачном пире или пропове-

довал народу, Он был занят делами Своего Отца. Слава Божья 
всегда была явлена, ел ли Он, пил ли Он или проповедовал. 

Вино закончилось, но какое это имело значение, когда было 
истинное вино? Элемент времени не имеет значения ни в одном 
из дел Господа. Один день для Господа – как тысяча лет. Он 
легко может ускорить процесс производства вина на виноград-
ной лозе и за минуту совершить работу целого года. То, что 
сделал Иисус, превратив воду в вино, Он делает каждый год. 
Дождь падает с неба, земля принимает его, и корни 
виноградной лозы впитывают его. Затем под воздействием 
тепла и солнечного света влага втягивается в гроздья  
и превращается во вкусное вино. Не забывайте, что «новое вино 
находится в грозди»42. Это вино является запечатанным 
кожурой винограда. Подобно тому, как плод, если он поврежден, 
разбит и подвергнут воздействию воздуха, вскоре разлагается  

                                                 
42 Ис. 65:8, перевод KJV 
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и становится непригодным для пищи, так и вино, если его 
вынуть из его первоначальной оболочки, в которой оно 
герметично закрыто, и дать к нему доступ воздуха, чтобы оно 
перебродило, становится непригодным для употребления 
человеком.  

Если бы человека попросили взять стакан воды и прев-
ратить его в вино, просьба была бы тщетной. Ладно, ну не надо 
просить его сделать это сразу, дайте ему год на выполнение 
этой задачи. Результат будет не лучше; в конце года человек 
будет не ближе к завершению этой задачи, чем в ее начале. 
Пусть у него будет десять лет, сто лет, а результат будет один  
и тот же – отсутствие результата. Более того, человек не может 
сказать, как это делается. Таким образом, мы видим, что чудо 
заключается не в том, что вода мгновенно превратилась в вино,  
а в том, что это вообще было совершено. Чудо, которое каждый 
год происходит благодаря тому, что называется «естественным 
ростом», столь же велико, как и чудо в Кане Галилейской. Оно 
было совершено, чтобы привлечь внимание к тому, что именно 
Иисус производит плоды земли. Принимая чистую «кровь 
винограда», как и любого другого плода, мы видим во всем 
действие силы Божьей, Божьих чудес. Мы также знаем, что  
в Писании кровь – это жизнь, и когда Иисус взял чашу на 
последней вечере, Он сказал: «Сие есть Кровь Моя»43.  

Нередко можно услышать или прочитать о каком-нибудь 
исправившемся пьянице, у которого вино, употребляемое во 
время причастия, пробудило прежний вкус, и он вернулся  
к старым привычкам, а другие не решаются причаститься, 
опасаясь последствий. Скажем ли мы, что именно символ крови 
Христа стал причиной его падения? Невозможно! Его кровь не 
вводит в грех, но очищает от всякого греха. Нет; это была не 
«Вечеря Господня». За столом Господним никто никогда не 
напивается и не соблазняется на пьянство. Перебродившее 
вино, которое некоторые считают абсолютно необходимым для 

                                                 
43 Мф. 26:28 
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проведения Вечери Господней, не имеет ничего общего  
с «драгоценною Кровию Христа, как непорочного и чистого 
Агнца»44, которой мы искуплены. Чаша, которая может опьянить 
самого нежного ребенка или самую хрупкую женщину, или которая 
может пробудить дремлющие страсти в любом человеке, – это не 
причастие Крови Христовой, а «чаша бесовская»45. Это не чаша 
благословения, а чаша проклятия. Ужасно искажать Христа. Он дает 
только то, что несет жизнь и мир.  

«Так положил Иисус начало чудесам в Кане Галилейской  
и явил славу Свою; и уверовали в Него ученики Его»46. Здесь не 
было сцены преображения. Лицо Иисуса не сияло, в Нем не было 
ничего особенного, что можно было бы увидеть в сравнении  
с другими гостями на пиру. Но Он явил Свою славу. Итак, мы 
видим, что сила, сила Божья, творящая чудеса, – это слава. Сила  
и слава – синонимы в Божьем словаре. В Еф. 1:17-20 мы читаем  
о действии могущественной силы Бога, которой Он воскресил 
Иисуса из мертвых. В Послании к Римлянам 6:4 говорится, что 
«Христос воскрес из мертвых славою Отца». Таким образом, мы 
видим, что сила Божья в Его славе. Мы должны быть «укреплены 
всякою силою по могуществу славы Его»47. «По богатству славы 
Его» мы должны быть «укреплены силою Духа Его»48.  

«Нет власти не от Бога»49. Во вселенной есть только одна 
сила – жизнь Господа, но существует бесконечное множество 
проявлений Его силы. Мы сами ежедневно являемся 
свидетелями того, что слава – видимая слава, свет – это сила. 
Огромный пароход с сотнями пассажиров и тысячами тонн 
груза движется через океан с помощью двигателей, питаю-
щихся углем, который за несколько дней отдает накопленный 
веками солнечный свет. Лесные деревья веками впитывали  

                                                 
44 1 Пет. 1:19 
45 1 Кор. 10:21 
46 Ин. 2:11 
47 Кол. 1:11 
48 Еф. 3:16 
49 Рим. 13:1 
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в себя солнечный свет, а теперь они отдают его в виде одного 
большого пламени, которое видно, как сила. Божий народ – это 
«деревья праведности»50, растущие под светом «солнца 
праведности»51. «Но еще не открылось, что будем», так же как 
ствол дуба показывает неосторожному прохожему славу, 
хранящуюся внутри, так, когда Господь придет, слава будет 
явлена, ибо «тогда праведники воссияют, как солнце, в Царстве 
Отца их»52. А пока их слава проявляется в добрых делах, которые 
Бог творит через них. «Так да светит свет ваш пред людьми, 
чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли Отца 
вашего Небесного»53. 

Мать Иисуса сказала слугам: «Что скажет Он вам, то 
делайте»54. Мы не знаем их имен, но они принимали активное 
участие в совершении чуда. Они принесли воду и наполнили 
сосуды, они же черпали вино. Если мы будем Его слугами, 
готовыми исполнить Его волю, то Он использует нас для 
совершения многих могущественных дел. Когда тысячи 
голодных людей оказались в пустыне, Иисус сказал Своим 
ученикам: «Дайте им есть»55, и они так и сделали. Все огромные 
толпы людей получили пищу из рук двенадцати, но они 
получили ее от Господа жизни и славы. Нам же дано повеление: 
«Его Слушайте!»56. Что Он скажет вам, то и делайте, не задавая 
никаких вопросов. Если бы слуги того дома в Кане отказались 
наполнить водой кувшины, потому что не понимали, какая от 
этого может быть польза, чудо обернулось бы позором. Давайте 
же остережемся упустить свой шанс из-за сомнений  
и колебаний, и тогда слава Его чудесных деяний, в конце 
концов, будет разделена с нами. 

                                                 
50 Ис. 61:3, перевод KJV 
51 Мал. 4:2, перевод KJV 
52 Мф. 13:43 
53 Мф. 5:16  
54 Ин. 2:5 
55 Мф. 14:16 
56 Мк. 9:7 
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Глава 3. Рождение свыше 

Иоанна 3:1-21 

«Между фарисеями был некто, именем Никодим, [один] из 
начальников Иудейских. Он пришел к Иисусу ночью и сказал Ему: 
Равви! мы знаем, что Ты – Учитель, пришедший от Бога; ибо 

таких чудес, какие Ты творишь, никто не может творить, если 
не будет с ним Бог. Иисус сказал ему в ответ: истинно, истинно 

говорю тебе, если кто не родится свыше, не может увидеть 

Царствия Божия. Никодим говорит Ему: как может человек 
родиться, будучи стар? неужели может он в другой раз войти  

в утробу матери своей и родиться? Иисус отвечал: истинно, 
истинно говорю тебе, если кто не родится от воды и Духа, не 

может войти в Царствие Божие. Рожденное от плоти есть 
плоть, а рожденное от Духа есть дух. Не удивляйся тому, что  

Я сказал тебе: “должно вам родиться свыше”. Дух дышит, где 
хочет, и голос его слышишь, а не знаешь, откуда приходит и куда 

уходит: так бывает со всяким, рожденным от Духа. Никодим 
сказал Ему в ответ: как это может быть? Иисус отвечал  
и сказал ему: ты – учитель Израилев, и этого ли не знаешь? 

Истинно, истинно говорю тебе: Мы говорим о том, что знаем,  

и свидетельствуем о том, что видели, а вы свидетельства 
Нашего не принимаете. Если Я сказал вам о земном, и вы не 
верите, – как поверите, если буду говорить вам о небесном? 
Никто не восходил на небо, как только сшедший с небес Сын 

Человеческий, сущий на небесах. И как Моисей вознес змию  

в пустыне, так должно вознесену быть Сыну Человеческому, 

дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную.  
Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, 

дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную. 
Ибо не послал Бог Сына Своего в мир, чтобы судить мир, но 

чтобы мир спасен был чрез Него. Верующий в Него не судится,  
а неверующий уже осужден, потому что не уверовал во имя 
Единородного Сына Божия. Суд же состоит в том, что свет 
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пришел в мир; но люди более возлюбили тьму, нежели свет, 

потому что дела их были злы. Ибо всякий, делающий злое, 

ненавидит свет и не идет к свету, чтобы не обличились дела его, 

потому что они злы, а поступающий по правде идет к свету, 
дабы явны были дела его, потому что они в Боге соделаны».  

Никодим и Христос 

«Между фарисеями был некто, именем Никодим, [один] из 

начальников Иудейских. Он пришел к Иисусу ночью и сказал 

Ему: Равви! мы знаем, что Ты учитель, пришедший от Бога; ибо 
таких чудес, какие Ты творишь, никто не может творить, если 
не будет с ним Бог». 

Хорошо, когда те, кто имеет истину Божью, обладают такой 
же силой, чтобы люди могли видеть, что Бог с ними. Бог обещал, 

что так будет, а это значит, что Он ожидает, что именно так 

и будет. Он говорит Своему народу о земных людях: «придут  

и повергнутся пред тобою, и будут умолять тебя, [говоря]:  

у тебя только Бог, и нет иного Бога»57. Когда иудейский 

синедрион беседовал с Петром и Иоанном, они поставили  
в заслугу Господу их смелость, «видя смелость Петра и Иоанна»58. 

Когда по инициативе Петра совершилось великое чудо, «видели 
его все, живущие в Лидде и в Сароне, которые и обратились  
к Господу»59. Истинный слуга Иеговы, какую бы великую работу 

он ни выполнял, всегда заставляет людей думать о своем 
Учителе. «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они 

видели ваши добрые дела и прославляли Отца вашего 

Небесного»60.  

Однако в обращении Никодима мы видим намеренный 
комплимент Человеку Иисусу, подобный тому, который 

                                                 
57 Ис. 45:14 
58 Деян. 4:13 
59 Деян. 9:35 
60 Мф. 5:16 
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большинство людей считают своим долгом сделать 
священнику. «Мне нравится эта проповедь. В ней выражено то, 
во что я всегда верил». «Нет сомнений, что вы делаете здесь 
великое дело; ваша проповедь оказывает большое влияние на 
людей». И хотя поощрять человека всегда правильно, лучший  
в мире способ поощрить служителя Христа – это лично 
прислушаться к его словам, и пусть лучше будут видны плоды  
в жизни. Слишком многие считают, что их долг полностью 
выполнен, если они соглашаются с тем, что им говорят, не 
задумываясь о том, что это означает, что они должны что-то 
изменить в своей жизни. Как часто исполняется это место 
Писания? «А о тебе, сын человеческий, сыны народа твоего 
разговаривают у стен и в дверях домов и говорят один другому, 
брат брату: “пойдите и послушайте, какое слово вышло от 
Господа”. И они приходят к тебе, как на народное сходбище,  
и садится перед лицем твоим народ Мой, и слушают слова твои, 
но не исполняют их; ибо они в устах своих делают из этого 
забаву, сердце их увлекается за корыстью их. И вот, ты для них – 
как забавный певец с приятным голосом и хорошо играющий; 
они слушают слова твои, но не исполняют их»61. Они хвалят 
певца и песню, но у них нет и мысли о том, что требуется нечто 
большее, чем просто слушать.  

Иисус прервал комплимент Никодима. Все, что сказал 
Никодим, было правдой, и мы можем верить, что он говорил это 
искренне; но Иисус не хотел говорить о Себе и Своей работе. 
Очень резкими и нелюбезными показались Никодиму Его слова 
в ответ на вежливое приветствие. Начальник похвалил Иисуса  
и не имел ни малейшего сомнения в том, что Иисус будет рад его 
вниманию, ведь Никодим и не думал, что такой его подход 
может быть для Иисуса чем-то иным, кроме как примером для 
подражания. Но Иисус тут же ответил: «если кто не родится 
свыше, не может увидеть Царствия Божия»62.  

                                                 
61 Иез. 33:30-32 
62 Ин. 3:3 
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Что?! Фарисей, начальник иудейский, который с юности 

был обучен закону и всегда старался сохранять совесть, 

свободную от обид на людей и на Бога, должен быть полностью 

обновлен, чтобы спастись? «Истинно, истинно говорю тебе, 
если кто не родится свыше, не может увидеть Царствия 
Божия»63. Никодим знал, что Господь имеет в виду его,  

и понимал, что это предложение означает полное преображение 
жизни, но подразумеваемый упрек огорчил его, и он, не понимая 

его, стал спорить. Заметьте, что Иисус не обратил никакого 

внимания на его вопрос: «как может человек родиться, будучи 
стар?»64. Он лишь повторил Свой ответ. Он не пытался ничего 

объяснить в ответ на вопрос: «Как это может быть?», но просто 
заверил, что тайна естественного рождения существует. Почему 

же тогда кто-то должен спотыкаться о тайну нового рождения?  

Утверждение носит всеобъемлющий характер. Никто не 

может войти в Царство Небесное иначе, как через новое 
рождение. Рождение, которое приводит нас в царство людей, не 

вводит нас в царство Божие. Никто не рождается христианином. 
Какими бы благочестивыми ни были предки человека, в каком 

бы благочестивом доме он ни родился, он должен родиться 
свыше, иначе он не может быть спасен. Благочестивые 
родители – это благословение и прекрасная помощь на 

жизненном пути, но есть работа, которая должна совершаться  
в душе каждого человека только Духом Святым. Ребенок,  

у которого есть по-настоящему богобоязненные родители, 
должен вырасти христианином и стать им уже в раннем 

возрасте; но никто не рождается христианином. Он может 

усвоить язык Писания как нечто само собой разумеющееся, от 
многого услышанного, и никогда не слышать слов насмешки 

или сквернословия. Возможно, его с самого раннего детства 
приучали к чтению Библии, к семейным и общественным 
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религиозным занятиям. Все это хорошо, но ничто из того, что 

человек может получить от людей, от первого до последнего, 

как бы тесно они ни были связаны и как бы хороши ни были, не 

может занять место личной работы Святого Духа в сердце. 
Каким бы великим благословением ни было благочестивое 
воспитание, если полагаться на него как на достаточное, то 

человек окажется в худшем положении, чем тот, кто никогда не 
знал религиозных сообществ и знает только то, что он – 

никчемный грешник. 

«Рожденное от плоти есть плоть, а рожденное от Духа есть 
дух». «Не удивляйся тому, что Я сказал тебе: должно вам 

родиться свыше»65. «Ветер дует, куда хочет, и ты слышишь его 
шум, но не можешь сказать, откуда он приходит и куда уходит; 

так и всякий, рожденный от Духа»66. Ветер дует, куда хочет, но 

не имеет своей воли; он исходит от Бога и возвращается к Богу 

по Его воле; так и всякий, рожденный от Духа. В этих словах 
Христа не просто изложена тайна процесса рождения свыше, но 

и содержится намек на чудесную силу, которая будет 
проявляться в рожденных от Духа. Не пытайтесь объяснить, не 

рассуждайте на основе своего прошлого опыта и даже на основе 
того, что вы видели. Разве вы не знаете, что, пытаясь понять, как 
это может быть, прежде чем мы примем это, мы ограничиваем 

нашим собственным пониманием количество благословений, 
которые мы получим. Бог желает сделать для нас «несравненно 

больше всего, чего мы просим, или о чем помышляем»? «Но, как 
написано: не видел того глаз, не слышало ухо, и не приходило то 

на сердце человеку, что приготовил Бог любящим Его. А нам Бог 

открыл [это] Духом Своим; ибо Дух все проницает, и глубины 
Божии»67. Подчинитесь воле Божьей, и вы узнаете то, о чем не 

может поведать ни один человеческий язык.  
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В Писании нет ничего яснее, чем то, что все недостатки, 

которые мы наследуем по рождению от родителей, испыты-

вают противодействие благодаря рождению от Духа и преодо-

леваются им. Мы наследуем греховные склонности (ред.  
а также страсти и тенденции). Не конкретные греховные 
поступки, совершенные человеком, станут причиной его вечной 

гибели, а злая природа, заложенная в нем, даже если она никак 
не проявляется в заметных для человека формах. Зло есть в нас, 

оно всегда с нами, и мы снова и снова говорим: «Бесполезно,  

я не смогу преодолеть этот грех, он – часть моего существа»,  
и мы чувствуем почти отчаяние или же извиняемся за ненавист-

ный поступок, говоря: «О, это только мой путь, я не имел в виду 
ничего плохого, но я просто не могу ничего поделать, и Бог не 

будет считать меня ответственным за то, в чем я не виноват.  

Я такой от рождения». Теперь прочитайте: «Посему, как 

преступлением одного всем человекам осуждение, так правдою 
одного всем человекам оправдание к жизни. Ибо, как 

непослушанием одного человека сделались многие грешными, 
так и послушанием одного сделаются праведными многие»68.  

Мы не несем ответственность за то, что родились 
грешниками. Поскольку все наши предки были грешниками, то 
рождение нас грешниками было неизбежно при условии, если 

мы родились, конечно; и мы не имели права голоса в вопросе 
нашего рождения; поэтому Бог не считает нас ответственными 

за это. Но это не значит, что Он оправдывает грех и считает наше 
грехопадение незначительным делом. Нет, Он не считает нас 

ответственными за грех, «потому что Бог во Христе примирил  

с Собою мир, не вменяя [людям] преступлений их»69. И это 
примирение осуществляется путем устранения всего зла, 

которое было заложено в нас нашим первым рождением. 
Поскольку Бог не считает нас ответственными за рожденный  
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в нас грех, Он обеспечивает нам новое рождение, непосредст-

венно от Себя, которое сделает нас сильными там, где мы слабы 

по своей природе. Мы «наследники Божии»70, наследники Его 

личности и характера, всего, кто Он есть и что Он имеет. Мы не 
можем этого понять, но знание и вера в этот факт «укрепляет 
всякою силою по могуществу славы Его»71.  

Иисус говорил о Себе как о «Сыне Человеческом, сущем на 
небесах»72, но в этот момент Он беседовал с Никодимом. Он 

всегда был «сущим в недре Отчем»73, так что мы можем знать, 

что Он с нами и теперь, когда Он вознесся на небо; и, более того, 
мы можем видеть возможность обитать в тайном месте Бога. 

Тот, кто пребывает в Боге, может говорить о небесных вещах 
как о том, что он знает и понимает. В его свидетельстве нет 

никакой неопределенности. 

Каждый спасенный должен верить во многие вещи, 

которые он не может объяснить никому, даже самому себе. 
Часто учитель Библии сталкивается с проблемой или просьбой 

«согласовать» два утверждения в Библии. Снова и снова 
спрашивают: «Как это может быть?» Если он начнет пытаться 

объяснить каждое кажущееся противоречие и откажется 
принять истину или сделать шаг вперед, пока не сможет 
согласовать ее со всем остальным, он окажется в полной 

темноте. «Верою познаем»74. «Верующий в Сына Божия имеет 
свидетельство в себе самом»75. Вера не противоречит разуму, но 

вещи, с которыми она имеет дело, настолько бесконечно 
превышают и выходят за пределы человеческого ума, что для 

их постижения необходимо обладать разумом Бога. Поэтому 
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бесполезно тратить время на споры с неверующим или 

сомневающимся. Это время потрачено впустую. Скажите ему 

истину со всем авторитетом и определенностью, которая может 

исходить только от близкого, личного знания, и которая должна 
нести в себе силу убеждения. Если человек поверит, он сам 
поймет, почему вы не смогли ему все объяснить. Если же он не 

поверит, то не имеет значения, что он думает о вас или ваших 
способностях. 

Новый человек 

Природа человека сегодня такая же, какой она была и две 
тысячи лет назад. Никодим начал свою беседу с Господом так 

же, как сегодня люди приветствуют проповедника, «Ах, учитель, 
эта проповедь как раз подходит мне; это как раз то, во что  

я всегда верил» 

Вершина религиозности некоторых людей, похоже, 

достигается тогда, когда они хвалят проповедника. «Умелый 

человек; проповедует именно то, во что я верю». 

Хорошо поощрять служителя, как и любого другого 
труженика; но самое лучшее поощрение, которое может 

получить истинный служитель Евангелия, – это видеть, как 
истины, которые он излагает, принимаются и применяются на 
практике. «Для меня нет большей радости, как слышать, что 

дети мои ходят в истине»76. 
У нас нет причин сомневаться в искренности слов 

Никодима, когда он сказал, «Равви! мы знаем, что Ты учитель, 

пришедший от Бога; ибо таких чудес, какие Ты творишь, никто 

не может творить, если не будет с ним Бог»77. 

Но Иисус и Сам знал, что Он от Бога, хотя все отрицали это; 
и потому Он не нуждался ни в каком заверении от людей, чтобы 
люди одобрили Его; поэтому Он проигнорировал комплименты 
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и перешел к реальности: «если кто не родится свыше, не может 
увидеть Царствия Божия»78. 

Никодим был готов признать, что Иисус был Учителем, 
пришедшим от Бога, но как только Иисус донес эту истину до 
его собственного сердца, обнажив его нужду, он был раздражен 
и начал спорить с Учителем. 

Никогда еще не было такого великого учителя, облеченного 
столь великим авторитетом и столь высокими качествами, 
чтобы люди не спорили с ним о том, в чем он мастер и в чем они 
ничего не понимают, если это не совпадает с их предвзятым 
пониманием или с их практикой. 

Действительно, учитель от Бога – это единственный 
человек, чьи слова оспариваются в значительной степени. 
Когда приходит человек, говорящий слова своего воображения, 
толпа готова принять его без всякого протеста. Иисус сказал,  
«Я пришел во имя Отца Моего, и не принимаете Меня; а если 
иной придет во имя свое, его примете»79.  

Новое рождение необходимо не только для того, чтобы 
попасть на небо, но и для того, чтобы быть христианином. 
Царство Божье существует здесь и сейчас. Иоанн на Патмосе был 
«... в царствии и в терпении Иисуса Христа»80.  

Бог Отец «призвавшего нас к участию в наследии святых во 
свете, избавившего нас от власти тьмы и введшего в Царство 
возлюбленного Сына Своего»81.  

«Возлюбившему нас и омывшему нас от грехов наших 
Кровию Своею и соделавшему нас царями и священниками Богу 
и Отцу Своему, слава и держава во веки веков, аминь»82.  

Но Его Царство не имеет никакой связи с земными 

царствами. Христос признал перед Пилатом, что Он был Царь, но 
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Он сказал, «Царство Мое не от мира сего; если бы от мира сего 

было Царство Мое, то служители Мои подвизались бы за Меня, 

чтобы Я не был предан Иудеям; но ныне Царство Мое не 

отсюда»83.  
Так мало гармонии между Царством Божьим и этим 

миром, поэтому: «дружба с миром есть вражда против Бога? 

Итак, кто хочет быть другом миру, тот становится врагом 
Богу»84. 

Для того чтобы принадлежать этому Царству или даже 

увидеть его, человек должен быть совершенно новым; он 
должен быть новым творением, созданным и управляемым 

исключительно Духом Божьим, «Если же кто Духа Христова не 
имеет, тот [и] не Его»85. 

«Потому сказываю вам, что никто, говорящий Духом 

Божиим, не произнесет анафемы на Иисуса, и никто не может 

назвать Иисуса Господом, как только Духом Святым»86.  
Плоть и кровь не могут открыть Сына Божия. Плоть и кровь 

также не могут постигнуть того, что относится к Его Царству: 
«Симон же Петр, отвечая, сказал: Ты – Христос, Сын Бога 

Живого. Тогда Иисус сказал ему в ответ: блажен ты, Симон, сын 
Ионин, потому что не плоть и кровь открыли тебе это, но Отец 
Мой, Сущий на небесах»87.  

«Но, как написано: “не видел того глаз, не слышало ухо, и не 
приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим 

Его”. А нам Бог открыл [это] Духом Своим; ибо Дух все 
проницает, и глубины Божии. Ибо кто из человеков знает, что  

в человеке, кроме духа человеческого, живущего в нем? Так  

и Божьего никто не знает, кроме Духа Божия. Но мы приняли не 
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духа мира сего, а Духа от Бога, дабы знать дарованное нам от 

Бога»88. «Плоть и кровь не могут наследовать Царствия Божия, 

и тление не наследует нетления»89.  

Поэтому, чтобы быть действительно подданным Царства 
Божьего, необходимо освободиться от плотского ума, «Потому 
что плотские помышления суть вражда против Бога; ибо закону 

Божию не покоряются, да и не могут. Посему живущие по плоти 
Богу угодить не могут. Но вы не по плоти живете, а по духу, если 

только Дух Божий живет в вас. Если же кто Духа Христова не 

имеет, тот [и] не Его. А если Христос в вас, то тело мертво для 
греха, но дух жив для праведности. Если же Дух Того, Кто 

воскресил из мертвых Иисуса, живет в вас, то Воскресивший 
Христа из мертвых оживит и ваши смертные тела Духом Своим, 

живущим в вас»90.  

«Но те, которые Христовы, распяли плоть со страстями  

и похотями. Если мы живем духом, то по духу и поступать 
должны»91. «И уже не я живу, но живет во мне Христос. А что 

ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, 
возлюбившего меня и предавшего Себя за меня»92.  

Какой вывод мы делаем из всего этого? Лишь следующий. 
Быть христианином – это действительно равносильно 
вхождению в Царство Божие, и человек должен настолько 

отличаться от того, что он есть по природе, насколько то, что он 
есть сегодня по природе, отличается от того, чем он был еще до 

своего существования. 
Представьте себе, что тело буквально мертво и ожидает 

погребения. Теперь оно не имеет никакой связи ни с чем в этом 

мире. Его жизнь закончилась; любовь, ненависть и зависть 
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исчезли, «и любовь их и ненависть их и ревность их уже исчезли, 

и нет им более части во веки ни в чем, что делается под 

солнцем»93.  

Теперь подумайте о сошествии Духа Божьего и вхождении  
в это тело: «А если Христос в вас, то тело мертво для греха, но 
дух жив для праведности»94.  

Теперь Дух оживляет это тело, но его жизнь отныне 
полностью принадлежит Духу. Дух спас его от смерти, и теперь 

Он полностью управляет эти телом. Оно одушевляется  

и движется только Духом. Оно дышит только небесной 
атмосферой.  

Очевидно, что такой человек будет действительно новым 
человеком, и его жизнь будет совершенно угодна Богу. Плоть – 

та же самая, что и прежде, но ее удерживает Дух. Человек 

больше не исполняет желания плоти, ибо плоть не может 

утвердить себя. «Вместо того чтобы подчиняться воле князя, 
господствующего в воздухе, духа, действующего ныне в сынах 

противления»95, оно всецело управляется Духом свыше. 
Единственный вопрос заключается в следующем: «Возможно 

ли, чтобы Дух Божий таким образом овладел телом и управлял 
им здесь, в этом мире?» 

Ответ можно найти в жизни Христа. Дух Господень был на 

Нем, «дух премудрости и разума, дух совета и крепости, дух 
ведения и благочестия»96.  

Так что Он дышал страхом Господним: «и страхом 
Господним исполнится»97.  

Но может ли любой другой человек иметь такой же опыт? 

Безусловно, ибо Христос пришел именно с этой целью. Ему не 

                                                 
93 Еккл. 9:6 
94 Рим. 8:10 
95 Еф. 2:2 
96 Ис. 11:2 
97 Ис. 11:3 
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нужно было приходить на эту землю ради Себя. Тот факт, что 

Дух полностью владел Его телом, которое было таким же, 

как и тело любого другого человека, рожденного от 

женщины, показывает, что Дух может обитать в любом 
человеке и управлять им. Он имеет, «… власть над всякою 
плотью»98.  

Что касается создания нового человека, то этому нас учит  
и природа, ибо Бог в природе преподает нам уроки Евангелия. 

То, что мы видим и в чем имеем опыт, служит нам для того, 

чтобы научить нас всему, что относится к Царству Божьему. 
Вы порезали палец, и он скоро заживет. Тяжелая рана, но 

через некоторое время образуется новая плоть, новая кожа, 
новые нервы и даже новые кости. Каждый день наше тело 

сбрасывает старую ткань, а на ее место приходит новая. Так 

обновляется наша молодость.  

Кто-то может сказать, «Это всего лишь физиологические 
изменения». Верно, но это изменение происходит только под 

действием силы Божьей, которая обеспечивает нам жизнь. Во 
всем сотворенном видна вечная сила и Божественность Бога:  

«А Тому, Кто действующею в нас силою может сделать 
несравненно больше всего, чего мы просим, или о чем 
помышляем»99.  

Если мы хотим, чтобы дело было сделано, то сила, которая 
действует в нас изо дня в день, чтобы поддерживать нас  

в жизни, будет действовать намного больше, превосходя самые 
высокие полеты воображения, чтобы сделать нас совершенно 

новым творением во Христе. Эта сила присутствует, и все, что от 

нас требуется, это то, чтобы мы отдались ей. 
«Почему, – скажет кто-то, – я думал, что это тайна!» Так оно  

и есть. Понимаете ли вы тайну жизни и роста? «Как ты не знаешь 

                                                 
98 Ин. 17:2 
99 Еф. 3:20 
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путей ветра и того, как [образуются] кости во чреве беременной, 

так не можешь знать дело Бога, Который делает все»100.  

Иисус в Своей беседе с Никодимом указал на то, что 

действие Духа Святого в осуществлении нового рождения 
подобна той, которую мы называем «действиями природы», 
«Дух дышит, где хочет, и голос его слышишь, а не знаешь, откуда 

приходит и куда уходит: так бывает со всяким, рожденным от 
Духа»101.  

Нужно было удивляться, что израильский учитель не знал 

этих вещей. Странно, что мудрецы, постоянно наблюдающие за 
действиями силы Божьей в сотворенных вещах, должны 

спотыкаться на вопросе о рождении свыше. «Истинно, истинно 
говорю тебе: мы говорим о том, что знаем, и свидетельствуем  

о том, что видели, а вы свидетельства Нашего не принимаете. 

Если Я сказал вам о земном, и вы не верите, – как поверите, если 

буду говорить вам о небесном?»102.  
Изучение «природных явлений» ведет к познанию Бога;  

а истинная наука такова: «...слово истины, Евангелие нашего 
спасения»103.  
 

 

                                                 
100 Еккл. 11:5 
101 Ин. 3:8 
102 Ин. 3:11, 12 
103 Еф. 1:13, перевод с английского 
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Глава 4. Вода жизни 

Иоанна 4:5-15 

«Итак, приходит Он в город Самарийский, называемый 
Сихарь, близ участка земли, данного Иаковом сыну своему 
Иосифу. Там был колодезь Иаковлев. Иисус, утрудившись от 

пути, сел у колодезя. Было около шестого часа. Приходит 
женщина из Самарии почерпнуть воды. Иисус говорит ей: дай 

Мне пить. Ибо ученики Его отлучились в город купить пищи. 

Женщина Самарянская говорит Ему: как ты, будучи Иудей, 
просишь пить у меня, Самарянки? ибо Иудеи с Самарянами не 

сообщаются. Иисус сказал ей в ответ: если бы ты знала дар 
Божий и Кто говорит тебе: “дай Мне пить”, то ты сама просила 

бы у Него, и Он дал бы тебе воду живую. Женщина говорит Ему: 
господин! тебе и почерпнуть нечем, а колодезь глубок; откуда же 

у тебя вода живая? Неужели ты больше отца нашего Иакова, 
который дал нам этот колодезь и сам из него пил, и дети его,  

и скот его? Иисус сказал ей в ответ: всякий, пьющий воду сию, 
возжаждет опять, а кто будет пить воду, которую Я дам ему, 
тот не будет жаждать вовек; но вода, которую Я дам ему, 

сделается в нем источником воды, текущей в жизнь вечную. 

Женщина говорит Ему: господин! дай мне этой воды, чтобы мне 
не иметь жажды и не приходить сюда черпать».  

 
В рассказе о беседе Иисуса с самарянкой мы имеем яркий 

пример верности Христа в возложенной на Него миссии. Он был 
голоден и утомлен Своим путешествием, и когда Он отдыхал  
у колодца Иакова в полдень, а Его ученики пошли в Сихарь 
купить еды, женщина пришла набрать воды. На Его просьбу 
дать Ему попить женщина выразила удивление. Она удивилась 
тому, что Он, будучи иудеем, просит самарянку о какой-либо 
услуге. Не слишком обнадеживающее открытие, но за внешней 
суеверностью и невежеством Христос распознал духовную 
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нужду и жаждал открыть этой заблудшей душе сокровища 
любви Отца.  

Он не просил ее прийти еще раз, когда Он будет чувствовать 
себя отдохнувшим и посвежевшим, не предлагал, что если она 
сможет собрать достаточную общину, то Он будет говорить  
с ними о каких-то очень важных истинах, но этой одинокой особе 
Он продолжил рассказывать о Своей работе и характере. Эта 
женщина, живущая в грехе, с мыслями о мирских благах, ищущая 
воду жизни только для того, чтобы не ходить к колодцу за водой, 
не внушала надежд и, насколько можно судить по ее пустяковым, 
не относящимся к делу разговорам, совершенно не реагировала 
на глубокие духовные истины, которые открывал ей Иисус. 
Однако эта женщина была одной из немногих, кому Христос 
прямо сказал, что Он – Мессия. Его слова наконец-то достигли ее 
сердца. Духовное возобладало. Она узнала во Христе Того, в Ком 
нуждалась, и теперь, оставив свой кувшин с водой, стремилась 
привести к Спасителю своих соседей и друзей. 

Самарянка – представительница подавляющего боль-
шинства тех, к кому приходит Слово Господне. Земные вещи 
занимают разум, вытесняя то, что служит нашему миру. 
Господь стремится открыть нам Себя, но любой мелочи 
достаточно, чтобы отвратить нас от слушания Его голоса. 
Однако Он не унывает. Если бы у Господа не было для нас 
ничего особенно ценного, Он мог бы отказаться от попыток 
привлечь наше внимание, но, поскольку то, что Он предлагает, 
бесценно, оно больше, чем может помыслить человеческое 
сердце, ради нашего блага Он не может отказаться от попыток 
донести нам этот дар. Если бы мы только знали его ценность, 
мы бы ни минуту не сомневались в том, что сможем им 
воспользоваться.  

Христос сказал самарянке: «если бы ты знала дар Божий  
и Кто говорит тебе: дай Мне пить, то ты сама просила бы у Него, 
и Он дал бы тебе воду живую»104. Обратите внимание, что 

                                                 
104 Ин. 4:10 
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Христос говорит об этих шагах как о чем-то само собой 
разумеющемся, не допускающем никаких вопросов. Если бы 
женщина знала, что такое дар Божий, она, конечно, попросила 
бы его. В это может поверить каждый. Но также само собой 
разумеется, что Христос должен был исполнить ее просьбу. 
Изучая, что такое живая вода, и желая испить ее побольше, 
давайте помнить, что Господь рассчитывает на нашу просьбу. 
Он говорит, что так же уверенно, как мы ее просим, мы ее  
и получим. С Его стороны так же естественно дать воду жизни, 
как и для нас желать ее, и даже более того, ибо Он дает больше, 
сверх меры больше, чем мы можем просить или даже думать105.  

«А кто будет пить воду, которую Я дам ему, тот не будет 
жаждать вовек; но вода, которую Я дам ему, сделается в нем 

источником воды, текущей в жизнь вечную»106. Здесь и совер-
шенное удовлетворение, и полнота жизни, и бесконечное 

ликование, и вечное спасение. Как мало мы ценим то, что 
Христос хочет сделать для Своих последователей, ту 

удивительную жизнь, которую Он желает для них. Он не хочет, 

чтобы среди Его народа были неудовлетворенные желания, 

напрасный голод и жажда недостижимых благословений. 
«Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насы-
тятся»107. Благословение, которое Моисей произнес над 

Неффалимом, должны испытать все дети Божьи, «насыщены 

благоволением и исполнены благословениям Господа»108. Иисус 
говорит: «Я есмь хлеб жизни; приходящий ко Мне не будет 
алкать, и верующий в Меня не будет жаждать никогда»109.  

На новой земле будет «чистая река воды жизни, светлая, как 
кристалл, исходящая от престола Бога и Агнца»110. Она течет от 

                                                 
105 Еф. 3:20 
106 Ин. 4:14 
107 Мф. 5:6 
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109 Ин. 6:35 
110 Откр. 22:1 
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Самого Бога, ибо Он – «источник воды живой»111. Дерево жизни, 

расположенное по обе стороны реки, черпает свою неиссяка-

емую жизненную силу из реки жизни. Пить из этой реки – 

благое дело. Поэты воспевали ее, и везде, где мысль о ней 
проникала в человеческие сердца, она пробуждала жажду, 
которую ничто другое не могло утолить. Кто изопьёт из этого 

потока, тот обретет свободу от всякого зла, полноту радости  
и наслаждения навеки. Нет никого, кто отказался бы утолить 

свою жажду его хрустальными водами, если бы у него только 

была такая возможность. Это излияние жизни Самого Бога,  
и в его потоке – вечность и небеса. Об искупленных сказано: «ибо 

Агнец, Который среди престола, будет пасти их, и водить их на 
живые источники вод; и отрет Бог всякую слезу с очей их»112. 

Нам говорят об этих вещах не для того, чтобы мы решили 

стремиться к их завоеванию. В той мере, в какой они лежат за 

пределами предельного воображения, они выходят за пределы 
человеческих усилий. Не как ослепительные проблески 

неопределенного будущего, но как настоящая реальность, 
которую нужно принять и наслаждаться ею, они открываются 

нам. «Ибо все ваше... или настоящее, или будущее, – все ваше»113. 
«Небесные дары» – это то, что нужно вкусить сейчас, а «силы 
грядущего мира» – для нынешней жизни114. «Жаждущий пусть 

приходит, и желающий пусть берет воду жизни даром»115. 
Людям, живущим на этой земле, даже нам, Иисус говорит: «кто 

жаждет, иди ко Мне и пей»116.  
Пить живую воду Слова Божьего – значит пить жизнь 

Самого Бога. Какая чудесная возможность для человека! Это 
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наша привилегия быть наполненными Божьей жизнью  

и получать ее так же легко и естественно, как мы получаем воду, 

когда хотим пить. Но есть много других вещей, которые мы 

жаждем помимо того, что удовлетворяет наши физические 

аппетиты. Все желания, амбиции, недовольство, законные  

и незаконные, – это жажда души, и ничто не утолит эту жажду, 

кроме Христа, «верующий в Меня не будет жаждать никогда»117. 

Не думайте, что, поскольку вы недостойны, было бы 

самонадеянно с вашей стороны прийти и пить. Самонадеян-

ность заключается в том, что вы не пьете. Именно на это 

жалуется Господь. Поэтому без колебаний принимайте 

приглашение свободно пить воду жизни. «Подивитесь сему, 

небеса... говорит Господь. Ибо два зла сделал народ Мой: Меня, 

источник воды живой, оставили, и высекли себе водоемы 

разбитые, которые не могут держать воды»118. 

Мы никогда не должны бояться, что какая-то привилегия,  

о которой говорится в Писании, слишком хороша для нас,  

и поэтому она зарезервирована для какого-то более достойного 

класса людей. Божьи планы относительно каждого из нас 

безграничны, и Он жаждет видеть их осуществление в нас. Его 

не устраивает, что люди живут вдали от Него, где до них 

доходят лишь маленькие струйки Его благословений. Он хочет, 

чтобы они жили у источника, где всегда царит изобилие. 

Именно для достижения этой цели Христос пришел на эту 

землю. Люди ушли от Бога, каждый своим путем, и Христос 

пришел, чтобы показать нам, что значит жить у источника «мы 

видели славу Его, славу, как Единородного от Отца»119. Он Сам 

пил из источника жизни; только жизнь Отца была явлена в Нем, 

и, показав нам, насколько она желанна, Он приглашает нас 

принять ее.  
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«Но мы грешны и далеки от Бога,» – скажем мы. Это не 

препятствие, «вы, бывшие некогда далеко, стали близки 

Кровию Христовою»120. Источник, который был открыт, 

предназначен как раз для устранения греха и всякой нечистоты. 

Грех именно и заключался в оставлении источника. «В возвра-

щении и покое спасетесь вы»121. В возвращении к Богу есть 

спасение, потому что Он Сам есть наше спасение. В этом 

спасении нет ничего неполного или неэффективного. Оно так 

же совершенно, как и Сам Бог, ибо оно есть Он Сам. Поэтому дар 

Бога нам – это Он Сам. Мы черпаем свои запасы из Его жизни. 

Когда этот поток иссякнет, мы можем прийти к нужде, но не 

раньше. Его ресурсы – это наши ресурсы. Бог – это сила нашей 

жизни. Он – наша песня: «Господь моя сила и песнь»122. Он – 

«глубокий, сладкий колодец любви»123. «И в радости будете 

почерпать воду из источников спасения»124. 

Более того, «Господь – свет мой и спасение мое: кого мне 

бояться? Господь крепость жизни моей: кого мне стра-

шиться?»125. Поэтому мы с радостью будем черпать воду из 

колодцев спасения. Этого более чем достаточно и для нас, и для 

всех, кому мы хотим помочь. Мы можем черпать и черпать,  

и всегда с радостью, потому что у Господа нет разочарований. 

«Велик посреди тебя Святый Израилев»126. 

«И будет Господь вождем твоим всегда, и во время засухи 

будет насыщать душу твою и утучнять кости твои, и ты будешь, 

как напоенный водою сад и как источник, которого воды 

                                                 
120 Еф. 2:13 
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никогда не иссякают»127. «Сыны человеческие в тени крыл 

Твоих покойны: насыщаются от тука дома Твоего, и из потока 

сладостей Твоих Ты напояешь их, ибо у Тебя источник 

жизни»128. Только те, кто пьет Христа сейчас и находит 

очищение от греха в источнике Его жизни, смогут пить из реки, 

исходящей от престола. Те, у кого нет желания пить из нее 

сейчас, не будут заботиться об этом и потом. Именно 

присутствие Бога составляет славу и притяжение небес,  

а Христос – яркость Его славы. Эта слава безвозмездно дана нам 

во Христе. «И славу, которую Ты дал Мне, Я дал им: да будут 

едино, как Мы едино»129, и, принимая Его, мы освобождаемся от 

власти тьмы и переходим в Царство дорогого Сына Божьего. 

Силы грядущего мира действуют в нас и делают нас готовыми  

к участию в наследии святых во свете130. Если мы не будем пить 

Христа сейчас и не найдем Его хорошим, то окажемся вне 

гармонии с небесным духом и обстановкой. Сейчас у нас есть 

привилегия испытать радость искупленных и решить, будем ли 

мы ее разделять или нет. Те, кто отвергает ее в этом мире, 

делают это навсегда. Люди не смогут обвинить Господа  

в несправедливом отношении к ним, то есть в сокрытии от них, 

насколько впечатляющими являются небеса. Никто не сможет 

сказать: «Если бы мы знали, как там приятно, мы бы выбрали 

совсем другое», ибо то, что делает небеса желанными, 

предлагается людям на земле в Иисусе Христе. Даже здесь они 

могут узнать, что такое не жаждать больше.  

«Кто верует в Меня, у того, как сказано в Писании, из чрева 

потекут реки воды живой. Сие сказал Он о Духе, Которого имели 

принять верующие в Него»131. Бог передает Себя через Свой 
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Дух и этим Духом обитает в смертной плоти. Те, чей 

внутренний человек укреплен этим Духом, принимают 

Христа в свое сердце и исполняются всей полнотой Божьей 

«да даст вам, по богатству славы Своей, крепко утвердиться 

Духом Его во внутреннем человеке, верою вселиться Христу  

в сердца ваши, чтобы вы, укорененные и утвержденные  

в любви, могли постигнуть со всеми святыми, что широта  

и долгота, и глубина и высота»132. Таким образом, источник 

жизни находится в них и изливается потоками благословения, 

реками живой воды. Христос был исполнен Духа, и от Него на 

небесах текли реки живой воды. Так Он дал самарянке пить воду 

жизни, чтобы она больше не жаждала.  

В этом есть урок для всех, кто трудится вместе со Христом  

в Его опыте. Никто не может позволить живым водам течь через 

него для спасения других, не освежаясь и не укрепляясь сам. 

«Кто поит, тот и сам напоен будет»133. Так было и в случае со 

Христом. Когда Он начал говорить с женщиной, Он был голоден 

и утомлен, но, служа ее нуждам, Он освежился и укрепился так, 

что, когда Его ученики вернулись и призвали Его: «Равви! 

ешь»134, Он мог сказать: «у Меня есть пища, которой вы не 

знаете»135. Они полагали, что кто-то принес Ему пищу, но Его 

пища заключалось в исполнении воли Его Отца. Бог призывает 

людей не к тому, чтобы они истощали себя служением Ему, 

но к тому, чтобы они пили из источника жизни  

и прославляли Его, позволяя живительному потоку течь 

через них, орошая их собственные души и делая тучными их 

кости в жизни благословения и добровольного служения 

другим.  
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У колодца Иакова 

Иоанна 4:5-26 

Что бы вы подумали о человеке, который должен встать 
посреди солдат, несущих службу в Южной Африке, под палящим 
солнцем, которое светит с таким жаром, к какому они 

совершенно не привыкли, и где они часто испытывают такую 
нестерпимую жажду, что готовы почти рисковать жизнью ради 

глотка прохладной воды, и этот человек воззвал бы к ним, «Если 

кто жаждет, пусть придет ко мне и пьет», а когда люди 
стекались бы к нему, говорил, что он не имел в виду, что они 

могут буквально пить там и тогда, но что он даст им пить, когда 
они придут туда, где много воды? 

Вы сказали бы, что он бессердечный человек. Вы удивились 

бы и не пожалели бы его, если бы он понес суровое наказание за 

эту жестокую шутку. Вы сказали бы, что люди имели все 
основания предположить, что когда он говорил, то он имел  

в виду, что у него есть вода для питья, как только они придут 
туда, где он находится, и они не могли понять из его слов ничего 
другого. Если у него не было воды, чтобы дать им, то он был 

виновен в подлом обмане. В этом вопросе, конечно, не может 

быть двух мнений. 
Однажды Иисус стоял посреди толпы людей, многие из 

которых прошли большое расстояние пешком, и возгласил так, 
чтобы все слышали: «кто жаждет, иди ко Мне и пей»136. 

Что если бы к Нему подошел какой-нибудь бедный, 

запыленный путник и сказал, «Господин, я почти умираю от 

жажды; не дашь ли Ты мне немного этой воды?» 
Как вы думаете, дал бы ему Иисус немного настоящей воды, 

чтобы смочить его пересохшие губы и освежить все тело? Или 
Он сказал бы, «Мой дорогой друг, ты слишком буквален; у Меня 

нет настоящей воды, чтобы дать кому-либо; то, что Я сказал, 
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должно было быть воспринято в духовном смысле; сядь здесь 

или найди хорошее место, чтобы стоять, и послушайте 

проповедь, которую я собираюсь произнести, и посмотрите, не 

освежит ли она вашу душу».  
Человек, конечно, ответит, «Я слишком хочу пить, чтобы 

слушать проповедь, и я не стану слушать вас, потому что вы 

мошенник; вы делаете сенсационные заявления, чтобы заставить 
людей слушать вас, а потом ничего не даете, кроме слов». 

И никто не может сказать, что вывод этого человека не был 

обоснован. Не пугайтесь и не думайте, что мы неуважительны. 
Мы ничего не ставим в вину Христу, ибо Он никогда не делал 

так, как мы предполагаем. Иисус никогда не возлагал и не давал 
ложных надежд и не обещал того, чего не мог дать. 

Но очень многие верующие во Христа на самом деле 

обвиняют Его именно в таких бессердечных поступках, как  

в приведенном нами случае. Они никогда не думают о том, что  
у Него есть настоящая вода, чтобы дать жаждущему человеку, 

или что Он дает здесь и сейчас что-либо другое, реальное  
и осязаемое.  

Мы хотели бы, чтобы все серьезно рассмотрели этот вопрос 
и увидели, какое обвинение они выдвигают против Господа, 
когда говорят о том, что духовные вещи не являются 

буквальными и реальными. 
Мы изучаем то, что реально. В этом уроке речь идет  

о реальных вещах. Повествование об Иисусе у колодца Иакова, 
как и все остальное, что рассказывается о Нем, было написано  
с целью научить нас тому, что дары Христа – это то, что можно 
принимать, и что можно наслаждаться ими так же, как и нашей 
повседневной пищей и питьем.  

Вот факты. Иисус устал от Своего путешествия и присел на 
древний колодец Иакова, чтобы отдохнуть. Там был настоящий 
колодец, и в нем была хорошая, прохладная, освежающая вода. 
К колодцу подошла женщина с настоящим кувшином на голове, 
чтобы набрать воды для семьи. Иисус захотел пить и попросил 
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у нее воды. Женщина была удивлена Его просьбой. Но не 
потому, что она не могла дать Ему воды, о которой Он просил,  
а потому, что не думала, что иудей, каким Он, очевидно, был, 
примет услугу от презренной самарянки. 

Но Иисус сказал ей, что Он отнюдь не презирает ее, и если 
бы она попросила Его, то Он дал бы ей живой воды, которая 
намного превосходит ту, что была в колодце. Но если только та 
вода, которую Он может дать, не сделает всего того, что сделала 
вода в колодце Иакова, и даже больше, то она не сможет быть 
лучшей. 

Урок, который необходимо усвоить, заключается в том, что 
Иисус дает воду, которая удовлетворяет все потребности души 
и тела. Нет ничего реального, что не было бы духовным. 

Например, в пустыне было множество народа, и они 
страдали от жажды. У них были большие стада скота, и казалось, 
что и люди, и звери должны умереть от жажды: «И сказал 
Господь Моисею: пройди перед народом, и возьми с собою 
[некоторых] из старейшин Израильских, и жезл твой, которым 
ты ударил по воде, возьми в руку твою, и пойди; вот, Я стану 
пред тобою там на скале в Хориве, и ты ударишь в скалу,  
и пойдет из нее вода, и будет пить народ. И сделал так Моисей  
в глазах старейшин Израильских»137. «И все пили одно и то же 
духовное питие: ибо пили из духовного последующего камня; 
камень же был Христос»138.  

«Значит, все же это было духовное?». Конечно; ибо нет 

ничего, что бы Бог ни делал, что не было бы духовным; ибо: «Бог 

есть дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться в духе  

и истине»139. 
«Разве люди и их скот в пустыне не получали настоящей 

воды для питья?» Действительно, получали: «рассек камень  
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в пустыне и напоил их, как из великой бездны; из скалы извел 

потоки, и воды потекли, как реки»140. 

Чудеса – это ежедневная работа Бога: «А все, что писано 

было прежде, написано нам в наставление, чтобы мы терпением 
и утешением из Писаний сохраняли надежду»141. 

Господь творит чудеса, но не отменяет ход природы. Он не 

творит чудовищ. Он ни в коем случае не действует только для 
того, чтобы произвести сенсацию или фурор и заставить людей 

пялиться от удивления. Он всегда один и тот же. Мы смотрим на 

Его дела, видим, как Он работает день за днем, год за годом,  
и почти никогда не задумываемся о том, что это работает Бог, 

что это творит Бог. Многие не знают об этом. Он Бог, который 
скрывает Себя, и мы, скорее, видим результаты, а не Его 

действия (ред. и Его вовлеченность в это). 

Но время от времени Он снимает часть завесы, скрывающей 

Его работу, и позволяет нам увидеть больше, чем обычно,  
и тогда мы называем это чудом. Это действительно чудо, но на 

самом деле не большее чудо, чем то, что мы видим постоянно 
(ред. просто мы этого не замечаем и не верно классифицируем). 

Чудеса – это обычные способы работы Бога. 
Бог настолько велик, что никакой человеческий разум не  

в состоянии постичь Его дела. Если бы у нас были глаза, 

которые видят, и чувства, достаточно острые, чтобы 
оценить духовное, мы должны были бы ежедневно терять 

голову от удивления при виде чудес, в точности повто-
ряющих те, что творились в пустыне. Действительно, мы 

должны были бы видеть то же самое снова и снова. 

Нет ни одной капли воды, которая текла бы из источника 

или колодца, которая не исходила бы от действующей силы 

Христа. Всякий источник воды исходит от духовной Скалы, 

которая по-прежнему сопровождает Его народ. И если мы 
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принимаем ее как исходящий от Него, тогда мы видим чудеса 

Божьи, вера наша укрепляется от постоянства Его заботы о нас. 

Это не домыслы и не фантазии. Это так же верно, как то, что 

вода в пустыне была настоящей водой, точно такой же, как та, 

которую сегодня пьют люди и звери, которую мы пьем сегодня. 

Несомненно, она исходит от Господа. Вот урок, который усвоила 

в тот день самарянка. И это то, что Святой Дух хочет, чтобы мы 

усвоили. 

Избегайте мелочей 

Человеческая природа неизменна. Иисус открывал 

женщине глубочайшие духовные истины, жизненно важные 

истины, которые должны были сделать ее совершенно новой; 

но как только Он подошел к самой сути вопроса, она 

отмахнулась от нее, сославшись на мелочи. Она отвлеклась на 

какие-то формальности и стала говорить о том, в какое место 

следует ходить на собрание. 

Так и сейчас. Вместо того чтобы питаться верою 

небесным хлебом и пить воду жизни, люди проводят время 

за обсуждением форм и церемоний. Начните говорить  

с человеком о спасении его души, предложите ему то, что 

сделает его новым творением, и он, вероятно, согласится, но, 

когда вы дойдете до самой важной части вопроса, он, скорее 

всего, попросит вас высказать свое мнение о какой-либо 

детали, не имеющей никакого значения. 

Таким образом, сатана пытается вырвать доброе семя, 

прежде чем оно успеет укорениться, пока оно не пустило корни. 

Не поддавайтесь ему. Упорно идите к главному делу: «Ищите же 

прежде Царства Божия и правды Его»142. 
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Исцеление сына вельможи 

Иоанна 4:43-54 

«По прошествии же двух дней Он вышел оттуда и пошел  
в Галилею, ибо Сам Иисус свидетельствовал, что пророк не 
имеет чести в своем отечестве. Когда пришел Он в Галилею, то 

Галилеяне приняли Его, видев все, что Он сделал в Иерусалиме  
в праздник, – ибо и они ходили на праздник. Итак, Иисус опять 

пришел в Кану Галилейскую, где претворил воду в вино.  

В Капернауме был некоторый царедворец, у которого сын был 
болен. Он, услышав, что Иисус пришел из Иудеи в Галилею, 

пришел к Нему и просил Его прийти и исцелить сына его, 
который был при смерти. Иисус сказал ему: вы не уверуете, если 

не увидите знамений и чудес. Царедворец говорит Ему: Господи! 

приди, пока не умер сын мой. Иисус говорит ему: пойди, сын твой 

здоров. Он поверил слову, которое сказал ему Иисус, и пошел. На 
дороге встретили его слуги его и сказали: сын твой здоров. Он 

спросил у них: в котором часу стало ему легче? Ему сказали: 
вчера в седьмом часу горячка оставила его. Из этого отец узнал, 
что это был тот час, в который Иисус сказал ему: “сын твой 

здоров”. И уверовал сам и весь дом его. Это второе чудо сотворил 

Иисус, возвратившись из Иудеи в Галилею».  
 
Нам, читающим в Евангелиях захватывающее повество-

вание о земной деятельности Христа, кажется странным, что 

кто-то из тех, кто знал Его во плоти, мог быть настолько слеп  

и глух, чтобы дать повод для Его жалобы на то, что «пророк не 

имеет чести в своем отечестве»143. Однако в этом отношении 
Христос разделял опыт тех, кто в прошлые века передавал 

людям Слово Божие. Действительно, иудеи в Его время  
с большим уважением относились к пророкам прошлых лет. 

Они верили, что те были посланы Богом и что их отцы 
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поступили неправильно, убив их. Они говорили: «если бы мы 

были во дни отцов наших, то не были бы сообщниками их  

в [пролитии] крови пророков»144. Но, когда Божья весть пришла 

к ним самим, они отвергли Того, Кто был больше, чем пророк,  
и тем самым показали, что они ничем не лучше своих отцов.  

Человек, в уста которого Бог вкладывает Свои слова, всегда 

имеет живую весть для народа, настоящую истину. Он не 
излагает вопросы, которые были жизненно важны в прош-

лые годы, но теперь уже неактуальны. Его послание 

отвечает потребностям времени и призывает не к одоб-
рению того, что было сделано сто лет назад, а к принятию 

решения в настоящий момент. Вот почему пророк не имеет 
чести в своей стране. Когда уже не будет риска поставить под 

угрозу свои интересы, народ одобрит послание и воздаст 

почести пророку. При этом они льстят себе, что причисляют 

себя к тем героическим душам, которые, рискуя жизнью, 
повиновались истине, когда она была непопулярна. Сатана 

вполне доволен тем, что люди принимают истины, которые 
были жизненно важны в прошлых поколениях, если он 

может таким образом затушевать истину, которая имеет 
особое применение в настоящее время.  

В Своих словах, обращенных к иудейскому вельможе, 

Христос нанес удар по той проблеме, которая позволила Его 
соотечественникам отвергнуть Его, «вы не уверуете, если не 

увидите знамений и чудес»145. Люди не видят ничего 
выдающегося в том, к чему они привыкли. Первые годы жизни 

Иисуса прошли в Назарете, и там Его безупречная жизнь явила 

славу Божию, но Его соотечественники не увидели в Нем ничего, 
что могло бы оправдать утверждение о том, что Он помазан 

Богом на особое дело. «Не Иосифов ли это сын?»146 Как будто 
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этого самого по себе было достаточно, чтобы опровергнуть Его 

притязания.  

Сам Иисус являл собой удивительное знамение, но Его 
ближние не видели в Нем ничего необычного. Они думали, что 
если Он даст им знамение, подобное знамению Моисея или 
Илии, то они поверят. На самом деле их мысль была такой: 
«Убеди всех, что Ты – Мессия, и когда мы увидим, что все 
остальные признают Тебя, мы тоже так сделаем». Они не 
хотели навлечь на себя позор из-за поддержки 
непопулярного дела. Они хотели, чтобы Он прежде всего 
избавился от порицания, а поскольку ни одно из тех 
могущественных дел, которые Он совершал, не привело к этому, 
то ни одно из них не отвечало цели желаемого знамения.  

Для всех, чьи сердца были открыты для принятия света  
и истины, сама жизнь Христа была знамением, но она не 
принесла Ему чести в Его собственной стране. То, что Бог говорит 
с нами в Своем собственном Слове, – непостижимое чудо, но 
многие ли видят в этом хоть какое-то чудо? Они говорят: «Если 
бы Бог вострубил в наши уши, как на Синае, мы бы поверили». Бог 
совершает удивительную работу, обеспечивая нас пищей  
и питьем, воздухом и светом, непрерывно применяя Свою силу  
и мудрость, но люди не видят в этом ничего достойного 
внимания. Они говорят, что если бы Бог пролил дождь хлеба  
с неба, как это было с Израилем, или превратил воду в вино, как 
это было в Кане Галилейской, то они бы перестали сомневаться  
в Нем. Чудеса, которые Бог ежедневно и ежечасно творит на 
глазах у людей, не делают Ему чести среди тех, кто привык  
к Его действиям. «Вол знает владетеля своего, и осел – ясли 
господина своего; а Израиль не знает [Меня], народ Мой не 
разумеет»147.  

Царедворец, сын которого был болен в Капернауме, как  

и большинство из людей, пришел к Иисусу, когда хотел 

получить от Него что-то. Он «просил Его придти и исцелить 
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сына его, который был при смерти». Его сердце было полно 

сильного желания, и упрек, содержащийся в словах Иисуса: «Вы 

не уверуете, если не увидите знамений и чудес», не мог отвлечь 

мысли отца от благодеяния, которого он так искренне искал. 

Единственным ответом отца было: «Господи! приди, пока не 

умер сын мой». Этот человек пришел не с сильной верой, как 

сотник, который просил лишь произнести слово исцеления, но 

Иисус не отвергает царедворца из-за его неверия. Его трогают 

наши чувства и немощь, и Его собственное сердце 

откликнулось на мольбу отца о помощи. Поэтому, когда 

обремененные сердца обращаются к Господу со своими 

чаяниями, Он прислушивается к ним, даже если они мало знают 

об истинной вере.  

Но Иисус научил вельможу, как верить. Он сказал: «Пойди, 

сын твой здоров». И тот поверил Слову и пошел своей дорогой. 

Очень многие не знают, что такое вера. Они думают, что это некое 

качество, которым обладают сами, и которого у одних много,  

а у других мало. Иногда они говорят: «Да, я верю в то, что говорит 

Господь, но у меня недостаточно веры, чтобы это сделать». Они 

думают, что могут оценить степень своей веры, и что от нее 

зависит все, «вера от слышания, а слышание от слова Божия». 

Вера – это просто вера в то, что говорит Бог. Не существует 

вопроса о том, насколько вы верите. Вопрос в том, верите ли вы? 

Что бы вы подумали, если бы кто-то сказал вам: «Да, я верю в то, 

что вы говорите, но я не очень-то вам верю». Вы бы сделали 

вывод, что этот человек вообще вам не верит. Христос говорит, 

что вера, как горчичное зерно, сдвинет горы. Не ваша вера,  

а Слово, в которое вы верите, творит такие великие дела. 

Слово Божье бесконечно могущественно, поэтому все, что 

оно говорит, должно быть так, и вы верите ему, когда оно 

говорит. Это и есть вера. Если Слово дает великое обещание, 

и вы верите ему, то вы имеете великую веру. Именно 

слышание Слова дало царедворцу веру.  
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Хотите ли вы быть сильными в вере? Тогда позвольте Слову 

Божьему жить в вас богато. Принимайте его не как слово людей, 

а как истинное Слово Божие; слушайте его, размышляйте о нем, 

прячьте его в своем сердце, и вы будете полны веры, ибо «вера 
от слышания». Если вы слушаете, как Бог говорит, то вера 
придет сама собой, без всяких усилий с вашей стороны. 

Когда мертвые услышат голос Сына Божьего, тогда услышав-
шие оживут. Поэтому, хотя вы и мертвы в согрешениях и грехах, 

слушайте Слово Божье, и вы будете жить, жить верой.  

Слишком часто, преклонив колени в молитве и излив свое 
сердце перед Богом, мы поднимаемся с колен и идем своей 

дорогой, как будто ничего не было достигнуто, кроме 
естественного облегчения, которое приходит от рассказа  

о своих проблемах. Иисус сказал: «Просите, и дано будет вам; 

ищите, и найдете; стучите, и отворят вам; ибо всякий просящий 

получает, и ищущий находит, и стучащему отворят»148. Каждый 
может просить во имя Христа все, что пожелает, и знать, что его 

просьба будет удовлетворена, ибо Господь определенно сказал 
об этом. И когда мы молимся Господу, мы не должны 

подниматься с колен и идти своей дорогой, все еще 
тревожась и беспокоясь, но мы знаем, что, поскольку Бог 
исполняет Свое обещание, наши желания будут исполнены. 

Господь дает нам чистые чеки, в которые мы можем вписать 
свое имя и все, что пожелаем. Если бы богатый человек 

предоставил нам такую возможность, мы не замедлили бы ею 
воспользоваться, но, отнеся чек в банк и отдав его кассиру, мы 

не ушли бы с чувством бедности и неудовлетворенности, как 

прежде. Мы будем знать, что мы богаче, чем были, по всей сумме 
чека, и мы можем знать так же точно по неоднократному 

поручительству Господа, что мы обогащены в той мере,  
о которой мы просили в нашей молитве. С такой уверенностью 
царедворец отправился домой и узнал от слуг, вышедших ему 

                                                 
148 Мф. 7:7, 8 



Э. Дж. Ваггонер 56 

навстречу, что в тот самый час, когда Иисус сказал: «Пойди, сын 

твой здоров», лихорадка оставила его ребенка.  

Иисус пришел, чтобы открыть Отца, а не затушевать Его 

характер. Если бы чудеса, творимые Иисусом, не свидетельст-
вовали о постоянном желании Бога помочь нам, то факт, что 
Христос исцелил стольких людей, просто набросил бы завесу 

тайны на Его Отца и оставил бы нас в недоумении относительно 
того, что мы можем ожидать от Него. Когда мы осознаем, что 

Христос был выражением Божьей доброй воли к людям, все 

обстоятельства этого чуда становятся обнадеживающими; 
принятие прошения отца, то, как его побудили поверить  

в немедленные результаты, последовавшие за исцеляющим 
Словом, говорят нам о тех возможностях, которые ожидают нас 

в Слове Божьем, когда мы просто верим ему и позволяем ему 

действовать.  

Есть слово, которое Бог сказал всем нам, и которое имеет 
для нас такое же личное применение, такую же чудотворную 

силу и мгновенное исполнение, как слова, сказанные 
царедворцу для него и его сына. Господь говорит нам: 

«Омойтесь, очиститесь; удалите злые деяния ваши от очей 
Моих; перестаньте делать зло»149. Кажется, что в этих словах так 
мало ободрения, что мало кто усомнится в их применении  

к себе. Очевидно, что никто не может быть в худшем состоянии, 
чем люди, описанные в первой главе книги Исаии, к которым 

обращены эти слова, так что они касаются каждого грешника.  
В чем сила повеления: «Удалите злые деяния ваши от очей 

Моих»? Когда Христос велел прокаженным очиститься, 

именно Он обеспечил все необходимое. Прокаженные не 
были обескуражены тем, что Он попросил их сделать 

невозможное. Христос сам позаботился о том, чтобы сделать 
невозможное. Точно так же, когда Он просил хромых ходить, 
они радовались, потому что Он дал им необходимую силу. Так  
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и когда Он говорит нам: «Удалите злые деяния ваши от очей 

Моих», тогда чем более невозможным это кажется, тем больше 

мы должны радоваться тому великому делу, которое это слово 

совершает в нас. Для выполнения такой задачи нужна 
Божественная сила, но эта сила заключена в заповеди. Нужно 
только услышать и поверить, чтобы благословенное повеление 

исполнилось в нас, как исполнились слова «выйди вон» в случае 
с Лазарем. 

Подумайте, сколько всего заложено в этом повелении. 

Господь говорит: «Удалите злые деяния ваши от очей Моих». Но 
нет ничего, что не было бы обнажено и открыто для глаз Того,  

с Кем мы имеем дело. Поэтому убрать что-либо с глаз Его – 
значит убрать это из существования. То есть наши поступки 

должны быть безгрешными в глазах Господа. Мы сами не можем 

этого сделать, потому что у нас есть тайные грехи, которые мы 

еще не открыли в их истинном виде. Но они видимы очам 
Господа и поэтому включены в повеление. «Ты положил 

беззакония наши пред Тобою и тайное наше пред светом лица 
Твоего»150. Эти скрытые источники зла, которые делают сердца 

такими отчаянно злыми и коварными, что никто не может этого 
знать, Господь повелел нам удалить от Своих глаз. Будем ли мы 
вздыхать и говорить, что это невозможно, или поверим Слову  

и в его силе подчинимся? Повеление дает Бог, и, поверив в Его 
Слово, мы можем радоваться, что оно действует в нас, 

верующих. О людях, которые верой повинуются Слову 
Божьему, написано: «будут искать неправды Израилевой, и не 

будет ее, и грехов Иуды, и не найдется их»151.   
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Глава 5. Законная власть человека 

Иоанна 5:17-27 

«Иисус же говорил им: Отец Мой доныне делает, и Я делаю. 
И еще более искали убить Его Иудеи за то, что Он не только 
нарушал субботу, но и Отцом Своим называл Бога, делая Себя 

равным Богу. На это Иисус сказал: истинно, истинно говорю вам: 
Сын ничего не может творить Сам от Себя, если не увидит 

Отца творящего: ибо, что творит Он, то и Сын творит также. 

Ибо Отец любит Сына и показывает Ему все, что творит Сам;  
и покажет Ему дела больше сих, так что вы удивитесь. Ибо как 

Отец воскрешает мертвых и оживляет, так и Сын оживляет, 
кого хочет. Ибо Отец и не судит никого, но весь суд отдал Сыну, 

дабы все чтили Сына, как чтут Отца. Кто не чтит Сына, тот 
не чтит и Отца, пославшего Его. Истинно, истинно говорю вам: 

слушающий слово Мое и верующий в Пославшего Меня имеет 
жизнь вечную, и на суд не приходит, но перешел от смерти  

в жизнь. Истинно, истинно говорю вам: наступает время,  
и настало уже, когда мертвые услышат глас Сына Божия  
и, услышав, оживут. Ибо как Отец имеет жизнь в Самом Себе, 

так и Сыну дал иметь жизнь в Самом Себе. И дал Ему власть 

производить и суд, потому что Он есть Сын Человеческий».  
 
Иисус только что совершил великое чудо. Человек, который 

тридцать восемь лет не мог ходить, был мгновенно исцелен, 

причем настолько, что по повелению Иисуса встал, поднял 

паллету, на которой лежал, и пошел, «Было же это в день 

субботний»152. 
«И стали Иудеи гнать Иисуса и искали убить Его за то, что 

Он делал такие дела в субботу»153. Конечно, Иисус прекрасно 
знал, что они так поступят. Почему же тогда Он совершил это 
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особое чудо именно в субботу? Человеку не грозила 

смертельная опасность. После тридцати восьми лет ожидания 

еще один день не был бы столь невыносим. К тому же Иисус мог 

совершить это чудо и накануне, ведь человек уже давно лежал  
у бассейна, и Иисус не мог не заметить его. Хотел ли Иисус 
вызвать раздражение иудеев и намеренно бросить вызов их 

предрассудкам? Невозможно даже на мгновение допустить 
такое предположение, ибо оно совершенно не соответствует 

Его характеру.  

Почему же это чудо исцеления, как и многие другие, 
специально упомянутые, было совершено в день субботний? 

Потому что Иисус хотел показать истинную цель и значение 
субботы. Он показал, что она для человека, а не против него, что 

она не тяжкое иго, а освобождает от бремени. Он учит нас, что 

суббота как память о совершенном и законченном деле 

Божьем, показывает меру Божьей силы, способной 
привести душу и тело ко всей полноте154.  

Когда иудеи преследовали Иисуса за доброе дело, 
совершенное им над бессильным человеком, Он оправдывал 

Себя словами: «Отец Мой доныне делает, и Я делаю»155. Это было 
настоящим оправданием Его поступка, ведь делать то, что 
делает Бог, – это самая совершенная праведность. Более 

того, действия Иисуса не были простыми копиями (ред. или 
подражаниями) того, что делал Отец; если бы это было так, то  

в них не было бы ни уроков, ни помощи для нас, поскольку это 
не показывало бы никакой связи между Ним и хрупкими 

человеческими существами. Но Он сказал: «Я ничего не делаю 

от Себя»156; «Отец, пребывающий во Мне, Он творит дела»157. 
Нет человека настолько слабого, чтобы он не мог позволить 
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Богу действовать в нем по Своей воле и по Своему 

благоволению. 

Иисуса обвиняли в нарушении субботы, и Он действи-

тельно нарушил иудейскую субботу, но не субботу 
Господню. Иудейская суббота заключалась в формальном 
прекращении всякого труда в седьмой день недели, даже если 

при этом погибала человеческая жизнь. Это было просто иго, 
бремя, акт искупления (ред. епитимьи), с помощью которого 

они думали сделать себя праведными. Она не имела ничего 

общего с субботой Господней, кроме того, что соблюдалась  
в один и тот же день недели. Суббота Господня – это 

абсолютный покой в Нем и Его Слове, зависимость от Его 
жизни, а поскольку Его жизнь – это деятельность, служение 

другим, то истинное соблюдение субботы иногда может быть 

связано с тяжелым физическим трудом. Как определить, какие 

работы законны в день субботний, а какие нет? Невозможно 
дать перечень законных и незаконных работ, но можно 

руководствоваться следующим принципом: любой труд, 
необходимый для благополучия страдающего челове-

чества, будь то из-за болезни тела или души, и от которого 
трудящийся не получает абсолютно никакой пользы, кроме 
сознания присутствия Бога, является надлежащим 

субботним трудом. Истинное соблюдение субботы – это покой 
в Боге, абсолютное и безоговорочное принятие Его Слова.  

«Отец Мой доныне делает, и Я делаю»158. Как действует Бог, 
и как Иисус совершал работу, за которую Его теперь 
преследовали? Своим словом. Заметьте, это было не так, как 
работает человек, отдавая приказы другому. Никто не может 
льстить себе, что соблюдает субботу, пока другие работают по 
его заказу или трудятся у него на работе в то время, как он 
соблюдает субботу. Не так действует Бог, и не таким образом 
Иисус исцелил калеку. Он не произнес слово, которое заставило 
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кого-то другого работать, но Его слово само совершило работу. 
«Словом Господа сотворены небеса, и духом уст Его – все 
воинство их». «Он сказал, – и сделалось»159. Таким образом, это 
чудо Иисуса было просто проявлением творческой силы 
Божьего Слова.  

За шесть дней Бог сотворил небо и землю, а на седьмой день 
Он отдыхал, но не потому, что продолжать работу по 
сотворению мира было бы грехом, а по той уважительной 
причине, что все уже было Им сделано. Однако Слово 
продолжало работать, поддерживая то, что было Им создано. 
Все дела Бога с тех пор (по крайней мере, на этой земле) 
направлены на поддержание или восстановление и на дела, 
которые Он совершает для нас и через нас. Соблюдение 
субботы Господней – это просто абсолютный покой  
в завершенных Богом делах и позволение Ему вложить их  
в нас. Полный отказ от всех собственных дел в седьмой день, 
от всего, что может принести нам выгоду, свидетельствует  
о нашем доверии Богу в том, что касается «жизни, и дыхания, 
и всего»160. Если человек не смеет доверять Богу в том, что Он 
сохранит его, и если он не будет отдыхать в тот день, который 
для всего мира (и даже для большей части исповедующего 
христианство мира) является самым напряженным днем 
недели, то как он может убедить себя в том, что он имеет 
надежду на вечность?  

«На это Иисус сказал: истинно, истинно говорю вам: Сын 
ничего не может творить Сам от Себя, если не увидит Отца 
творящего: ибо, что творит Он, то и Сын творит также. Ибо Отец 
любит Сына и показывает Ему все, что творит Сам; и покажет 
Ему дела больше сих, так что вы удивитесь. Ибо, как Отец 
воскрешает мертвых и оживляет, так и Сын оживляет, кого 
хочет. Ибо Отец и не судит никого, но весь суд отдал Сыну»161.  

                                                 
159 Пс. 32:6, 9 
160 Деян. 17:25 
161 Ин. 5:19-23 
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Каждый сын обязательно является наследником своего 

отца. В земных примерах законодательство, плутовство, каприз 

отца или что-то другое может лишить сына какой-либо доли  

в имуществе; но ничто не может лишить родившегося в мир 
ребенка его основного наследства, а именно индиви-
дуальных особенностей родителей. Отец отдает сыну себя, 

каким бы он ни был, и в этом заключается сущностное 
наследство сына. Так и Христос есть «образ Бога неви-

димого»162, «сияние славы Его»163. Человечество несовершенно 

и поэтому может лишь несовершенно воспроизводить себя, так 
что сын может значительно уступать своему отцу во многих или 

во всех отношениях; но Бог, все пути Которого совершенны, 
открывает все совершенства Своего характера в Своем Сыне – 

«Начале путей Своих»164. Поэтому Единородный Сын обладает 

силой и властью Отца. Поэтому именно Ему вручен весь суд. Ему 

дано управлять народами и в конце концов разбить их на куски, 
как горшечный сосуд; но эта власть дана непроизвольно; это 

просто один из этапов действия «власти над всякой плотью»165. 
И эту власть Христос имеет в Себе и ее Он использует для 

спасения человечества.  
«Ибо, как Отец имеет жизнь в Самом Себе, так и Сыну дал 

иметь жизнь в Самом Себе. И дал Ему власть производить и суд, 

потому что Он есть Сын Человеческий»166. Насколько это 
отличается от того, что написали бы мы. Мы бы сказали, что 

Отец дал Сыну власть вершить суд, потому что Он – Сын 
Божий; но нет, причина в том, что Он – Сын Человеческий. 

Это ставит нас лицом к лицу с законным местом человека на 

этой земле. 

                                                 
162 Кол. 1:15 
163 Евр. 1:3 
164 Притч. 8:22 
165 Ин. 17:2 
166 Ин. 5:26, 27 
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В силу первого творения человек является сыном 
Божьим167. Поэтому ему дана власть над всей землей. Помните, 
что эта власть была дана ему при сотворении. Он был сделан 
царем. Власть была в нем. Как магнит является магнитом не 
потому, что люди согласились называть его так, а потому, что 
он сам по себе обладает притягивающей силой, так и человек 
был царем в силу того, что было в нем, а именно – жизни Божьей. 
Он властвовал над зверями, птицами, рыбами и над самой 
землей. Они повиновались ему не потому, что сами согласились 
или им сказали, а потому, что он обладал властью, которую они 
не могли не признать и не подчиниться. Все было подчинено 
человеку, и так было до тех пор, пока человек был в подчинении 
у Бога.  

Первое владычество человека было владычеством славы, 
ибо он был «славою и честью увенчан», когда был поставлен над 
делами рук Божиих168. Но «все согрешили и лишены славы 
Божией»169. Следовательно, господство было утрачено. Человек 
больше не царь по своей природе, потому что в нем нет царской 
власти. И вот приходит Христос в человеческой плоти, 
сделавшись во всем подобным братьям Своим170, вкусив смерть 
за каждого человека, и увенчанный славой и честью. Он «о Сыне 
Своем, Который родился от семени Давидова по плоти  
и открылся Сыном Божиим в силе, по духу святыни, через 
воскресение из мертвых, о Иисусе Христе Господе нашем»171. 
Таким образом, благодаря Иисусу власть над землей все еще 
остается в руках человека, ибо следует помнить, что Иисус 
пришел на землю как человек, чтобы вернуть власть 
человеку. Бог никогда не терял владычества, ни одной его 
части. Христу не нужно было приходить на землю, чтобы 

                                                 
167 Лк. 3:38 
168 Евр. 2:7 
169 Рим. 3:23 
170 Евр. 2:17 
171 Рим. 1:3, 4 
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получить господство над землей и власть вершить суд для Себя 
как для Бога, ибо Он имел ее; но это было сделано для того, 
чтобы господство, данное человеку, было увековечено. Поэтому 
Христос был на земле человеком во всех отношениях. Он 
представлял Бога человеку, чтобы Бог в Нем мог проявить Свою 
идею человека.  

Человек – законный властелин этой земли, и поэтому 
именно ему надлежит вершить суд. «Святые будут судить 
мир»172. «Да торжествуют святые во славе, да радуются на ложах 
своих. Да будут славословия Богу в устах их, и меч 
обоюдоострый в руке их, для того, чтобы совершать мщение над 
народами, наказание над племенами, заключать царей их в узы 
и вельмож их в оковы железные, производить над ними суд 
писанный. Честь сия – всем святым Его»173. Но они обладают 
этой властью только тогда, когда, будучи сынами челове-
ческими, являются также и сынами Божьими. Во Христе, через 
вечный Дух, мы становимся сыновьями Божьими так же 
безусловно, как сейчас являемся сыновьями своих родителей,  
и наследниками Его благ так же безусловно, как мы по природе 
наследуем черты наших земных отцов. Благодаря великим  
и драгоценным обетованиям Бога мы становимся «причаст-
никами Божественного естества»174. «А тем, которые приняли 
Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими, 
которые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от хотения мужа, 
но от Бога родились»175. Таким образом, мы становимся 
сонаследниками Иисуса Христа, имея с Ним права и привилегии. 
В Нем мы становимся «одним новым человеком»176, созданным 
по Божественному образу.  

                                                 
172 1 Кор. 6:2 
173 Пс. 149:5-9 
174 2 Пет. 1:4 
175 Ин. 1:12, 13 
176 Еф. 2:15 
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И теперь, когда мы видим, что «поступаем в мире сем, как 

Он»177, мы можем понять значение тех удивительных дел, 

которые Он совершил. Помните, что Христос, Сын Божий, стал 

Сыном человеческим, чтобы мы, сыны человеческие, могли 

стать сынами Божиими. Он во всем уподобился нам, чтобы мы 

стали во всем подобны Ему. Теперь прочтите еще раз: «истинно, 

истинно говорю вам: Сын ничего не может творить Сам от Себя, 

если не увидит Отца творящего: ибо, что творит Он, то и Сын 

творит также. Ибо Отец любит Сына и показывает Ему все, что 

творит Сам; и покажет Ему дела больше сих, так что вы 

удивитесь»178. 

Что это значит для нас? – Все. Это часть нашего наследства. 

Если мы «в Нем», сыны Божии по вере во Христа Иисуса, 

призванные Его именем и ходящие достойно призвания, то, 

будучи совместными с Ним наследниками, сопричастниками 

Его славы и владычества, мы должны знать, что все это 

относится к нам так же, как и к Иисусу из Назарета. «Но мы так 

слабы и беспомощны», – скажете вы. Очень хорошо, невозможно 

быть более беспомощным, чем быть неспособным хоть что-то 

сделать самому179. Иисус делает то, что видит, как делает Отец, 

не Сам, как копировщик, а Отец, живущий в Нем. Нам Он 

говорит: «сказал вам все, что слышал от Отца Моего»180,  

и «верующий в Меня, дела, которые творю Я, и он сотворит,  

и больше сих сотворит»181. Не руководствуйтесь прошлым 

опытом и не говорите, что в это слишком трудно и невозможно 

поверить, но руководствуйтесь Духом, Который один откры-

вает богатство славы наследия. 

                                                 
177 1 Ин. 4:17 
178 Ин. 5:19, 20 
179 См. Ин. 5:19, 30 
180 Ин. 15:15 
181 Ин. 14:12 
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Иисус из Назарета был «муж, засвидетельствованный вам 

от Бога», «силами и чудесами и знамениями, которые Бог 

сотворил через Него среди вас»182. Чудеса Он совершил для 

человека, и еще большие дела Ему предстояло совершить. Так  
и нам Он говорит, что, веруя, мы совершим те же дела, которые 
совершил Он, и даже больше. Какой невыразимый дар! Какой 

стимул отдать себя Ему, чтобы полностью очиститься от всех 
следов проклятия и иметь «полноту в Нем»183, быть «совершен-

ным человеком», даже в «меру полного возраста Христова»184. 

Что?! Бедные падшие смертные имеют власть исцелять 
больных и хромых и одним словом изгонять бесов? Даже так, 

ибо так написано, и так будет, и так уже было. Не один, а каждый 
верующий во Христа должен иметь эту власть. Не пытайтесь 

понять это, но поверьте и примите, ибо чего «не видел того глаз, 

не слышало ухо, и не приходило то на сердце человеку, что 

приготовил Бог любящим Его. А нам Бог открыл это Духом 
Своим; ибо Дух все проницает, и глубины Божии»185, и дается 

нам даром, чтобы мы могли познавать «дарованное нам от 
Бога»186. «Благодарение Богу за Его неизреченный дар!»187. 
 

 

                                                 
182 Деян. 2:22 
183 Кол. 2:10 
184 Еф. 4:13 
185 1 Кор. 2:9, 10 
186 1 Кор. 2:12 
187 2 Кор. 9:15 
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Глава 6. Христианское дарение 

Иоанна 6:1-12 

«После сего пошел Иисус на ту сторону моря Галилейского, 
[в] [окрестности] Тивериады. За Ним последовало множество 
народа, потому что видели чудеса, которые Он творил над 

больными. Иисус взошел на гору и там сидел с учениками Своими. 
Приближалась же Пасха, праздник Иудейский. Иисус, возведя очи 

и увидев, что множество народа идет к Нему, говорит Филиппу: 

где нам купить хлебов, чтобы их накормить? Говорил же это, 
испытывая его; ибо Сам знал, что хотел сделать. Филипп 

отвечал Ему: им на двести динариев не довольно будет хлеба, 
чтобы каждому из них досталось хотя понемногу. Один из 

учеников Его, Андрей, брат Симона Петра, говорит Ему: здесь 
есть у одного мальчика пять хлебов ячменных и две рыбки; но 

что это для такого множества? Иисус сказал: велите им 
возлечь. Было же на том месте много травы. Итак возлегло 

людей числом около пяти тысяч. Иисус, взяв хлебы и воздав 
благодарение, раздал ученикам, а ученики возлежавшим, также 
и рыбы, сколько кто хотел. И когда насытились, то сказал 

ученикам Своим: соберите оставшиеся куски, чтобы ничего не 

пропало».  
 
Иисус отправился через Галилейское море, и, как обычно 

бывало, когда Он куда-нибудь шел, «За Ним последовало 

множество народа». Почему люди в таком количестве стекались 

к этому бедному человеку, настолько бедному, что у Него не 

было ни дома, ни места, где Он мог бы приклонить голову? 
Потому что Он имел что-то, что они хотели получить. Это была 

не еда или деньги, хотя даже в Своей бедности Он давал и это; 
но такие дары были лишь второстепенными; люди могли 

работать, зарабатывать деньги и покупать хлеб, но Он давал им 
бесплатно то, что нельзя было купить за деньги. Они пошли за 
Ним, «потому что видели чудеса, которые Он творил над 
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больными». У Него было послание силы, слова жизни, и людей 

влекло к Нему. Это было притяжение, которое они не могли 

понять или объяснить.  

Когда Иисус увидел множество народа, окружавшего Его, 
когда Он учил (а было их не менее пяти тысяч человек, кроме 
женщин и детей), Он сказал Филиппу, но в присутствии всех 

учеников: «Где нам купить хлебов, чтобы их накормить?». 
Филипп поспешно подсчитал и сказал: «Им на двести динариев 

не довольно будет хлеба, чтобы каждому из них, досталось хотя 

понемногу». Помните, что покупательная способность денег 
тогда сильно отличалась от нынешней. Динарий была обычной 

платой за дневной труд188. Два динария были хорошим вкладом 
в оплату ночлега и ухода за больным в гостинице189. Таким 

образом, на двести динариев можно было купить огромное 

количество хлеба, но и этого было недостаточно, чтобы каждый 

из собравшихся мог хотя бы его попробовать, и Филипп не 
видел способа помочь голодной толпе. 

Ученикам было совершенно очевидно, что, как бы велика ни 
была нужда этого народа и как бы они сами ни были готовы 

помочь им, это невозможно было сделать. Поэтому они сказали 
Иисусу: «Отпусти народ, чтобы они пошли в селения и купили 
себе пищи»190. Но даже если бы это было сделано, многие 

должны были голодать, не имея денег, на которые можно было 
бы купить еды. Иисус сказал им: «Не нужно им идти, вы дайте 

им есть»191. И снова пригодилось деловое чутье учеников. Они 
проверили свои ресурсы и обнаружили столь скудный запас, что 

говорить об этом было бесполезно. Петр, выступая в роли 

представителя двенадцати, сказал: «Здесь есть у одного 
мальчика пять хлебов ячменных и две рыбки; но что это для 

                                                 
188 См. Мф. 20:1, 2 
189 См. Лк. 10:30-35, притча о добром самарянине 
190 Мф. 14:15 
191 Мф. 14:16 
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такого множества?»192. Очевидно, что ничего нельзя было 

сделать. «О нет, бесполезно говорить; мы хотели бы накормить 

этих голодных людей, но у нас нет ничего для того, чтобы 

сделать это. Мы тщательно рассмотрели ситуацию, и сделать 
что-либо совершенно невозможно. О, если бы у нас только были 
средства!».  

Все это время Иисус «Сам [Иисус] знал, что Он будет 
делать»193. Деловые расчеты учеников и демонстрация того, что 

они находятся в слишком затруднительном положении, чтобы 

они могли чем-то помочь, нисколько не повлияли на Него. Он не 
был обескуражен такой перспективой. Пять хлебов и две рыбы? 

О, это изобилие! «Иисус сказал: велите им возлечь»194. Все 
должно быть упорядочено. Мы не хотим толкаться и толпиться, 

устраивать неприличную давку за избытком пищи, которая 

должна быть предоставлена. Не должно быть ни малейшего 

шанса, что какой-то слабый, робкий человек останется без 
внимания. Кроме того, должна быть тишина, чтобы у всех была 

возможность подумать о чудесном Божьем даре и о Дарителе. 
Пусть люди будут спокойны, чтобы они могли познать Бога. 

Итак, люди сели, «Иисус, взяв хлебы и воздав благодарение, 
роздал ученикам, а ученики возлежавшим, также и рыбы, 
сколько кто хотел. И когда насытились, то сказал ученикам 

Своим: соберите оставшиеся куски, чтобы ничего не пропало.  
И собрали, и наполнили двенадцать коробов кусками от пяти 

ячменных хлебов, оставшимися у тех, которые ели»195. 
Вот и вся история. Сейчас можно отметить лишь несколько 

уроков, которые она преподносит. Во-первых, мы видим 

нежное сострадание Иисуса к бедным и нуждающимся.  
Его сердце всегда было и остается тронутым при виде 
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человеческой нужды и страданий. Все трогает Его. Он «тронут 

чувством наших немощей»196. Но Он не довольствуется 

простой жалостью и выражением сочувствия. Он не тратит 

время на сожаления о том, что не может помочь; но от Своей 
обильной полноты Он восполняет нужду. Его сочувствие 
практично и всегда чего-то добивается. Он сочувствует;  

Он жаждет что-то сделать, чтобы помочь; Он знает, что  
Он сделает; и Он делает это. Он знает нужду; она волнует Его; 

и Он может и хочет облегчить любую нужду. 

Господь позволяет нам осознать свою беспомощность. Его 
вопрос «Где нам купить хлебов, чтобы их накормить» должен 

был подчеркнуть великую нужду и отсутствие у учеников 
средств. Но помните, что этот вопрос не был вопросом 

сомнения, «Сам [Иисус] знал, что Он будет делать». Пусть этот 

случай послужит примером для всех. Как часто мы чувствовали, 

что наши сердца волнуются при виде нищеты и страданий, и мы 
желали помочь и скорбели о своей неспособности. Та отчаянная 

ситуация, которая так ярко предстала перед нами, была лишь 
повторением вопроса Господа, обращенного к Филиппу: «Где 

нам купить хлебов, чтобы их накормить?» И как тогда этот 
вопрос был задан, чтобы испытать учеников, так и сейчас 
отчаянная нужда предстает перед нами в таком же ярком свете, 

чтобы испытать нас. Как часто нас испытывали подобным 
образом, но мы так и не усвоили урок. Давайте начнем его 

сейчас постигать.  
Иисус не отсылал людей голодными. Он не позволил 

ученикам это сделать. Он всегда кормит голодных. Поэтому мы 

можем быть уверены, что, когда мы позволяем людям уходить 
голодными в поисках пищи для тела или души, мы игнорируем 

или отрицаем присутствие Учителя среди нас. «Кто говорит, что 
пребывает в Нем, тот должен поступать так, как Он поступал»197. 
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«Истинно, истинно говорю вам: верующий в Меня, дела, 

которые творю Я, и он сотворит, и больше сих сотворит, потому 

что Я к Отцу Моему иду»198. 

«Не нужно им идти, вы дайте им есть». Почему Иисус так 
сказал? Потому что так и было. Иисус не шутил с учениками. Он 
знал, что будет делать; вопрос был в том, знали ли они, что 

будут делать? Да, они знали, что отправят толпу с пустыми 
руками, но им это было не нужно. Его вопрос к Филиппу был 

задан для того, чтобы испытать его, а также остальных 

учеников. Слова Иисуса показывают, что если бы они только 
воспользовались своим шансом, то могли бы накормить толпу 

так же, как Он. И этот урок записан для нас.  
Как мы можем давать, когда у нас ничего нет? Точно так же, 

как это делал Иисус, когда у Него ничего не было; ведь Он 

ничего не делал на этой земле, что не было бы доступно Ему как 

человеку. 
Да, но Отцу было угодно, чтобы в Нем обитала всякая 

полнота, и от избытка полноты, которая была в Нем, Он 
накормил толпы. Очень верно, что «от полноты Его все мы 

приняли и благодать на благодать»199. Тот же Христос жив  
и сегодня и живет среди нас; и, если мы только позволим Ему 
верой поселиться в наших сердцах, мы также «исполнимся всею 

полнотою Божиею»200.  
Какое чудесное проявление силы Божьей благодати, при 

котором, не имея ничего, мы должны быть в состоянии дать все. 
«Мы же, как споспешники, умоляем вас, чтобы благодать Божия 

не тщетно была принята вами»; и мы утверждаем себя  

в качестве служителей Божиих, «мы нищи, но многих 
обогащаем; мы ничего не имеем, но всем обладаем»201. 
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Петр и Иоанн нашли у ворот храма человека в крайней 

нужде. Он попросил денег, но у Петра не было, что дать ему. 

Однако это не заставило Петра пройти мимо с сочувственным 

приветствием и замечанием: «Бедняга! Как бы я хотел что-
нибудь сделать для него». Нет, Петр дал этому человеку нечто 
лучшее, чем деньги, – то, что нельзя купить за деньги, но что 

позволит ему заработать деньги, если они ему понадобятся. 
Когда все исповедующие Бога люди будут иметь постоянное 

присутствие Христа через Святого Духа как реальность, 

которую они осознают, они никогда не пройдут мимо 
нуждающейся души, не дав ей больше, чем она просит или 

думает получить.  
Бог дает нам в изобилии все, чем мы можем наслаждаться. 

«Сам давая всему жизнь и дыхание и все»202. Поэтому у каждого 

человека есть все, что ему дано. Однако большинство людей не 

признают Божьих даров. Они не только не знают Бога как 
Дарителя всякого доброго и совершенного дара, но и не знают, 

как обильно Он дает, даже если и знают, что Он вроде как что-
то и дает. Поэтому дело Божьих слуг – «открывать слепым 

глаза»203, чтобы люди познали безграничную Божью благодать 
и дар по благодати. Они должны быть «добрыми управителями 
многоразличной благодати Божией»204. Но как печально, когда 

те, кто утверждает, что знает Бога, сами слепы к богатству 
славы своего наследства. Кто из нас не пренебрегает словами 

Иисуса и уроками, которые Он оставил нам, настолько, чтобы 
они имели для нас едва ли большее значение, чем просто 

хорошие истории? Неужели мы не научимся?  

Как мы свободно получили, так же свободно мы должны 
отдавать. То есть мы должны отдавать столько же, сколько 
получили, и на тех же условиях. Мы получили все; мы должны 
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отдать все. Тот факт, что у нас нет большого запаса, который мы 
могли бы носить с собой на выставку, не доказывает, что у нас 
ничего нет. Бог – наша сокровищница. «Неисследимое богатство 
Христово»205 – все и всегда «в Нем», ибо «в Нем все создано»206, 
«все Им состоит»207, и Он наш. Он избавляет нас от необхо-
димости заботиться и ухаживать за нашим огромным 
имуществом, в то время как мы можем пользоваться им по 
своему усмотрению. Он говорит: «Хотите Мне указывать в деле 
рук Моих?»208. Это реальность, а не пустые слова.  

Всем этим Бог пытается научить мир, что «жизнь человека 
не зависит от изобилия его имения»209 или, как ему кажется, 
тем, чем он обладает. Он хочет, чтобы мы знали и учили других, 
что Он заботится о нас и хранит нас. Он хочет, чтобы все люди 
знали, что все исходит от Него, чтобы все могли воздать Ему 
славу, получая от Него то, что Он дает. Правда, Он сказал, что 
тот, кто не будет работать, не будет есть, но это не учит нас, что 
человек должен сам себя содержать. Ни один человек на земле 
не «зарабатывает себе на жизнь». Ни один человек не может 
заработать себе на жизнь. Жизнь – слишком ценный товар, 
чтобы покупать его за деньги или зарабатывать человеческим 
трудом. Жизнь – это дар. Бог «Сам дая всему жизнь и дыхание  
и всё»210. Случаи, когда Он оказывает нам помощь, когда 
видно, что мы не в состоянии сделать что-либо сами, 
призваны показать нам, что даже там, где мы наиболее 
активны, мы просто собираем то, что Он посылает нам.  

Теперь, когда последователи Христа поднимутся до своих 

привилегий «работников вместе с Ним»211, осознавая, что Он 
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был на земле как представитель Человека, показывая, что 

должно делать каждое дитя Божье, когда этого требует случай, 

мир увидит, что есть нечто лучшее, чем то, что может дать этот 

мир. Не все поверят, но дело, задуманное Богом для этого мира, 

будет быстро выполнено. Они увидят, что бедность не мешает 

человеку Божьему; что выражение «богатый верой» – не 

пустая фраза; и что бедный христианин может сделать то, 

что не под силу богатому мирскому человеку. Как отдавать, 

не имея ничего, – вот урок, который преподает Бог, ибо Он берет 

то, чего нет, когда у Него есть великое дело. 

Поэтому давайте знать, что большая нужда только 

превозносит Божий дар. Вместо того чтобы отчаиваться, когда 

мы не видим пути к выполнению необходимого дела, 

вспомните, что Сам Христос – это путь. Да, Он – «новый и живой 

путь»212. Когда Он рядом с нами, когда мы знаем о Его реальном 

присутствии, нам не нужно беспокоиться о «путях и средствах». 

Когда Господь спросил Филиппа, как они могут купить хлеб для 

народа, Филипп вполне мог ответить: «Господи, Ты знаешь, ибо 

Ты – Хлеб».  

Христос «дал Себя за нас»213, и реальность этого дара 

продемонстрирована в кормлении народа, ибо Он буквально 

отдал Себя им. Но, как Он Сам сказал, Он ничего не мог сделать 

Сам. Это Отец, обитающий в Нем, совершал дела. Он приходит, 

чтобы поселиться в верующих, чтобы они могли исполниться 

полнотой Божьей, чтобы и они могли делать то же, что делал Он. 

Мы видим, что ученики все-таки дали людям хлеб. Они взяли 

его у Иисуса и раздали народу. Это говорит нам о том, что мы 

можем накормить голодных, если находимся в контакте с Ним. 

Пусть каждый слуга Христа берет у Него свежий хлеб жизни  

и передает его дальше.  
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Как Христос отдал Себя, так и мы должны отдавать себя. Это 

мы действительно можем сделать, когда можем сказать:  

«Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне 

Христос»214. Тот, кто не отдает себя, не отдает ничего, даже если 
он дарит тысячи золотых и серебряных монет. Тот, кто отдает 
себя (а сделать это он может только по благодати Христа, 

живущей в нем), отдает все, в чем может нуждаться любая душа, 
даже если у него нет ни гроша.  

Что последует за этим? То же самое, что произошло  

с Иисусом. За Ним бежали толпы людей, потому что Он отдал 
им Себя. Так «Вот, ты призовешь народ, которого ты не знал,  

и народы, которые тебя не знали, поспешат к тебе ради Господа 
Бога твоего и ради Святого Израилева, ибо Он прославил 

тебя»215. Если Он прославил тебя, то «придут народы к свету 

твоему, и цари – к восходящему над тобою сиянию»216. 

Все получат с избытком, но расточительства не будет. 
Несомненно, в тот день в толпе было много «недостойных».  

Он накормил их всех, ибо Он был Сыном Всевышнего, «Он 
повелевает солнцу Своему восходить над злыми и добрыми  

и посылает дождь на праведных и неправедных»217. Он даже 
вызывает «чтобы шел дождь на землю безлюдную, на 
пустыню, где нет человека»218. Океан, где нет нужды в воде, 

также получает дождь наравне с сушей. Так щедр Бог на 
Свои дары. И все же нет никакой расточительности, ибо Он 

снова привлекает к Себе все капли воды. Он собирает капли, 
чтобы ничего не пропало. Все возвращается к Нему, чтобы 

снова быть отданным. Что делать, если получатель 

недостоин? Знайте, что Бог просит вас давать не потому, 
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что Ему нужна ваша помощь, чтобы снабжать нуждаю-

щихся, а для того, чтобы вы были благословлены, давая. 

Если бы речь шла просто о том, чтобы удовлетворить чьи-то 

нужды, Бог мог бы сделать это и без вашего появления на 
сцене. Он позволяет вам участвовать в Его работе, чтобы вы 
могли стать причастниками Его богатства и радости; и это 

совершается для вас, независимо от характера того, кому 
вы помогаете. Итак, кто дает, тому дано будет. То, что Он 

передает, а именно жизнь Божью, вернется к нему снова, чтобы 

сделать Его вдвойне богатым. Так пусть мы станем каналами 
для великого потока жизни, который течет от Бога по всей 

вселенной и, возвращаясь в Его лоно, вновь становится все 
более свежим и новым. 
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Глава 7. Жить Отцом Небесным 

Иоанна 7:28-37 

«Тогда Иисус возгласил в храме, уча и говоря: и знаете Меня, 

и знаете, откуда Я; и Я пришел не Сам от Себя, но истинен 

Пославший Меня, Которого вы не знаете. Я знаю Его, потому что 

Я от Него, и Он послал Меня. И искали схватить Его, но никто не 

наложил на Него руки, потому что еще не пришел час Его. Многие 
же из народа уверовали в Него и говорили: когда придет Христос, 

неужели сотворит больше знамений, нежели сколько Сей 

сотворил? Услышали фарисеи такие толки о Нем в народе,  

и послали фарисеи и первосвященники служителей схватить 

Его. Иисус же сказал им: еще недолго быть Мне с вами, и пойду  

к Пославшему Меня; будете искать Меня, и не найдете; и где буду 

Я, [туда] вы не можете прийти. При сем Иудеи говорили между 

собою: куда Он хочет идти, так что мы не найдем Его? Не хочет 

ли Он идти в Еллинское рассеяние и учить Еллинов? Что значат 

сии слова, которые Он сказал: “будете искать Меня, и не 

найдете; и где буду Я, [туда] вы не можете прийти”? В последний 

же великий день праздника стоял Иисус и возгласил, говоря: кто 

жаждет, иди ко Мне и пей».  

 

Жизнь Иисуса, описанная в Евангелиях, представляет собой 
не только образец жизни для всех людей, но и средства,  
с помощью которых эта жизнь может быть воспроизведена  
в том, кто желает ею жить. Спаситель, правда, жил, трудился  
и говорил так, как никогда прежде не жил ни один человек, но 
это происходило не по причине каких-то особых преимуществ, 
которыми Он обладал. Его жизнь была прожита на земле, чтобы 
показать, что можно сделать, используя возможности, 
предоставленные Богом всем людям. Он был беден, Ему негде 
было приклонить голову, Он был презираем и отвержен 
людьми, и братья Его не уверовали в Него. Он был искушен во 
всем, как и мы, и те, кто считал себя праведными, считали Его 
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недостойным жить. Какие бы трудности и препятствия ни 
испытывал человек, они были уделом Христа. «Как многие 
изумлялись, [смотря] на Тебя, – столько был обезображен паче 
всякого человека лик Его, и вид Его – паче сынов 
человеческих!»219. 

Однако было одно обстоятельство, которое позволило 
Иисусу возвыситься над Своим окружением и прожить жизнь, 
которая явила людям «славу, как Единородного от Отца … 
полное благодати и истины»220. Он в совершенстве представлял 
Отца, так что мог сказать: «Видевший Меня видел Отца»221, и это 
позволяло Ему демонстрировать то, что Отец обитал в Нем. 
Иисус опустошил Себя и не препятствовал действию Отца в Нем, 
а поскольку Бог дает Духа не мерою, то естественно, что во 
Христе обитала вся полнота Божества телесно.  

Бог желает сделать для нас то, что Он сделал для Своего 
Единородного Сына. Иисус сказал Своим ученикам: «Как послал 
Меня Отец, [так] и Я посылаю вас»222. Если мы будем следовать 
тем же путем, что и Иисус, то и у нас будут те же результаты. Для 
Бога нет разницы между нами и Христом. Как Он снарядил  
и послал Иисуса, так Он посылает и нас. Иисус осознавал, чем 
Отец был для Него во всей Его жизни, и поэтому мы не видим, 
чтобы Он думал, планировал, говорил, действовал или 
претендовал на что-то для Себя, но оставлял все Своему Отцу. 
«Я пришел не Сам от Себя,223 – сказал Он, – Я пришел во имя Отца 
Моего»224. Хотя Христос послал нас, как и Он Сам был послан, мы, 
вместо того чтобы отдать все Богу, берем дело в свои руки. Мы 
боимся, что если мы хотя бы иногда не проявим инициативу, то 
ничего не будет сделано. Другие ждут от нас действий, и, хотя 
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мы не видим, как лучше поступить, мы чувствуем, что нужно 
что-то делать. Саул, не дождавшись Самуила в назначенное 
время, решил, что он должен сам принести жертву, но поступил 
глупо225. Господь хочет, чтобы мы доверяли Ему всем сердцем  
и не прибегали к собственному разумению, «надейся на Господа 
всем сердцем твоим, и не полагайся на разум твой»226. «Предай 
Господу путь твой и уповай на Него, и Он совершит»227. 

Христос зависел от Своего Отца на каждом шагу Своей 
жизни. Если бы Бог не дал Ему слово, чтобы говорить, оно 
никогда не было бы произнесено, потому что у Него не было 
ничего от Себя. Если бы Бог не открыл Ему, как поступить, 
ничего бы не было сделано, потому что Он пришел не для того, 
чтобы исполнять Свою собственную волю. Христос «опустошил 
Себя»228, и, если бы Отец не наполнил Его, Он так и остался бы 
пустым. Если мы признаем свою беспомощность и пустоту  
и будем постоянно ожидать Господа, есть ли опасность, что 
запись нашей жизни окажется бесплодной? С Христом было не 
так. Если мы оказываемся в ситуации, когда, казалось бы, мы 
должны говорить, а Господь не дает нам слова, мы не должны 
делать вывод, что Господь не обращает на нас внимания,  
и брать вопрос в свои руки, но знать, что Господу нечего нам 
сказать, и в этот момент молчание – золото. Иисус был 
поставлен в такие обстоятельства, когда, на человеческий 
взгляд, казалось бы, любое соображение требовало немед-
ленной и энергичной речи, но Отец не дал Ему ничего сказать,  
и Он не ответил ни слова. Поэтому Он говорит тем, кого 
посылает: «Когда же будут предавать вас, не заботьтесь, как или 
что сказать; ибо в тот час дано будет вам, что сказать, ибо не вы 
будете говорить, но Дух Отца вашего будет говорить в вас»229. 
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Иисус был настолько уверен в Своем Отце, что мог ждать от 
Него нужного слова или действия, и Отец никогда не оказы-
вался невостребованным. Он никогда не разочаровывал Своего 
Сына, и Он никогда не разочарует тех, кто посвящает Ему свой 
путь, оставляя Ему волю и действие по Его собственному 
благоволению, и кто готов никогда не произнести ни одного 
слова и не совершить ни одного действия, которое не исходило 
бы от Него, «надеющиеся на Меня не постыдятся»230. 

Люди удивлялись образованности Иисуса. Он не посещал 
школы раввинов, но говорил с авторитетом, и все признавали 
неоспоримую мудрость Его высказываний. Объяснение было 
таким: «Мое учение – не Мое, но Пославшего Меня»231. Он не 
учился у земного учителя. Сам Отец учил через Христа, и, как 
спросил Елиуй, «кто такой, как Он, наставник»232. 

Дела Христа не исходили от Него Самого. «Отец, 
пребывающий во Мне, Он творит дела»233. И все же никто не мог 
отрицать, что Его жизнь была наполнена добрыми делами. 
Иудеи говорили: «Когда придет Христос, неужели сотворит 
больше знамений, нежели сколько Сей сотворил?»234. Так и со 
словами Христа. Он сказал: «Слова, которые говорю Я вам, 
говорю не от Себя»235, но солдаты-язычники были вынуждены 
признать: «Никогда человек не говорил так, как Этот 
Человек»236.  

Квалификация Христа для работы по раскрытию миру Отца 
заключалась в том, что в Нем не было ничего, что не было бы от 
Отца. Поскольку Он жил Отцом и в Его жизни не было ничего, 
что исходило бы из какого-либо другого источника, каждая Его 
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мысль, слово и действие были откровением Божьего пути. Так 
же должно быть и со всеми последователями Христа. «Итак, кто 
во Христе, [тот] новая тварь; древнее прошло, теперь все новое. 
Все же от Бога, Иисусом Христом примирившего нас с Собою  
и давшего нам служение примирения»237. Невозможно, чтобы 
христиане относились к этому вопросу равнодушно. Никто не 
может оправдываться, говоря, что стандарт слишком высок, 
чтобы кто-то мог соответствовать ему, и никто не может 
думать, что он оставит за собой привилегию иметь свои мысли 
и говорить свои слова. Иногда Христос проводит резкую линию 
различия между теми, кто отвергает себя, ежедневно берет свой 
крест и следует за Ним, и теми, кто любит похвалу людей  
и почитает что-либо выше своего Господа. Он говорит: 
«Говорящий сам от себя ищет славы себе»238. Кто ищет 
собственной славы, не может принять Христа, ибо Он кроток  
и смирен сердцем. Именно по этой причине иудеи не могли 
поверить в Христа, и та же самая трудность в нас окажется столь 
же фатальной. «Как вы можете веровать, когда друг от друга 
принимаете славу, а славы, которая от Единого Бога, не 
ищете?»239.  

Ненавидя Христа и ища Его жизни, иудеи показали, каковы 
были их настоящие чувства к Отцу. Они признавали себя очень 

ревностными к чести Иеговы, потому что считали Его таким же, 
какие они сами, но, когда они познакомились с Его истинным 

характером, явленным в Его Сыне, многие из них вознена-

видели Его без причины. Они были исполнены убийственного 

духа сатаны и при первой же возможности предали Сына 

Божьего смерти. Дух сатаны не изменился, и он одушевляет 
всех, кто не позволяет Богу думать и говорить в них. Стремясь  

к собственной славе, они повторяют то, что стало причиной 
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падения сатаны с небес и превратило его из помазанного 

херувима в князя бесов. Пока Церковь, провозглашающая себя 

Христовой, ищет своей славы, сатана может многое сделать для 

осуществления своих планов через ее неосознанное влияние, 
но, когда ее члены станут подобны своему Господу, и Бог будет 
говорить и действовать в них, гнев сатаны быстро разгорится 

против них, и он возбудит своих последователей, чтобы 
уничтожить членов Тела Христова. «Все, кто будет жить 

благочестиво во Христе Иисусе, будут терпеть гонения»240. Все, 

в чьих сердцах верой живет Христос, могут знать, что Тот, Кем 
они живут, является объектом смертельной ненависти сатаны, 

и что они сами испытают его ярость, но они также могут знать, 
что совершенная победа Христа над всей силой врага 

принадлежит и им.  

«Не судите по наружности, но судите судом праведным»241. 

Одной из самых замечательных черт Иисуса было то, как Он 

проводил различие между добром и злом. Ему часто задавали 

загадочные вопросы, но Он всегда решал их с такой мудростью, 

что те, кто искал повода обвинить Его, были ошеломлены. Мы 

нуждаемся в такой же мудрости, потому что традиции людей, 

ложные теории и соображения целесообразности настолько 

запутали человеческий разум в различиях между добром и злом, 

что многие искренне считают, что зло – это добро, а добро – это 

зло. Что прояснит для нас эти вопросы? Такое же положение 

вещей существовало и во времена Христа, но царившее в умах 

смятение не омрачило Его суда, потому что Сам Бог был Его 

судом. Он судил не по внешнему виду, ибо, хотя это все, на что 

может ориентироваться человек, внешний вид часто вводит  

в заблуждение. Иисус сказал: «Я ничего не могу творить Сам от 

Себя. Как слышу, так и сужу, и суд Мой праведен; ибо не ищу 
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Моей воли, но воли пославшего Меня Отца»242. Эгоистичные 

интересы всегда стояли на пути суда, а решение принималось 

предвзято, но Христос не руководствовался ничем этим. 

Поскольку Он искал только волю Божью и слушал только Его 

голос, Отец был для Него «духом правосудия для сидящего  

в судилище»243. О Христе было предсказано: «и почиет на нем 

Дух Господень, дух премудрости и разума, дух совета и крепости, 

дух ведения и благочестия; и страхом Господним исполнится,  

и будет судить не по взгляду очей Своих и не по слуху ушей 

Своих решать дела. Он будет судить бедных по правде, и дела 

страдальцев земли решать по истине»244. Этот же Дух дается 

всем свободно и будет для всех, кто его примет, тем же, чем он 

был в Иисусе из Назарета.  

Никогда не предполагалось, что опыт Иисуса в этих 

вопросах должен быть исключительным. Бог заключил завет,  

и завет этот запечатлен кровью Христа, и Он вложит Свой закон 

в наши внутренности и напишет его в наших сердцах. Для Него 

совершенно естественно поступать правильно, и так же будет  

с теми, кто позволит Ему написать Свой закон в их сердцах. Они 

будут судить праведно, говорить слова вовремя и всегда 

поступать правильно, потому что Божий путь находится в их 

сердцах. Сам Бог – это их жизнь. Они, как и Христос, не 

нуждаются в том, чтобы кто-то учил их, ибо завет гласит: «И уже 

не будут учить друг друга, брат брата, и говорить: “познайте 

Господа”, ибо все сами будут знать Меня, от малого до большого, 

говорит Господь»245. Это условие не достигается достоинствами 

самих людей. Это завет, основанный на обетованиях, данных 

грешникам, и Святой Дух применяет его ко всем, чьи грехи 
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прощены, [О сем] свидетельствует нам и Дух Святый; ибо 

сказано: «Вот завет, который завещаю им после тех дней, 

говорит Господь: вложу законы Мои в сердца их, и в мыслях их 

напишу их, и грехов их и беззаконий их не воспомяну более»246. 

Когда мы осознаем, что мы не принадлежим себе, чтобы делать 

с самими собою все, что нам заблагорассудится, но что наши 

тела – храмы Святого Духа, и каждый член должен быть отдан 

как инструмент праведности Богу, Он полностью овладеет 

нами, и мы «исполнимся познанием воли Его, во всякой 

премудрости и разумении духовном»247. 

Что бы ни казалось желанным в жизни Христа, люди 

призваны принять участие в Его приглашении, данном во дворе 

храма, и сегодня: «Кто жаждет, иди ко Мне и пей»248. Он ничего 

не оставляет для Себя, но дает всем, кто принимает Пославшего 

Его, «будете искать Меня, и не найдете; и где буду Я, [туда] вы 

не можете прийти»249. «Ищите Господа, когда можно найти Его; 

призывайте Его, когда Он близко. Да оставит нечестивый путь 

свой и беззаконник – помыслы свои»250. Именно наши мысли 

отдаляют нас от Бога. Его мысли настолько выше наших, 

насколько небеса выше земли. Принятые Божьи мысли 

возносят человека на небо, даже к престолу Христа, 

«Побеждающему дам сесть со Мною на престоле Моем, как  

и Я победил и сел с Отцом Моим на престоле Его»251. Те, кто 

продолжает идти вслед своих собственных мыслей, напрасно 

ищут Христа, потому что туда, где Он, они не могут прийти.  

О тех, кто принимает Его слово, Он молится: «Отче! которых Ты 

дал Мне, хочу, чтобы там, где Я, и они были со Мною, да видят 

                                                 
246 Евр. 10:15-17 
247 Кол. 1:9 
248 Ин. 7:37 
249 Ин. 7:34 
250 Ис. 55:6, 7 
251 Откр. 3:21 



Близкий Христос 85 

славу Мою, которую Ты дал Мне, потому что возлюбил Меня 

прежде основания мира»252. Познавайте Господа сейчас на 

собственном опыте. Изучение Его пути, когда Он открывает 

Себя в нас, готовит путь к более совершенному познанию, 

когда мы увидим Его таким, какой Он есть. «Теперь мы видим 

как бы сквозь [тусклое] стекло, гадательно, тогда же лицом  

к лицу; теперь знаю я отчасти, а тогда познаю, подобно как  

я познан»253. 
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Глава 8. Испытание истиной 

Иоанна 8:12, 31-36 

«Опять говорил Иисус [к народу] и сказал им: Я свет миру; 
кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме, но будет 
иметь свет жизни».  

«Тогда сказал Иисус к уверовавшим в Него Иудеям: если 
пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои ученики, и познаете 
истину, и истина сделает вас свободными. Ему отвечали: мы – 
семя Авраамово и не были рабами никому никогда; как же Ты 
говоришь: “сделаетесь свободными”? Иисус отвечал им: 
истинно, истинно говорю вам: всякий, делающий грех, есть раб 
греха. Но раб не пребывает в доме вечно; сын пребывает вечно. 
Итак, если Сын освободит вас, то истинно свободны будете».  

 
В Евангелии Христа нет никакой неопределенности. Все 

трудности, которые, как кажется людям, они видят в нем, 
заключаются в них самих, и они исчезнут, как только они примут 
Евангелие. Это заверение, которое дал Иисус, и оно истинно:  
«Я свет миру; кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме, 
но будет иметь свет жизни»254. Свет жизни – это сама суть, 
совершенство света; это свет, который человек, если примет, 
будет иметь в себе, как и жизнь, потому что это его жизнь. 

Жизнь, свет и любовь – три вещи, которые сходятся в одной. 
«Но притом и новую заповедь пишу вам, что есть истинно  
и в Нем и в вас: потому что тьма проходит и истинный свет уже 
светит. Кто говорит, что он во свете, а ненавидит брата своего, 
тот еще во тьме. Кто любит брата своего, тот пребывает во 
свете, и нет в нем соблазна. А кто ненавидит брата своего, тот 
находится во тьме, и во тьме ходит, и не знает, куда идет, потому 
что тьма ослепила ему глаза»255. Тот, кто ходит во тьме, ходит 
только во тьме, которая есть в нем самом: «Ибо вот, тьма 
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покроет землю, и мрак – народы; а над тобою воссияет Господь, 
и слава Его явится над тобою»256. Если бы тьма была прежде 
всего на земле, она была бы глубже, чем та, которая на людях; 
но поскольку более густая тьма (ред. мрак) покрывает людей, 
очевидно, что очаг тьмы находится в самих людях, «и, по 
причине умножения беззакония, во многих охладеет любовь»257 
Когда любовь охладевает, свет гаснет, и наступает смерть.  

Любовь от Бога, ибо Бог есть любовь. Он есть любовь, 
потому что Он есть жизнь и свет, «Бог есть свет, и нет в Нем 

никакой тьмы»258. Иисус Христос – «Сей, будучи сияние 

славы»259. Он – истинный свет, освещающий всякого приходя-
щего в мир, потому что Его свет – это Его собственная жизнь,  

и никто не живет иначе, как через Него; жизнь – это свет для 
людей: «В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков»260, 

«Был Свет истинный, Который просвещает всякого человека, 
приходящего в мир»261. Он есть Слово, и поэтому приход Слова 
Божьего дает свет. Но этот свет – свет жизни и любви, ибо Его 

заповедь есть жизнь вечная262, «Ибо это есть любовь к Богу, 

чтобы мы соблюдали заповеди Его»263. 
Обратите внимание, как представлены слова Иисуса: 

«Опять говорил Иисус [к народу] и сказал им: “Я свет миру”». 
Когда Он говорил это раньше? Ни разу Он раньше не говорил 
этого прямо, но лишь накануне Он сказал: «Кто верует в Меня,  

у того, как сказано в Писании, из чрева потекут реки воды 
живой»264. Верить в Него – значит принять Его: «А тем, которые 

                                                 
256 Ис. 60:2 
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262 Ин. 12:50 
263 1 Ин. 5:3 
264 Ин. 7:38 
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приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами 

Божиими»265. Таким образом, живая вода, которая течет из 

верующего в Него, течет из обитающего в нем Христа, 

Который есть источник воды живой. Следовательно, 
поскольку жизнь есть свет, вода жизни является источником 
света для тех, кто следует за Христом. Как часто мы говорим  

о «сверкающей воде»? Это можно с полным правом сказать  
и отнести к реке жизни, потому что она – «поток света», она 

«сверкающая вода». 

Кровь – это жизнь. Мы спасены жизнью Христа, то есть 
имеем искупление через Его Кровь. Поэтому всё, что является 

для нас жизнью, есть лишь проявление Крови Христа. Мы не 
должны думать, что Кровь Христа – это просто та часть, которая 

вышла из раны Его тела на Голгофе, упала на землю и была 

впитана землей. И что все разговоры о том, что мы омываемся  

в Его Крови и пьем Его Кровь, являются лишь образными. Ни  
в коем случае. Его кровь нетленна, и она реальна. Благодаря ей 

сегодня живет каждый человек на земле. Она обеспечила нам 
пищу, которую мы едим, воду, которую мы пьем, воздух, 

которым мы дышим, и свет, который согревает и ободряет нас. 
Мы должны избавиться от наших узких и грубых пред-
ставлений о жизни Христа. Его жизнь – это Дух, ибо обитающий 

Дух – это Христос, пришедший поселиться в сердце. Бог 
проявляет Свою силу бесконечным множеством способов. Мы 

имеем в своем собственном теле доказательство того, что 
кровь Христа обеспечивает и поддерживает нашу жизнь, 

ибо наша кровь образуется из пищи, которую мы едим, воды, 

которую мы пьем, воздуха, которым мы дышим, и солнечного 
света. А это все сохраняется, доступно и обеспечивается для нас 

Кровью Христа. Если бы мы видели и познавали Христа во всех 
этих благах жизни, мы бы ходили во свете, как Он во свете,  
и кровь Христа очистила бы нас от всякого греха. Разве 

                                                 
265 Ин. 1:12 



Близкий Христос 89 

Евангелие не является благой вестью? Это благая весть о том, что 

каждому человеку пришло спасение в жизни Христа, которая 

обеспечивает свет и дыхание каждого человека. Воистину, кто не 

спасен, тот не имеет причины жаловаться на Бога. 
«Тогда сказал Иисус к уверовавшим в Него Иудеям: если 

пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои ученики, и познаете 

истину, и истина сделает вас свободными»266. Мы снова 
повторяем, что Евангелие Христа сопровождается уверен-

ностью. Кто хочет исполнять волю Божью, тот знает. Верой мы 

понимаем. Мы не должны догадываться об истине, не должны 
только рассуждать о ней, не должны постоянно учиться  

и никогда не приходить к познанию истины, но должны знать ее 
абсолютно. Не слишком ли много для человека сказать, что он 

знает, что живет? Разве вы укоряете человека за то, что он 

говорит: «Я жив»? Это знание, которому человеку не нужно 

учиться, не нужно выходить за пределы себя, не нужно 
спрашивать чьего-либо мнения по этому поводу. Но Иисус 

Христос – «путь, и истина, и жизнь»267. Жизнь – это истина; 
истинный свет, освещающий каждого человека, – это сама 

истина. Поэтому каждый человек может и должен быть способен 
познать истину настолько, насколько он знает, что он жив.  

Каким образом можно определить, что человек жив? 

Посмотрев, есть ли у него движение. Если сердце бьется, если 
мы можем обнаружить слабый пульс в любой артерии, 

показывающий, что кровь движется, мы знаем, что человек жив. 
Так даже умирающий человек, пошевелив пальцем или 

повернув глаза, продемонстрирует нам, что жизнь еще не 

угасла. Насколько больше может быть уверен в этом тот, в ком 
жизни в избытке. Он может свободно двигать руками; он может 

прыгать и кричать; в каждом мускуле есть свободное действие. 
Он знает, что живет, и если какой-нибудь крикливый скептик 
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укорит его за такую его определенность, сказав: «Вы не должны 

выражаться так уверенно; вы можете сказать, что думаете, что 

живете, или надеетесь, что живы, но говорить, что вы точно 

знаете, что живы, по крайней мере до тех пор, пока не 
посоветуетесь с врачами, это слишком самонадеянно», то любой 
человек рассмеется такому скептику в лицо. Такую же 

радостную уверенность может иметь любой человек в своем 
абсолютном знании истины. 

Как мы знаем, что мы живем, по действию жизни в нас, так 

мы можем знать истину по тому, что она делает в нас. Она дает 
свободу. «Иисус отвечал им: истинно, истинно говорю вам: 

всякий, делающий грех, есть раб греха. Но раб не пребывает  
в доме вечно; сын пребывает вечно. Итак, если Сын освободит 

вас, то истинно свободны будете»268. Нет иного рабства, кроме 

греха, и только грех есть смерть. Но истина – это жизнь,  

а истина жизни делает сознательного ее обладателя 
свободным от греха. Истина – это не теория, не догма, не 

вероучение, но это жизнь. Все, чего придерживается 
человек, и что не меняет его жизни, не есть истина; но все, 

что дает человеку свободу от чего-то, что связывает, 
сковывает его, есть истина. 

Изложение истины не есть сама истина, так же как 
рецепт приготовления хлеба – это еще не еда. Человек может 
в совершенстве знать, какие элементы пищи необходимы для 
питания тела, и знать, как их следует сочетать, может быть  
в состоянии рассказать, как следует готовить каждое блюдо,  
и может умереть от голода, рассказывая об этом. Даже имея 
совершенную теорию истины, человек может не знать ее, 
потому что не поддался ее живительному влиянию. Он может 
умереть, рассуждая о жизни. Человек знает только то, что он 
переживает, а переживание – это жизнь. Только тот человек 
знает истину, в ком истина – это жизнь. 
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Здесь нет попытки принизить утверждения истины. 
Хорошо иметь совершенную форму; но форма человека без 
жизни – ничто. Человек может сказать: «Я верю» и далее 
излагать вероучение, в котором самый внимательный теолог 
или изучающий Библию не найдет ни одного изъяна, и все 
равно человек может остаться в глубоком неведении относи-
тельно истины. Никакое вероучение или формула, какой бы 
истинной она ни была, не является истиной, потому что истина 
– это жизнь. Например, химики говорят нам, что формула сахара 
– C6H12O6269. То есть сахар состоит из шести молекул углерода, 
двенадцати – водорода и шести – кислорода. Человек может 
знать все это и повторять формулу тысячу раз, и при этом ни 
разу не почувствовать сладкого вкуса во рту. Эта формула – не 
сахар. Она просто стоит перед глазами химика вместо слова. Это 
описание, но не сама вещь. 

Нет ни одной души, которая в какой-то момент не 
осознавала бы себя в рабстве: «ибо плоть желает противного 
духу, а дух – противного плоти: они друг другу противятся, так 
что вы не то делаете, что хотели бы»270. Это нечто реальное; это 
не теория. Когда человек хочет что-то сделать, но оказывается 
связанным или вынужденным делать то, чего он не хочет, он  
с болью осознает реальность. Если то, что он считает истиной, 
позволяет ему делать добро, которое он хотел бы делать,  
и воздерживаться от зла, которое он не хотел бы делать; да, 
более того, если это позволяет ему желать делать добро, 
которого он раньше избегал, и отвращаться от зла, которое он 
когда-то любил, то в той мере, в какой это верно, он обладает 
истиной. Истина делает свободным, «где Дух Господень, там 
свобода»271, «потому что Дух есть истина»272. 

                                                 
269 Фруктоза (левулоза, фруктовый сахар), моносахарид из группы 
кетогексоз, изомер глюкозы. Один из наиболее распространённых  
в природе сахаров: встречается как в индивидуальном состоянии, так 
и в составе дисахаридов (сахарозы) и полисахаридов (инулина). 
270 Гал. 5:17 
271 2-е Кор. 3:17 
272 1 Ин. 5:6 
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Пусть никто не успокаивается на том, что владеет всей 
истиной, потому что знает хоть что-то об этой свободе. Многие 
близорукие люди считали, что видят не хуже других, пока не 
надевали очки. Человек может настолько привыкнуть к тес-
ному положению, что чувствует себя в нем вполне комфортно. 
Передвигаться в нем может быть больно, но когда он полностью 
пробуждается, то ощущает легкость и свободу, которых раньше 
не знал. Невежественный человек может думать, что он все 
знает; но, когда к нему приходит знание, он осознает его  
и понимает, что раньше он был невежественным. Человек 
может ошибаться в своих представлениях о знании  
и свободе, пока он невежественен и находится в рабстве, но, 
когда приходит свет и свобода, ошибиться уже невозможно. 
«Всегда есть что-то больше» – это правда о Божьих дарах; так 
пусть же каждая душа знает, что перед ней всегда есть большая 
мера свободы и большая мера жизни.  

Иисус Христос есть истина. Обратите внимание, как  
Он использует слова «Сын» в качестве синонима «истины».  
Он говорит: «если пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои 
ученики, и познаете истину, и истина сделает вас свободными... 
если Сын освободит вас, то истинно свободны будете»273. Так же 
как человек может познать истину, так и мы можем познать 
Христа. Можно лично познакомиться с Ним и узнать Его лучше, 
чем мы знаем кого-либо другого в мире: «Знаем также, что Сын 
Божий пришел и дал нам свет и разум, да познаем Бога 
истинного и да будем в истинном Сыне Его Иисусе Христе. Сей 
есть истинный Бог и жизнь вечная»274. Тот, кто не знает этого, 
не знает ничего; тот, кто знает эту истину, имеет ключ  
в «Котором сокрыты все сокровища премудрости и ведения»275.  

Божьи обетования подобны радуге: высокие, как небо, и в то 
же время низкие, они касаются каждой нашей нужды.  
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Глава 9. Как не верить? 

Иоанна 9 

«И, проходя, увидел человека, слепого от рождения. Ученики 
Его спросили у Него: Равви! кто согрешил, он или родители его, 
что родился слепым? Иисус отвечал: не согрешил ни он, ни 

родители его, но [это для] [того], чтобы на нем явились дела 
Божии. Мне должно делать дела Пославшего Меня, доколе есть 

день; приходит ночь, когда никто не может делать. Доколе  

Я в мире, Я – свет миру. Сказав это, Он плюнул на землю, сделал 
брение из плюновения и помазал брением глаза слепому, и сказал 

ему: пойди, умойся в купальне Силоам, что значит: “посланный”. 
Он пошел и умылся, и пришел зрячим. Тут соседи и видевшие 

прежде, что он был слеп, говорили: не тот ли это, который 
сидел и просил милостыни? Иные говорили: это он, а иные: 

похож на него. Он же говорил: это я. Тогда спрашивали у него: как 
открылись у тебя глаза? Он сказал в ответ: Человек, 

называемый Иисус, сделал брение, помазал глаза мои и сказал 
мне: “пойди на купальню Силоам и умойся”. Я пошел, умылся  
и прозрел. Тогда сказали ему: где Он? Он отвечал: не знаю. Повели 

сего бывшего слепца к фарисеям. А была суббота, когда Иисус 

сделал брение и отверз ему очи. Спросили его также и фарисеи, 
как он прозрел. Он сказал им: брение положил Он на мои глаза,  
и я умылся, и вижу. Тогда некоторые из фарисеев говорили: не от 
Бога Этот Человек, потому что не хранит субботы. Другие 

говорили: как может человек грешный творить такие чудеса?  

И была между ними распря. Опять говорят слепому: ты что 

скажешь о Нем, потому что Он отверз тебе очи? Он сказал: это 
пророк. Тогда Иудеи не поверили, что он был слеп и прозрел, 

доколе не призвали родителей сего прозревшего и спросили их: 
это ли сын ваш, о котором вы говорите, что родился слепым? 

как же он теперь видит? Родители его сказали им в ответ: мы 
знаем, что это сын наш и что он родился слепым, а как теперь 
видит, не знаем, или кто отверз ему очи, мы не знаем. Сам  
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в совершенных летах; самого спросите; пусть сам о себе скажет. 

Так отвечали родители его, потому что боялись Иудеев; ибо 

Иудеи сговорились уже, чтобы, кто признает Его за Христа, 

того отлучать от синагоги. Посему-то родители его и сказали: 
он в совершенных летах; самого спросите. Итак, вторично 
призвали человека, который был слеп, и сказали ему: воздай 

славу Богу; мы знаем, что Человек Тот – грешник. Он сказал им  
в ответ: грешник ли Он, не знаю; одно знаю, что я был слеп,  

а теперь вижу. Снова спросили его: что сделал Он с тобою? как 

отверз твои очи? Отвечал им: я уже сказал вам, и вы не слушали; 
что еще хотите слышать? или и вы хотите сделаться Его 

учениками? Они же укорили его и сказали: ты ученик Его, а мы 
Моисеевы ученики. Мы знаем, что с Моисеем говорил Бог; Сего же 

не знаем, откуда Он. Человек [прозревший] сказал им в ответ: 

это и удивительно, что вы не знаете, откуда Он, а Он отверз мне 

очи. Но мы знаем, что грешников Бог не слушает; но кто чтит 
Бога и творит волю Его, того слушает. От века не слыхано, 

чтобы кто отверз очи слепорожденному. Если бы Он не был от 
Бога, не мог бы творить ничего. Сказали ему в ответ: во грехах 

ты весь родился, и ты ли нас учишь? И выгнали его вон. Иисус, 
услышав, что выгнали его вон, и найдя его, сказал ему: ты 
веруешь ли в Сына Божия? Он отвечал и сказал: а кто Он, 

Господи, чтобы мне веровать в Него? Иисус сказал ему: и видел 
ты Его, и Он говорит с тобою. Он же сказал: верую, Господи!  

И поклонился Ему. И сказал Иисус: на суд пришел Я в мир сей, 
чтобы невидящие видели, а видящие стали слепы. Услышав это, 

некоторые из фарисеев, бывших с Ним, сказали Ему: неужели  

и мы слепы? Иисус сказал им: если бы вы были слепы, то не имели 
бы [на] [себе] греха; но как вы говорите, что видите, то грех 

остается на вас».  
 
В девятой главе Евангелия от Иоанна представлен 

удивительный контраст между простотой веры и запутанными 
витками неверия. Человек, родившийся слепым, прозрел 
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благодаря Иисусу, и то, как быстро этот человек справился со 
всеми софистическими доводами фарисеев, показало, что чудо 
Христа дало ему ясность как умственного, так и физичес-
кого зрения. Дух, почивший на Иисусе и сделавший Его 
«быстрым в разумении в страхе Господнем»276, был тем же 
самым Духом, которым Он был помазан для «восстановления 
зрения слепых»277. Работа Христа для человека не является 
частичной. Все виды слепоты – дело рук сатаны, и «Для сего-то 
и явился Сын Божий, чтобы разрушить дела диавола»278.  

Когда Иисус с учениками проходил мимо слепого, они 
спросили Его: «Равви! кто согрешил, он или родители его, что 
родился слепым? Иисус отвечал: не согрешил ни он, ни 
родители его, но [это для] [того], чтобы на нем явились дела 
Божии. Мне должно делать дела Пославшего Меня, доколе есть 
день; приходит ночь, когда никто не может делать. Доколе  
Я в мире, Я свет миру»279. 

Из этих слов мы можем узнать, почему болезни или немощи 
позволено приходить к людям. Все это происходит из-за греха, 
но не в духе мести или возмездия. Цель не в том, чтобы 
наказать, а в том, чтобы в нас проявились дела Божьи. Это 
ясно видно на примере слепого. Дела Божьи были закончены от 
основания мира280, и одно из этих дел – заставить свет воссиять 
из тьмы. Что заставило свет воссиять в самом начале? Ответ мы 
находим в записи Иоанна: «Доколе Я в мире, Я свет миру». Но, 
будучи светом мира, Иисус творил дела Пославшего Его; 
поэтому мы знаем, что, когда Бог сказал: «Да будет свет», свет 
воссиял, потому что Сам Бог есть свет.  

Этот же свет предназначен не только для глаз, но и для 

духовного зрения. Тот же «Бог, повелевший из тьмы воссиять 

                                                 
276 Ис. 11:3, перевод с английского 
277 Лк. 4:18 
278 1 Ин.. 3:8 
279 Ин. 9:2-5 
280 Евр. 4:3, 4 



Э. Дж. Ваггонер 96 

свету, озарил наши сердца, дабы просветить [нас] познанием 

славы Божией в лице Иисуса Христа»281. И в обоих случаях 

действие совершается одинаково. Сам Бог есть свет, поэтому Он 

сияет: «Небеса возвещают славу Божию». Но Бог есть Дух, 
поэтому Он различим духовно; так что тот, кто поклоняется 
Ему, должен поклоняться в духе и истине. В то время как 

естественный глаз может видеть только внешнюю яркость, 
духовное сияние в сердце дает «свет познания славы Божией  

в лице Иисуса Христа»282. Таким образом, раскрывается 

благословенная истина, что именно Иисус Христос является 
светом для мира. «Если мы говорим, что имеем общение с Ним, 

а ходим во тьме, то мы лжем и не поступаем по истине; если же 
ходим во свете, подобно как Он во свете, то имеем общение друг 

с другом, и Кровь Иисуса Христа, Сына Его, очищает нас от 

всякого греха»283. 

Все это было дано людям, когда свет воссиял из тьмы  
в начале, ибо дела Божьи были завершены от основания мира, 

но из-за неверия люди не смогли войти в покой, который 
обеспечило им завершение Божьих дел; поэтому было 

необходимо снова и снова, «чтобы дела Божьи были явлены». 
Как Бог повелел свету воссиять из тьмы, позволив 
проявиться сиянию Своей силы и собственной жизни, так  

и во всех Своих делах Он просто являл Себя и Свою силу. 
Поэтому все, что нужно было сделать Христу, чтобы творить 

дела Божьи, – это жить жизнью Бога.  
Все Его чудесные дела были просто откровением этой 

жизни. Так, когда Он дал зрение слепому, Он просто показал, кем 

Он был – светом мира. Только так мы можем творить дела Того, 

Кто послал нас в мир, как Он послал Иисуса Христа. Иудеи 

сказали Иисусу: «Что нам делать, чтобы творить дела Божии? 

                                                 
281 2 Кор. 4:6 
282 2 Кор. 4:6, перевод с английского 
283 1 Ин. 1:6, 7 
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Иисус сказал им в ответ: вот дело Божие, чтобы вы веровали  

в Того, Кого Он послал»284. Верить – значит принимать. 

Позвольте Иисусу пребывать в вас, и вы тоже, как и Он, будете 

творить дела Божьи. Будьте уверены, что Он верою обитает  

в вашем сердце, – и вы можете быть уверены, ибо Он стоит  

у дверей каждого сердца и стучится, прося войти, – и дела Божьи 

непременно проявятся. «А тем, которые приняли Его, 

верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими»285. 

Давая свет миру, Бог дарит Себя в Сыне, но люди 

игнорируют этот дар, так что Ему приходится проявлять его 

более настойчиво. Он не отказывается давать дар только 

потому, что Его доброта вызывает презрение, но стремится 

внушить людям ценность того, что Он дарует. Поэтому 

людям иногда позволяется испытать ужасы тьмы, чтобы они 

могли более высоко оценить неоценимое благословение света. 

Человек из этой истории родился без зрения, чтобы однажды 

 с радостью увидеть свет, от которого ослепли глаза его 

соотечественников. Если бы не долгие годы слепоты, он, как  

и они, мог бы презреть свет мира; но так случилось, что в нем 

проявилась чудесная работа Божья.  

Обратите внимание, как упрямое неверие иудеев 

укоренилось за безответным вопросом: «Как Иисус сделал 

слепого зрячим?» Они не могли отрицать этот факт, хотя  

и пытались это сделать, но снова и снова они поднимали одну  

и ту же проблему, которая вовсе не была проблемой. «Как это 

было сделано?» 

Тогда спрашивали у него: 

– Как открылись у тебя глаза?  

Спросили его также и фарисеи, как он прозрел. Он сказал им:  

– Брение положил Он на мои глаза, и я умылся, и вижу.  

                                                 
284 Ин. 6:28, 29 
285 Ин. 1:12 
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И спросили их:  

– Это ли сын ваш, о котором вы говорите, что родился 

слепым? Как же он теперь видит?  

Снова спросили его:  
– Что сделал Он с тобою? Как отверз твои очи?286  
То же самое было и с Никодимом: «как может человек 

родиться, будучи стар?»287.  
Ни один человек не может знать, как действует Бог. Если 

бы мы были бесконечны, мы бы знали, как был сотворен мир, 

как Сын Божий стал младенцем и воскрес из мертвых, но, не 
будучи бесконечными, мы не можем сказать, как совершаются 

любые Божьи дела. Мы не можем сказать, как растет трава, и не 
можем сказать, как Бог может поселиться в человеческих 

сердцах, но мы можем знать, что Он это делает. Мы можем быть 

похожи на человека из нашей истории: «одно знаю, что я был 

слеп, а теперь вижу»288. Мы не можем знать, как Бог озаряет 
наши сердца светом познания Своей славы в лице Христа, но 

поскольку Он озарил всех, а помрачены только умы неве-
рующих289, каждый может знать, что Он озарил, и что если мы 

были слепы к этому чудесному свету, то теперь мы видим.  
Вера, которую Бог требует от людей, разумна, ибо она 

имеет дело с фактами. Бог не просит нас проявлять то, что 

некоторые люди понимают под верой, – таинственную форму 
умственных упражнений, которая якобы способна создать 

нечто из ничего. Он просто просит нас принять 
существующие факты, опираться на Его дела, которые были 

завершены от основания мира. Именно неверие является 

неразумным. Если бы какой-нибудь умный сатирик попытался 
изобразить глупость неверия, он не смог бы навлечь на себя 
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больше насмешек, чем иудеи, изображенные в девятой главе 

Евангелия от Иоанна, когда они пытались ниспровергнуть тот 

простой факт, что Христос дал зрение слепому. Это урок того, 

как не надо верить. Если кто-то хочет избежать самых ясных 
доказательств истины, ему можно порекомендовать этот 
пример и аргументы, использованные по этому случаю. 

Обратите внимание на то, как тщательно была проработана 
почва. Во-первых, фарисеи спросили, как было совершено чудо. 

Когда им рассказали об использованных средствах, они 

объявили чудо невозможным, потому что Целитель не 
соответствовал их представлениям о Боге и о правильном 

соблюдении субботы. Когда же мужчина выразил убеждение, 
что Христос был пророком, это вызвало сомнения в его 

правдивости, и они отказались верить в то, что он родился 

слепым.  

Согласившись отлучить от церкви того, кто исповедует, что 
Иисус – Мессия, они стали допрашивать родителей мужчины, но 

те, хотя и отказались посвятить себя делу Христа, ясно дали 
понять, что их сын был слеп и теперь мог видеть. С видом 

глубокого благочестия признав, наконец, что чудо не подлежит 
сомнению, они снова увидели человека и постарались внушить 
ему священный ужас перед «грешником», вернувшим ему 

зрение. Грешником был его благодетель или нет, человек 
испытывал достойную благодарность к нему и спрашивал, 

почему они должны так беспокоиться, если не собираются стать 
учениками Христа. «Тогда они прогневались на него». Свет, 

озаривший жизнь этого человека, был Сам Христос, и это стало 

очевидным, потому что этот человек говорил с ясностью  
и мудростью, которые проявлял Сам Христос. Тогда фарисеи 

использовали свой последний, решающий аргумент и отлучили 
человека от церкви. Свет открывался в нем, но они ненавидели 
этот свет и прогоняли его от себя. 

Если кто-то выбирает тьму, а не свет, и желает узнать, как 

поощрять и укреплять неверие, пусть уподобится иудеям. 
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Откажитесь признать какой-либо факт, каким бы неоспоримым 

он ни был, если не сможете объяснить его причины к своему 

удовлетворению. Не верьте ничему, чего вы не можете понять. 

Когда другие в своей простоте верят Слову Божьему и находят  
в нем исцеление и силу, откажитесь принять их свидетельство, 
пока они не объяснят, как это произошло. Если это не поко-

леблет их уверенность, тогда поносите их. Вполне вероятно, что 
на них это не подействует, а если точно не подействует, то, 

насколько хватит вашей власти, отлучите их от церкви. Всегда 

найдется немало тех, кто встанет на вашу сторону, более того, 
вы можете смело рассчитывать на большинство спорщиков  

и мудрецов этого мира, и когда вы в конце концов окажетесь 
среди «неверующих»290, по ту сторону «стены великой  

и высокой», которая окружает город Божий, вы можете найти 

последнее утешение в том, что искупленные внутри города не 

могут объяснить, как так получилось, что они там оказались. 
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Глава 10. Добрый пастырь 

Иоанна 10:1-16 

«Истинно, истинно говорю вам: кто не дверью входит во 
двор овчий, но перелазит инде, тот вор и разбойник; а входящий 
дверью есть пастырь овцам. Ему придверник отворяет, и овцы 

слушаются голоса его, и он зовет своих овец по имени и выводит 
их. И когда выведет своих овец, идет перед ними; а овцы за ним 

идут, потому что знают голос его. За чужим же не идут, но 

бегут от него, потому что не знают чужого голоса. Сию притчу 
сказал им Иисус; но они не поняли, что такое Он говорил им. 

Итак, опять Иисус сказал им: истинно, истинно говорю вам, что 
Я – дверь овцам. Все, сколько их ни приходило предо Мною, суть 

воры и разбойники; но овцы не послушали их. Я есмь дверь: кто 
войдет Мною, тот спасется, и войдет, и выйдет, и пажить 

найдет. Вор приходит только для того, чтобы украсть, убить  
и погубить. Я пришел для того, чтобы имели жизнь и имели  

с избытком. Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый полагает 
жизнь свою за овец. А наемник, не пастырь, которому овцы не 
свои, видит приходящего волка, и оставляет овец, и бежит;  

и волк расхищает овец, и разгоняет их. А наемник бежит, 

потому что наемник, и нерадит об овцах. Я есмь пастырь 
добрый; и знаю Моих, и Мои знают Меня. Как Отец знает Меня, 
[так] и Я знаю Отца; и жизнь Мою полагаю за овец. Есть у Меня 
и другие овцы, которые не сего двора, и тех надлежит Мне 

привести: и они услышат голос Мой, и будет одно стадо и один 

Пастырь».  

 
Отлучив человека, которому Христос вернул зрение, 

фарисеи показали, что мотивом, управлявшим их действиями, 
было ревностное отношение к собственному достоинству  

и чести, а не нежная забота об истинном благополучии людей, 
искавших духовного руководства. В Писании люди часто 
называются овцами, и по их повадкам и поведению можно 
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понять, насколько уместно это сравнение. Господь сам признает 

это, и Он желает быть для нас тем, кем является верный пастырь 

для своего стада: «ибо Он есть Бог наш, и мы – народ паствы Его 

и овцы руки Его»291. «Господь – Пастырь мой; я ни в чем не буду 
нуждаться: Он покоит меня на злачных пажитях и водит меня  
к водам тихим»292. «И что вы – овцы Мои, овцы паствы Моей; 

вы – человеки, а Я Бог ваш, говорит Господь Бог»293. 
Сам Пастырь теперь пришел, чтобы взыскать и спасти 

потерянное. Те, кому было поручено заботиться о стаде, 

слишком часто оказывались ворами и грабителями, и овцы 
рассеивались. «Блуждают овцы Мои по всем горам и по всякому 

высокому холму, и по всему лицу земли рассеялись овцы Мои,  
и никто не разведывает о них, и никто не ищет их» 294, «горе 

пастырям Израилевым, которые пасли себя самих! не стадо ли 

должны пасти пастыри? Вы ели тук и волною одевались, 

откормленных овец заколали, а стада не пасли. Слабых не 
укрепляли, и больной овцы не врачевали, и пораненной  

не перевязывали, и угнанной не возвращали, и потерянной не 
искали, а правили ими с насилием и жестокостью. И рассеялись 

они без пастыря и, рассеявшись, сделались пищею всякому 
зверю полевому»295. Поэтому Господь говорит: «Вот, Я Сам 
отыщу овец Моих и осмотрю их» 296. 

Выполняя эту работу, Добрый Пастырь вступил  
в конфликт с ложными пастырями, теми, кто сохранял 

контроль над паствой не для того, чтобы делать ей добро, а ради 
влияния, которое обеспечивало им их положение. Они были 

наемниками, заботящимися только о вознаграждении за свою 
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должность и игнорирующими ее обязанности и ответст-

венность. Христос пришел, чтобы открыть всем характер 

истинного Пастыря. Хотя каждый из них, как овцы, свернул на 

свой путь, все же все были овцами, и Пастырь пришел не 
осудить, а спасти. Но никто не может быть спасен, если не 
обратится от зла своего пути и не захочет жить.  

Иисус провозглашает Себя единственной дверью, через 
которую овцы могут войти в стадо. Он – путь, истина и жизнь. 

Он – живой путь, и Он – живая дверь. Никто не может войти  

в стадо, кто не живет жизнью Христа. Кто может сказать, 
подобно Павлу: «И уже не я живу, но живет во мне Христос»297, 

тот находится на пути и может пройти через дверь, «тот 
спасется, и войдет, и выйдет, и пажить найдет»298. 

Но это еще не конец. Хотя мы всегда являемся стадом 

Христа, когда в нас есть Его жизнь, мы также должны быть 

пастырями для других, чтобы и они могли войти через дверь:  
«а входящий дверью есть пастырь овцам»299. Эта ответст-

венность лежит на каждой душе. Мы не можем сказать, как 
Каин, если не разделяем его дух и его судьбу: «Разве я сторож 

брату моему?»300. А Христос ответил каждому на вопрос, кто 
готов оправдать себя: «Кто мой ближний?»301. Мы должны 
либо собраться вокруг Христа, либо рассеяться по миру. Мы 

либо истинные пастыри, либо ложные.  
Есть только один способ стать истинным пастырем – это 

принять жизнь Христа. Это не означает простого словесного 
согласия с тем, что говорит Господь. Жизнь Христа так же 

реальна, как и наша физическая жизнь, ибо только Его жизнью 

мы живем как верующие люди. Наша жизнь – это то, чем мы 
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являемся в словах, делах и мыслях. Жизнь Христа – это то, 

что Он есть в каждой детали Его жизни. Тот, кто принимает 

жизнь Христа, будет жить так же, как Он, в мыслях, словах  

и делах. Кто не достигнет такой жизни, тот совершает грех, то 
есть не достигнет славы Божьей: «потому что все согрешили  
и лишены славы Божией»302. Всякий, кто не достигает славы 

Божьей, какой бы высокой ни было его служение, живет 
греховной жизнью. Но Иисус пришел спасти Свой народ от 

грехов, поэтому Он пришел, чтобы мы в своей жизни могли 

исполниться всей полнотой Божьей и не лишиться Его 
славы. Наши собственные мысли, слова и дела не должны 

появляться. «Ибо если мы соединены с Ним подобием смерти 
Его, то должны быть [соединены] и [подобием] воскресения», 

«но представьте себя Богу, как оживших из мертвых, и члены 

ваши Богу в орудия праведности»303. «А если Христос в вас, то 

тело мертво для греха, но дух жив для праведности»304.  
Иисус ставит вопрос очень просто. Пастырь, который 

живет для себя или вообще сам по себе, не может стать 
настоящим пастырем. Он никогда не станет им. Повеление 

людям – не тренировать и дисциплинировать свои мысли,  
а оставить их: «Да оставит нечестивый путь свой и без-
законник – помыслы свои, и да обратится к Господу, и Он 

помилует его, и к Богу нашему, ибо Он многомилостив»305. Пусть 
нечестивый оставит свой путь. Христос – это живой путь,  

и никто не приходит в стадо иначе, как через него. Христос 
пришел не для того, чтобы объединить Себя с людьми, но 

чтобы спасти их от самих себя. Свет не общается с тьмой. 

Повсюду пастыри кормят стадо своими собственными 
словами. Сами они не отождествляют себя со Христом, но 
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позволяют себе проявляться. Христос говорит обо всех таких 

людях, что они воры и разбойники. Только тот, кто очистился 

от себя и позволил разуму Христа полностью руководить 

собой, может пасти стадо бескорыстно, по-христиански.  
Обратите внимание на некоторые черты истинного 

пастыря и помните, что они, а также все остальные черты жизни 

Христа, должны быть воспроизведены в пастырях, потому что 
единственный путь для них – это путь жизни Иисуса.  

Овцы слышат Его голос. Истинный пастырь говорит не  

о себе, а о Божьих Словах. Жизнь Иисуса была просто Словом, 
ставшим плотью, и Его последователи должны жить всяким 

словом, исходящим из уст Божьих. Таким образом, Слово 
будет источником всех их действий, и не для некоторых, а для 

всех. Слова Божьи – это не просто членораздельные звуки, 

но живые вещи. Наша пища, которая растет благодаря 

творческой силе слова, – это слово, ставшее пищей, и в нашей 
жизни слово должно проявляться как живое существо, 

принимающее форму от нас, но имеющее всю жизнь и силу  
в себе. Мы должны быть Словом, ставшим плотью, и через 

нас Слово будет говорить с рассеянными и блуждающими 
овцами в словах и делах нежной любви и помощи. Овцы 
узнают голос Пастыря и последуют любящему зову. Пусть Слово 

Божье обильно живет в нас во всякой мудрости, чтобы в нашей 
жизни не было ничего, что не было бы действием Слова,  

и Христос, будучи вознесен, привлечет всех к Себе.  
«Он зовет своих овец по имени»306. Успешная работа 

заключается не в общении с толпой, а с отдельными людьми. 
Работа не дается немногим избранным, но «каждому свое 
дело»307. Самолюбие и стремление к самореализации 
вызывают желание занять самое публичное место, где все 
могут видеть и восхищаться. Истинный пастырь оставляет 
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девяносто девять и идет за потерянным, пока не найдет его. 
Так будет и с теми, кто имеет сердце истинного пастыря, 
которое принимают все, кто входит в овечье стадо путем жизни 
Христа. Он «выводит их. И когда выведет своих овец, идет перед 
ними; а овцы за ним идут, потому что знают голос его»308. 
Истинный пастырь не перепоручает другим трудную  
и неприятную часть работы. Он идет впереди них. Христос для 
них – не просто набор правил, но жизнь. Насколько люди могут 
быть для других тем, чем Христос является для них, настолько 
Его последователи должны быть для тех, кому они служат, не 
просто словами наставления, а живым примером. Истинный 
пастырь живет перед своей паствой теми истинами, 
которые он провозглашает. Он первенствует во всяком 
добром слове и деле. Он не проповедует и не ожидает, что 
другие будут практиковать, но он проповедует в основном 
своей практикой. 

Сходство между Главным Пастырем и пастухами не должно 
прекращаться ни на каком этапе. Добрый Пастырь отдает Свою 
жизнь за овец, и те, кто разделяет Его жизнь, также отдают 
свою. Господь обещает всем, кто принимает участие в Его 
страданиях, что они разделят Его радость. Через них Он  
в совершенстве явит Себя стаду. «Я есмь пастырь добрый;  
и знаю Моих, и Мои знают Меня. Как Отец знает Меня, [так]  
и Я знаю Отца; и жизнь Мою полагаю за овец»309. Близость 
отношений между Христом и Отцом указывает на тесные 
отношения, которые Христос установит между Собой и Своей 
паствой. Как Они двое едины, так и весь Его народ должен быть 
един с Ними и друг с другом. Когда это так, они будут успешны 
как победители душ. Господь сможет явить Себя через них 
как истинного Пастыря и привести с их помощью овец, 
находящихся вне стада, так что будет одно стадо и один 
Пастырь.  
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Спасенные и хранимые 

Иоанна 10:27-30 

«Овцы Мои слушаются голоса Моего, и Я знаю их; и они идут 
за Мною. И Я даю им жизнь вечную, и не погибнут вовек; и никто 
не похитит их из руки Моей. Отец Мой, Который дал Мне их, 

больше всех; и никто не может похитить их из руки Отца Моего. 
Я и Отец – одно».  

 

В Писании часто подчеркивается полная беспомощность 
людей, но это ни в коем случае не должно приводить к унынию. 

Спаситель сказал Своим ученикам, что Он послал их как овец 
среди волков, но они не должны были тревожиться по этому 

поводу, ибо дано заверение: «Овцы Мои слушаются голоса 

Моего, и Я знаю их; и они идут за Мною. И Я даю им жизнь 

вечную, и не погибнут вовек; и никто не похитит их из руки 
Моей. Отец Мой, Который дал Мне их, больше всех; и никто 

не может похитить их из руки Отца Моего. Я и Отец – 
одно»310. Не их собственная слабость, а сила Отца и Сына – 
вот мера безопасности, которой пользуются овцы.  

Что же заставляет людей быть причисленными к овцам? 

Это отношения, которые они поддерживают с Пастырем. Они 
могут быть подобны овцам, глупыми от природы, легко 
впадающими в опасность и совершенно не способными 
позаботиться о себе в отсутствии пастыря, но если, несмотря на 

все эти природные слабости, они безоговорочно доверяют 

руководству и защите Истинного Пастыря, то будут 

избавлены от бед, в которые они попадут, если будут 
предоставлены сами себе. «Овцы Мои слушаются голоса 

Моего, …и они идут за Мною». Пока они поддерживают эти 
отношения, обетование принадлежит им: «не погибнут вовек; 

и никто не похитит их из руки Моей». Тот факт, что овцы 
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слышат голос Пастыря и следуют за Ним, исключает 

возможность того, что они могут оказаться последними. Таким 

образом, они испытывают то, что, по словам Христа, является 

уделом Его стада: «Я есмь пастырь добрый; и знаю Моих, и Мои 
знают Меня. Как Отец знает Меня, так и Я знаю Отца; и жизнь 
Мою полагаю за овец»311. Невыразимо близкие и нежные 

отношения связывают Спасителя с теми, кто следует за Ним. 
Ничто не может сравниться с этим, кроме чудесной любви, 

объединяющей в одно целое Отца и Его Единородного Сына.  

Очень многие люди, претендующие на обетование о том, 
что они никогда не погибнут, показывают, что они не понимают 

его значения и не знают его единственным способом, которым 
оно может быть познано, – на практическом опыте. Тем не 

менее, такие люди обычно утверждают, что они вступили на 

уровень духовной жизни, который намного выше обычного 

христианского опыта. Во многих случаях, когда до них 
доводят истинную субботу Господа, они отказываются 

слушать голос, произнесший с небес десять заповедей, хотя 
они и утверждают, что являются Его овцами. Если им указать 

на то, что непослушание Божьим заповедям есть грех  
(1-е Иоанна 3:4) и что возмездие за грех – смерть (Римлянам 
6:23), они отвечают, что с ними этого не случится, потому что 

они родились свыше, и Христос обещал, что они никогда не 
погибнут. Таким образом, они используют обетования Христа, 

чтобы укрепить себя в продолжении нарушения Его заповедей 
после того, как грех стал им известен.  

Почти всегда люди, использующие эти аргументы, 

придерживаются также мнения, что человек, однажды 

спасенный, никогда не может быть потерян, и основывают эту 

идею на словах Христа о том, что никто не вырвет овец Его из 

руки Его. Одна девушка, которая верит в это, недавно сказала, 

что это лишит ее душевного спокойствия, если она не сможет 
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поверить в то, что, что бы она ни делала, она никогда не будет 

окончательно потеряна.  

Это показывает прискорбно узкий взгляд на характер Бога 

и великую работу спасения. Это обязательство настолько 

ненадежно, что никто не может этому радоваться, пока не 

почувствует, что Бог каким-то образом связал Себя, так что Он 

уже не может отвергнуть человека, даже если из-за каких-то 

последующих событий Он этого и захочет. В Божьей любви 

достаточно уверенности, чтобы обеспечить спасение каждому, 

кто хочет быть спасен. Теории, о которых мы говорили, 

являются изобретением сатаны, чтобы люди эгоистично 

довольствовались тем, что не знают глубины Божьей любви, 

которая не должна быть привязана к задаче спасения человека, 

но свободно и с радостью делает больше людям, чем они могут 

спросить или подумать. Как обычно, когда люди таким 

образом извращают Писание, утешение, которое, как они 

думают, они получают гораздо более определенно в своем 

собственном толковании, оказывается вовсе не утешением. 

Никто не может отрицать, что как в Писании, так и в частной 

жизни, люди, которые когда-то служили Богу, отворачиваются 

от Него и умирают нераскаявшимися. Если спросить верующего 

в теорию «Спасен однажды, спасен навсегда» о том, как он 

согласует свои взгляды с этими несомненными фактами, он 

ответит: «О, они никогда не были рождены свыше, иначе они не 

могли бы отпасть». «Но пока они исповедовали христианство, 

они сами и все вокруг них верили, что они родились свыше». Но 

как вы можете быть более уверены, чем они, что вы не 

заблуждаетесь и что вы тоже не отпадете? Они ведь были так же 

уверены, как и вы сейчас, что родились свыше. Божественное 

предупреждение гласит: «Кто думает, что он стоит, берегись, 

чтобы не упасть»312. Поэтому ясно, что такая уверенность вовсе 
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не является уверенностью и не может дать настоящего 

утешения.  

Люди, занимающие такую позицию, тем самым 
свидетельствуют о том, что они не рождены от Духа, ибо 

само их отношение проистекает из плотского ума. Этот же 
дух проявляется у многих, кто хочет спастись, но находит в мире 
и плоти влечения, которые превосходят влекущую силу Христа 

над их сердцами. Они желают, чтобы Господь взял их силой  

и спас сразу, чтобы в будущем у них не было возможности 

поддаваться искушениям. Они готовы отдать все, лишь бы это 
было сделано для них. Они готовы отдать свое будущее 

Господу, лишь бы Он разобрался с ним одним махом. Им не 
нравится процесс постоянного спасения от греха, потому 
что часто их собственные наклонности берут верх, и им 

приходится бороться за то, чтобы Господь спас их от греха, 
который они хотят совершить. 

Но со Спасителем существует совершенная свобода, «где 

Дух Господень, там свобода»313. Сын делает людей свободными; 

там, где царствует Он, нет никакого рабства, ибо Он будет 
царствовать по любви или не будет царствовать вовсе. Господь 
никогда не полагается на то, что было раньше. Он не говорит 

христианам: «Нет, Я не могу позволить тебе совершить этот 

грех. Я слишком много мучился с вами и слишком много 
страдал, чтобы позволить вам делать то, что вы хотите сейчас, 
и то, что не соответствует тому, что хочу Я. Ты обещал следовать 

за Мной, и теперь Я намерен держать тебя в рамках Своего 

обещания, нравится тебе это или нет». Если христианин скажет: 
«Когда я обещал следовать за Тобой, я не знал, насколько 

привлекательным может быть мир. Я действительно 

предпочитаю в данном случае идти своим путем», то Господь 
не станет принуждать к безвольному послушанию.  
В служении Господу каждая душа совершенно свободна 
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идти дальше или повернуть назад. Иисусу приятно 

осознавать, что каждая душа, которая следует за Ним, 

делает это просто и исключительно потому, что 

предпочитает Его общество чему-либо другому. Нет 
никаких клятв, которые могли бы связать их после того, как 
любовь остынет. Единственный узел, соединяющий Христа  

с Его народом, – это любовь. В этой свободе заключается 
радость отношений. Самой радостной мыслью искупленных 

является то, что они избранные Христа, и когда Он смотрит на 

сонмы искупленных, Его безграничная любовь находит 
удовлетворение в мысли, что среди них нет ни одного, кто не 

пожертвовал бы всем ради Него.  
Насколько более обнадеживающим является обещание, 

которое Христос действительно дает Своим овцам. Все 

вышесказанное написано не для того, чтобы преуменьшить 

уверенность, которую христианин может испытывать в своем 
конечном спасении, но лишь для того, чтобы показать, 

насколько Божьи обетования делают его более надежным, чем 
это могут сделать человеческие представления. Здесь нет 

недостатка в уверенности в будущем. Павел заявляет, что ни 
смерть, ни жизнь, ни настоящее, ни грядущее не смогут 
отлучить нас от любви Божьей, которая во Христе Иисусе314. 

«Павел ли, или Аполлос, или Кифа, или мир, или жизнь, или 
смерть, или настоящее, или будущее, – все ваше; вы же – 

Христовы, а Христос – Божий»315.  
Но Писание также говорит о том, что надежда на эти 

вещи – это живая надежда. А значит, жизнью в них мы можем 

наслаждаться уже сейчас, и какая бы сила ни открылась  
в будущем в тех вещах, которые Бог приготовил для 

любящих Его, эта сила доступна нам уже сегодня, если мы 
ухватимся за эту надежду. Таким образом, среди вещей, 
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составляющих привилегии христианина, мы читаем о «силах 

будущего века»316.  

Так и об овцах Христа мы читаем: «Я даю им жизнь вечную, 

и не погибнут вовек». Погибнуть – это прямо противо-
положное тому, чтобы иметь вечную жизнь. Бог отдал Своего 
Сына, чтобы верующие не погибли, но имели вечную жизнь317. 

Как Христос дает вечную жизнь? «Слова, которые говорю Я вам, 
суть дух и жизнь»318. «Овцы Мои слушаются голоса Моего». 

Говоря с нами, Христос дает нам вечную жизнь, и те, кто 

таким образом получает вечную жизнь, никогда не 
потеряют ее, «не погибнут вовек». Следовательно, мы можем 

точно знать, есть ли у нас вечная жизнь, потому что мы 
можем знать, принимаем ли мы Его Слово или нет. И до тех 

пор, пока мы хотим сохранить вечную жизнь, мы можем быть 

уверены, что сохраняем ее, продолжая слышать Его голос.  

Люди не ценят Слово Божье так, как следовало бы, 
потому что недостаточно понимают, насколько оно 

отличается от всей человеческой речи. В отличие от 
человеческих слов, оно полно вечной жизни и силы. 

Именно поэтому оно способно созидать нас и давать нам 
наследие среди освященных319. Те, кто принимает его таким, 
какое оно есть, не человеческое слово, а всемогущее Слово 

Божье, обнаруживают, что оно действует в них мощно. Они, 
принимая Слово, получают в себя силу Божью, столь 

великую, что никто не может вырвать их из Его руки. 
Только обратный процесс, который привел их в руку Отца, 

может вырвать их из этой защиты. Неверие скроет от них 

силу Божью и оставит их беспомощными и обреченными на 
гибель жертвами сатаны.  
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В руке Божьей люди защищены от всех бед. Эта рука 

будет вести их и держать в безопасности и праведности. Она 

настолько сильна, что ей не нужно сжимать их в тиски, 

чтобы уберечь от зла. Ее хватка бесконечно нежная  
и любящая. «Истинно Он любит народ [Свой]; все святые его  
в руке Твоей, и они припали к стопам Твоим, чтобы внимать 

словам Твоим»320. 
Но часто скорбь о нынешних бедах заставляет нас забывать 

о прошлых благословениях. Не допускайте этого.  
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Глава 11. Слава Божья 

Иоанна 11:32-45 

«Мария же, придя туда, где был Иисус, и увидев Его, пала  

к ногам Его и сказала Ему: Господи! если бы Ты был здесь, не умер 

бы брат мой. Иисус, когда увидел ее плачущую и пришедших с нею 

Иудеев плачущих, Сам восскорбел духом и возмутился и сказал: 

где вы положили его? Говорят Ему: Господи! пойди и посмотри. 

Иисус прослезился. Тогда Иудеи говорили: смотри, как Он любил 

его. А некоторые из них сказали: не мог ли Сей, отверзший очи 

слепому, сделать, чтобы и этот не умер? Иисус же, опять скорбя 

внутренно, приходит ко гробу. То была пещера, и камень лежал 

на ней. Иисус говорит: отнимите камень. Сестра умершего, 

Марфа, говорит Ему: Господи! уже смердит; ибо четыре дня, как 

он во гробе. Иисус говорит ей: не сказал ли Я тебе, что, если 

будешь веровать, увидишь славу Божию? Итак, отняли 

камень от пещеры, где лежал умерший. Иисус же возвел очи  

к небу и сказал: Отче! благодарю Тебя, что Ты услышал Меня.  

Я и знал, что Ты всегда услышишь Меня; но сказал сие для 

народа, здесь стоящего, чтобы поверили, что Ты послал 

Меня. Сказав это, Он воззвал громким голосом: Лазарь! иди 

вон. И вышел умерший, обвитый по рукам и ногам погребаль-

ными пеленами, и лице его обвязано было платком. Иисус 

говорит им: развяжите его, пусть идет. Тогда многие из 

Иудеев, пришедших к Марии и видевших, что сотворил Иисус, 

уверовали в Него». 

 

Иисус находился в уединенном месте за Иорданом, куда Он 

удалился, спасаясь от постоянных преследований иудейских 

правителей. Там Он учил; народ был в тишине, «И многие там 

уверовали в Него»321. Когда Он был там, один из Его самых 
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дорогих друзей заболел, и его сестры послали весть к Иисусу, 

говоря: «Господи! вот, кого Ты любишь, болен»322. 

«Иисус, услышав то, сказал: эта болезнь не к смерти, но  
к славе Божией, да прославится через нее Сын Божий»323. И все 

же Лазарь умер. Что же мы скажем? Что бы мы сказали, если бы 
это произошло в настоящем, а не в прошлом, если бы мы 
получили заверение, что болезнь нашего любимого человека 

была не к смерти, а во славу Божью, и он сейчас лежал бы 

холодный и безжизненный? Стали бы мы говорить, что слово 

Господне не сработало, что либо Господь ошибся, либо мы 
неправильно поняли Его слова? Скорее всего, мы так и скажем, 

но именно этого мы не должны говорить, «слово Господне 
пребывает вовек»324. Хотя Лазарь был мертв уже несколько 
дней, его болезнь была не к смерти, а во славу Божью. Можете 

ли вы верить слову Господа даже тогда, когда весьма 
«очевидно», что оно потерпело неудачу? Это и есть вера;  

а вера, которую не поколеблет ничто из того, что покажется, 

принесет победу из поражения и жизнь из смерти.  

Наконец Учитель пришел в дом, где Он провел много 
приятных часов в непринужденном, спокойном христианском 
общении. Его встретили словами: «Господи! если бы Ты был 

здесь, не умер бы брат мой»325. Так приветствовала его каждая 

сестра. Казалось, что Другу было все равно. Услышав о болезни 
Лазаря, Он прождал целых два дня, прежде чем сделал хоть 
какое-то движение, чтобы пойти к нему. О, великолепное 

равнодушие! Это было равнодушие Всемогущества, не 

безразличное к человеческим страданиям и человеческой 
нужде, а безразличное к угрозам врага, чья сила не могла 

ничего достичь. Это было непоколебимое спокойствие, 
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проистекающее из сознания «всевластия». Никто и никогда не 

сможет вырвать ни одной души из рук великого Пастыря. 

Врата могилы не могут одолеть ни одного из тех, кого Он носит 

на Своем сердце.  
К чему торопиться? «Тот, кто верит, спешить не будет»326. 

Предположим, могила на мгновение сомкнулась над тем, кого 

она объявила своей добычей. Это ничего не доказывает. Когда 
одному генералу в пылу сражения сообщали, что день проигран, 

он невозмутимо отвечал: «Отлично, возьмем еще раз», и так оно 

и было. Поражение было лишь шагом к победе. Так и смерть не 
смутила Того, Кто мог сказать: «Я есмь воскресение и жизнь; 

верующий в Меня, если и умрет, оживет. И всякий, живущий  
и верующий в Меня, не умрет вовек. Веришь ли сему?»327. Какая 

удивительная уверенность в силе Отца проявилась в кажу-

щемся безразличии Иисуса! Он ничего не требовал для Себя; Он 

признавал, что не имеет в Себе силы; но Он знал, во что верил, 
и в тишине и уверенности была Его сила. Какой урок доверия 

содержится для нас в этой истории об Иисусе и Лазаре! 
«Уповайте на Господа вовеки, ибо Господь Бог есть твердыня 

вечная»328. 
«Иисус заплакал»329. Так же поступили Мария и Марфа, так 

же поступили иудеи, пришедшие соболезновать им. Все они 

плакали. Но тот, кто полагает, что Иисус плакал так же, как  
и остальные, совершает большую ошибку. К сожалению, ни одна 

из наших английских версий не указывает на различие в этом 
месте, потому что здесь есть заметная разница. В греческом 

языке используются два разных слова, и некоторые переводы 

верны этому значению. Слово, употребленное в отношении 
Марии, Марфы и других, правильно переводится как «плакать» 
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и может использоваться для обозначения громких причитаний 

и стенаний; но Иисус просто «прослезился»330. Источник 

Божественной любви и сострадания всегда полон до краев. 

Иисус должен был прослезиться при виде человеческих 
страданий, даже когда Он знал, что в Его руках сила, чтобы 
устранить их, и Он как раз был готов сделать это. Вот пример 

для нас, чтобы мы «не скорбели, как прочие, не имеющие 
надежды. Ибо, если мы веруем, что Иисус умер и воскрес, то  

и умерших в Иисусе Бог приведет с Ним»331. Тот, кто скорбит 

только с Иисусом и только так, как скорбит Он, имеет такую 
радость, о которой мир ничего не знает.  

«Иисус же, опять скорбя внутренно, приходит ко гробу. То 
была пещера, и камень лежал на ней. Иисус говорит: отнимите 

камень. Сестра умершего, Марфа, говорит Ему: Господи! уже 

смердит; ибо четыре дня, как он во гробе. Иисус говорит ей: не 

сказал ли Я тебе, что, если будешь веровать, увидишь славу 
Божию? Итак, отняли камень от пещеры, где лежал умерший. 

Иисус же возвел очи к небу и сказал: Отче! благодарю Тебя, что 
Ты услышал Меня. Я и знал, что Ты всегда услышишь Меня; 

но сказал сие для народа, здесь стоящего, чтобы поверили, 
что Ты послал Меня. Сказав это, Он воззвал громким голосом: 
Лазарь! иди вон. И вышел умерший, обвитый по рукам и ногам 

погребальными пеленами, и лице его обвязано было платком. 
Иисус говорит им: развяжите его, пусть идет»332. 

«Увидишь славу Божию». Ослепительный ли свет озарил 
собравшуюся там компанию? Нет никаких свидетельств этому. 

Все было тихо, и ни для кого не было света, кроме обычного 

дневного света; однако все присутствующие видели славу 
Божью. Как? В силе, проявившейся в воскрешении Лазаря. Когда 

Иисус превратил воду в вино на браке в Кане, «Он явил славу 

                                                 
330 Именно так используется в синодальном переводе 
331 1 Фес. 4:13, 14 
332 Ин. 11:38-44 



Э. Дж. Ваггонер 118 

Свою»333. Божья слава – это Его сила, и это Его праведность. 

«Бог есть свет»334, поэтому Его слава – это Его личность, Его 

характер, а поскольку Его слава – это Его сила, мы видим, что Он 

славен и могуществен, потому что Он праведен.  
То, что сила и слава Божья – одно и то же, можно понять, 

сравнив Римлянам 6:4 и Ефесянам 1:17-20. В первом случае мы 

читаем, что «Христос воскрес из мертвых славою Отца», а во 
втором – что воскресение Христа из мертвых и Его вознесение 

по правую руку от Бога на небеса было результатом действия 

«могущественной силы» Божьей. Его сила «совершилась во 
Христе», и, более того, Дух Божий искренне желает, чтобы мы 

познали «безмерное величие» этой силы, которая дана «нам, 
верующим». Все, что Дух желает для нас, мы получим, если 

согласимся быть ведомыми Духом. Давайте подумаем, что это 

значит для нас.  

Слава Божья – это сила воскресения, и эту силу нам можно, 
более того, абсолютно необходимо, познать: «чтобы познать 

Его, и силу воскресения Его, и участие в страданиях Его, 
сообразуясь смерти Его»335. Нас увещевают: «Посему прослав-

ляйте Бога и в телах ваших»336. Это не может означать ничего 
иного, как то, что сила воскресения Христа должна проявляться 
в телах христиан. Но это та сила, с помощью которой Лазарь был 

воскрешен из мертвых, сила, с помощью которой Христос был 
воскрешен из могилы. А это значит, что в верующих людях 

живет сила – жизнь Христа, которая возвышает их над властью 
смерти. «Ибо мы живые непрестанно предаемся на смерть ради 

Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в смертной плоти 

нашей»337. 
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То же самое говорится в Римлянам 8:10, 11: «А если Христос 

в вас, то тело мертво для греха, но дух жив для праведности. 

Если же Дух Того, Кто воскресил из мертвых Иисуса, живет в вас, 

то Воскресивший Христа из мертвых оживит и ваши смертные 
тела Духом Своим, живущим в вас». Дух – это жизнь; поэтому 
Дух не может обитать в человеке во всей полноте, не 

передавая ему жизнь. Жизнь Духа делает человека живым, 
несмотря на смертность. О том, что эта передача жизни 

происходит сейчас, в настоящем мире, а не ожидается  

в каком-то будущем, свидетельствует следующий стих: 
«Итак, братия, мы не должники плоти, чтобы жить по плоти; ибо 

если живете по плоти, то умрете, а если духом умерщвляете дела 
плотские, то живы будете»338. Получив Духа, мы обязаны жить 

по Духу, а не по плоти. Иными словами, Дух дает нам всю Свою 

полноту, так что мы всем обязаны Ему; но в этом состоянии 

плоть не дает нам ничего из своей порочности, так что мы 
ничем не обязаны ей. Когда же плоть не дает нам ничего из 

своего тления, тогда мы освобождаемся от рабства тлению  
в славу свободы сынов Божьих. 

Той же истине учит Исаия 40:3-5: «Глас вопиющего  
в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сделайте  
в степи стези Богу нашему; всякий дол да наполнится, и всякая 

гора и холм да понизятся, кривизны выпрямятся и неровные 
пути сделаются гладкими; и явится слава Господня, и узрит 

всякая плоть [спасение Божие]; ибо уста Господни изрекли это». 
Где готовится путь Господень? В людях. Путь Господень 

готовится через подготовку людей к встрече с Господом: «И ты, 

младенец, наречешься пророком Всевышнего, ибо предъидешь 
пред лицем Господа приготовить пути Ему, дать уразуметь 

народу Его спасение в прощении грехов их»339. Путь Господа – 
в сердцах и жизнях Его народа. Когда этот путь подготовлен, 
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тогда слава Господа может быть и будет явлена в Его 

народе; а слава Господа – это Его жизнь. Именно веруя, мы 

принимаем Господа и становимся сынами Божьими; поэтому  

к нам, как и к сестрам Лазаря, пришли слова: «если будешь 
веровать, увидишь славу Божию». Какие славные вещи 
приготовил Бог для тех, кто любит Его!  

«Развяжите его, пусть идет». Христос пришел, чтобы 
освободить пленников: «Я, Господь, призвал Тебя в правду,  

и буду держать Тебя за руку и хранить Тебя, и поставлю Тебя  

в завет для народа, во свет для язычников, чтобы открыть глаза 
слепых, чтобы узников вывести из заключения и сидящих во 

тьме – из темницы»340. Но слово примирения передано нам; оно 
вложено во всех, кто примирен. Людям доверено дело, которое 

начал Иисус из Назарета. «Так говорит Господь: во время 

благоприятное Я услышал Тебя, и в день спасения помог Тебе;  

и Я буду охранять Тебя, и сделаю Тебя заветом народа, чтобы 
восстановить землю, чтобы возвратить наследникам наследия 

опустошенные, сказать узникам: “выходите”, и тем, которые  
во тьме: “покажитесь”. Они при дорогах будут пасти, и по  

всем холмам будут пажити их»341. Сравнение этого текста  
с 2 Коринфянам 6:1, 2 показывает, что речь идет о верующих во 
Христа: «Мы же, как споспешники, умоляем вас, чтобы 

благодать Божия не тщетно была принята вами. Ибо сказано: во 
время благоприятное Я услышал тебя и в день спасения помог 

тебе. Вот, теперь время благоприятное, вот, теперь день 
спасения». Люди Христа не только должны иметь непобе-

димую жизнь Христа, проявленную в их собственной 

смертной плоти, но они должны служить ею другим.   
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Глава 12. Помазание в Вифании 

Иоанна 12:1-11 

«За шесть дней до Пасхи пришел Иисус в Вифанию, где был 
Лазарь умерший, которого Он воскресил из мертвых. Там 
приготовили Ему вечерю, и Марфа служила, и Лазарь был одним 

из возлежавших с Ним. Мария же, взяв фунт нардового чистого 
драгоценного мира, помазала ноги Иисуса и отерла волосами 

своими ноги Его; и дом наполнился благоуханием от мира. Тогда 

один из учеников Его, Иуда Симонов Искариот, который хотел 
предать Его, сказал: Для чего бы не продать это миро за триста 

динариев и не раздать нищим? Сказал же он это не потому, 
чтобы заботился о нищих, но потому, что был вор. Он имел [при 

себе денежный] ящик и носил, что туда опускали. Иисус же 
сказал: оставьте ее; она сберегла это на день погребения Моего. 

Ибо нищих всегда имеете с собою, а Меня не всегда. Многие из 
Иудеев узнали, что Он там, и пришли не только для Иисуса, но 

чтобы видеть и Лазаря, которого Он воскресил из мертвых. 
Первосвященники же положили убить и Лазаря, потому что 
ради него многие из Иудеев приходили и веровали в Иисуса».  

 

Шесть дней до Пасхи означают шесть дней до Голгофского 
креста. Никто из тех, кто сидел за столом с Иисусом, не знал 
этого; но Иисус знал это очень хорошо. Действительно, Иисус 
всегда ходил под крестом, ибо Он с самого начала Своего 

служения знал, чем все закончится; и Он знал, когда 

произойдет предательство и Его распятие, ибо Он Сам сказал 

об этом Своим ученикам, когда они шли в Иерусалим. В Его 
облике и действиях не было ничего, что могло бы омрачить мир 

и радость праздника.  
Какой урок это содержит для нас. Иисус жил каждый день 

так же прекрасно, как Он, вероятно, мог прожить и Свой 
последний день; и поэтому Ему не было нужды делать 
какие-то большие перемены в заключительный момент. 
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Большинство людей сочли бы это проявлением безрассудства 

или бравады, а то и грубой бесчувственности со стороны 

человека, который должен присутствовать на празднике и 

узнавшего, что ему предстоит смерть через шесть дней после 
этого; но мы знаем, что Он отказался действовать в последнюю 
неделю Своей земной жизни как-то по-другому, чем это было 

Ему свойственно всегда ранее.  
Зачем проводить время в трауре, «готовясь к смерти»? Это 

всегда подразумевает, что человек осознает, что прожил 

жизнь неправильно. К смерти не нужно готовиться; все, что 
нужно делать, – это быть готовым жить, и жить по-настоящему, 

и тогда, если смерть придет, человек будет готов к ней, 
независимо от того, как и когда она придет.  

Если мы поставим себя на место тех учеников, то не 

удивимся их возмущению по поводу кажущейся расточитель-

ности дорогого миро. Ссылка на запись в двадцать шестой главе 
Евангелия от Матфея показывает, что и другие ученики были 

возмущены так же, как и Иуда, «Увидев это, ученики Его 
вознегодовали и говорили: к чему такая трата?»342. Как часто мы 

выражали, как нам казалось, «праведное негодование» по 
поводу какой-то предполагаемой расточительности или когда 
совершалось что-то, для чего мы не видели причин. Мы очень 

склонны к поспешным суждениям. Не извлечь ли нам из этого 
урок? Мы видим, что в данном случае это было неправильно; но 

само по себе это не так очевидно, как во многих ситуациях, 
которые сразу же попадают в поле нашего зрения. Если бы 

ученики знали все обстоятельства, как мы знаем их сейчас и как 

они знали их впоследствии, никто из них, кроме Иуды, не стал 
бы роптать.  

Одиннадцать учеников искренне заботились о бедных, в то 
время как Иуда был лицемерным вором. Однако их рвение было 
совершенно неуместным. Более того, они стали соучастни-

                                                 
342 Ст. 8 
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ками греха Иуды, потому что были ведомы им. Очевидно, что 

именно он стоял во главе осуждения поступка Марии, поскольку 

в этом месте только он один упоминается как жаловавшийся. 

Если бы они знали, какой дух движет им, то не подумали бы 
присоединиться к его возмущению. И здесь мы снова можем 
научиться быть начеку, чтобы не сочувствовать слишком 

легко обиде человека и не присоединяться с готовностью  
к чьему-то осуждению того, что явно кажется ему ошибоч-

ным. Если мы не будем осторожны, то вместо того, чтобы 

помочь делу страдающего человечества, мы можем поддержать 
какого-нибудь предателя в его злых замыслах. 

Когда ученики увидели, что на Иисуса израсходован весь 
сосуд с елеем, они сказали: «к чему такая трата?»343. Подумайте 

о том, чтобы потратить стоимость целого года труда на один 

подарок, да еще такой, который можно использовать только 

один раз! Триста динариев означали триста дней труда344. Но 
это было сделано безвозмездно, и Иисус не осудил даритель-

ницу, а, наоборот, похвалил ее. Ничто не пропадает даром, 
если отдано Господу от искреннего сердца. В древние 

времена Божий народ сжигал на жертвеннике целых животных 
и возносил много дорогого фимиама; и Бог принимал это, да, 
находил в этом удовольствие. Но Божье удовольствие от 

такого служения зависело от состояния сердца покло-
няющегося. Когда сердце народное было в безверии, тогда 

множество цельных всесожжений не имело смысла, «Слушайте 
слово Господне, князья Содомские; внимай закону Бога нашего, 

народ Гоморрский! К чему Мне множество жертв ваших? 

говорит Господь. Я пресыщен всесожжениями овнов и туком 
откормленного скота, и крови тельцов и агнцев и козлов не 

хочу. Когда вы приходите являться пред лице Мое, кто требует 
от вас, чтобы вы топтали дворы Мои? Не носите больше даров 

                                                 
343 Мф. 26:8 
344 См. Мф. 20:1, 2 
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тщетных: курение отвратительно для Меня; новомесячий  

и суббот, праздничных собраний не могу терпеть: беззаконие – 

и празднование!»345. Но когда сердце очищалось верой, и жертва 

была радостным ответом сердца на дарованную праведность, 
тогда Бог был доволен, ибо «Господи! отверзи уста мои, и уста 
мои возвестят хвалу Твою: ибо жертвы Ты не желаешь, – я дал 

бы ее; к всесожжению не благоволишь. Жертва Богу – дух 
сокрушенный; сердца сокрушенного и смиренного Ты не 

презришь, Боже»346. 

Есть только одна жертва, которая когда-либо приносилась 
или может быть принесена в правильном смысле этого слова,  
и это жертва Христа. Ни один человек еще не «приносил 
жертву» для Бога. Многие «приносили жертвы», и жертвы эти 
тоже были приемлемыми, но это были жертвы, которые 
предоставил им Сам Бог. В единой жертве, в которой Бог дал 
нам все, и от полноты Его, которую мы все получили, мы 
должны принести отдачу (отклик), которая служит не для 
того, чтобы обогатить Его или добавить что-то к этой 
совершенной жертве, но чтобы показать нашу призна-
тельность и доверие к Его дару. Секрет любой приемлемой 
жертвы заключается в доверии Богу, «Верою Авель принес Богу 
жертву лучшую, нежели Каин»347. Жертвующий на самом деле 
говорит о значении своей жертвы следующее. Поскольку он 
получает все от Бога, он может отдать все Господу и все 
равно будет иметь поддержку. Со Христом мы получаем от 
Бога все. У Бога всего в избытке, и Он щедро дарит. Он посылает 
дождь не только на неправедных наравне с праведными, но  
и вызывает дождь на пустыню, где нет человека348. Растрачи-
вается ли он? О, нет; он не вернется к Нему пустым. Ни один из 
Божьих даров не пропадает зря, и ничто из того, что отдано Ему, 

                                                 
345 Ис. 1:10-13 
346 Пс. 50:17-19 
347 Евр. 11:4 
348 Иов. 38:26 



Близкий Христос 125 

не пропадает зря. Только отдавая себя и все, что у нас есть, 
Господу, мы можем быть сохранены. Кто хочет сберечь свою 
жизнь, тот потеряет ее, а кто потеряет жизнь свою ради Христа, 
тот сохранит ее для жизни вечной. 

Какой пример слепоты и порочности неверия мы имеем  
в этом уроке! Лазарь был воскрешен из мертвых, и поэтому  
к нему был проявлен большой интерес. Это чудо заставило 
многих поверить в Иисуса. Люди стекались посмотреть на 
человека, который был мертв четыре дня и похоронен, а теперь 
ожил, и многие из них ушли с верой. Что же сделали неверующие 
первосвященники? Они решили не верить и не позволять никому 
верить; поэтому они пожелали предать Лазаря смерти, чтобы 
убрать это свидетельство силы Христа. При этом они думали, что 
действуют на благо народа. Странно, что все это было наполнено 
злом, благовония были мерзостью. Они не могли понять, что если 
они считают необходимым совершить убийство, чтобы под-
держать свою позицию, то эта позиция должна быть ошибочной, 
ибо истина никогда не может быть поддержана насилием и 
преступлением, «гнев человека не творит правды Божией»349. 
Это показывает, до какого зла доводит людей неверие. Что же 
касается слепоты, то подумайте, как они собирались убить 
человека, воскресшего из мертвых во славу Божью, чтобы 
заглушить его живое свидетельство о силе Христа даровать 
жизнь! Как они могли рассчитывать убить его? Они бы сражались 
прямо против Бога. Даже если бы священникам было 
позволено убить Лазаря, результатом стало бы его 
воскрешение при более поразительных обстоятельствах, 
чем прежде. Бог заставляет даже человеческий гнев 
прославлять Его, так что никто не может ничего сделать против 
истины, но только за истину. Кто не хотел бы быть в гармонии 
с силой, которая настолько уверена в успехе, что даже 
противодействие помогает ей в этом?  
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Мы хотели бы увидеть Иисуса 

Иоанна 12:20-21 

В двенадцатой главе Евангелия от Иоанна говорится: «Из 
пришедших на поклонение в праздник были некоторые 
Еллины. Они подошли к Филиппу, который был из Вифсаиды 

Галилейской, и просили его, говоря: господин! нам хочется 
видеть Иисуса». Похоже, что этот инцидент имел огромное 

значение для понимания Иисуса.  

Для человеческого разума это, казалось бы, указывало 
на расширение Его влияния и распространение Его учения, 

это предполагало необходимость больших усилий в более 
широкой сфере деятельности. Но когда ученики Андрей  

и Филипп приходят к Иисусу с просьбой этих греков об 

аудиенции с Ним, Иисус сразу же произносит провидческие 

слова: «пришел час прославиться Сыну Человеческому»350.  
А затем Он на примере знакомых им всем природных процессов 

показывает, как пшеничное зерно отказывается от своего 
индивидуального существования, чтобы произвести себя 
заново во множественном числе, где каждое новое зерно будет 

нести свои характеристики. Таким образом Он показывал,  

как должен покориться смерти, чтобы Его служение 
продолжалось.  

Человеческая философия не могла бы доказать такой 
необходимости. Напротив, она сказала бы, что это критический 

момент, когда на людей, принадлежащих к этой интелли-

гентной, культурной нации, чья литература и искусство до сих 

пор влияют на мысли всего мира, производятся первые 
впечатления, и что в это время, более чем когда-либо прежде, 

необходимо личное присутствие Учителя, чтобы направлять 
Его работу и следить за тем, чтобы не было ошибок  

и заблуждений среди тех, кто способен так умело пропове-
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довать Его весть и так широко распространять ее среди 

человечества. Но как очевидно в этом, как и во всем 

остальном, что мысли Бога – это не мысли человека! Эти 

люди, представляющие самую высокую и культурную интелли-
генцию мира, пришли со смирением и сказали: «Господин! нам 
хочется видеть Иисуса». И Иисус увидел в этом событии верное 

предвестие Своего собственного распятия и смерти. «И когда  
Я вознесен буду от земли, всех привлеку к Себе»351. 

Как далеко от мыслей простого человека было все это! 

Его последователи в то время были совершенно не в состоянии 
понять значение всего этого. Но очевидно, что Он, глядя сквозь 

века, стремился собрать верных из каждой нации, города  
и народа. Когда пришли эти первые плоды из язычников, их 

сердца наполнились искренним желанием: «нам хочется видеть 

Иисуса». Таким образом, Он увидел всю жатву, которая должна 

была последовать, и представил Своим ученикам время посева, 
которое должно предшествовать этой жатве. И Своими собст-

венными словами, произнесенными так, чтобы люди могли 
слышать, Сам Бог Отец выразил Свое одобрение.  

Поистине судьбоносными, как для других, так и для них 
самих, были события, связанные с этой простой просьбой 
пытливых греков: «нам хочется видеть Иисуса». 
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Глава 13. Иисус учит смирению 

Иоанна 13:1-17 

«Перед праздником Пасхи Иисус, зная, что пришел час Его 
перейти от мира сего к Отцу, явил делом, что, возлюбив Своих 
сущих в мире, до конца возлюбил их. И во время вечери, когда 

диавол уже вложил в сердце Иуде Симонову Искариоту предать 
Его, Иисус, зная, что Отец все отдал в руки Его, и что Он от 

Бога исшел и к Богу отходит, встал с вечери, снял с Себя 

верхнюю одежду и, взяв полотенце, препоясался. Потом влил 
воды в умывальницу и начал умывать ноги ученикам и отирать 

полотенцем, которым был препоясан. Подходит к Симону 
Петру, и тот говорит Ему: Господи! Тебе ли умывать мои ноги? 

Иисус сказал ему в ответ: что Я делаю, теперь ты не знаешь,  
а уразумеешь после. Петр говорит Ему: не умоешь ног моих вовек. 

Иисус отвечал ему: если не умою тебя, не имеешь части со Мною. 
Симон Петр говорит Ему: Господи! не только ноги мои, но и руки 

и голову. Иисус говорит ему: омытому нужно только ноги 
умыть, потому что чист весь; и вы чисты, но не все. Ибо знал Он 
предателя Своего, потому и сказал: не все вы чисты. Когда же 

умыл им ноги и надел одежду Свою, то, возлегши опять, сказал 

им: знаете ли, что Я сделал вам? Вы называете Меня Учителем 
и Господом, и правильно говорите, ибо Я точно то. Итак, если  
Я, Господь и Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны умывать 
ноги друг другу. Ибо Я дал вам пример, чтобы и вы делали то же, 

что Я сделал вам. Истинно, истинно говорю вам: раб не больше 

господина своего, и посланник не больше пославшего его. Если это 

знаете, блаженны вы, когда исполняете». 
 

Вот и вся история. Давайте рассмотрим некоторые из тех 
поучительных моментов, которые она содержит для нас. Мы не 

можем исчерпать эту историю. Самое большее, что мы можем 
сделать, – это просто предложить некоторые мысли для 
размышления.  
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Прежде всего, следует отметить, что это не было обычным 
явлением. Некоторые люди воображают, что этот акт омовения 
ног был необходим из-за того, что люди носили низкие 
сандалии, так что ноги легко пачкались и нуждались в частом 
мытье, и что это был обычный акт вежливости для хозяина, 
который должен был выполнить данную услугу для своих 
гостей. Это полностью выдумка. Если бы это было правдой, то 
каким был бы тот хозяин, который пренебрег тем, что должно 
быть сделано еще тогда, когда гости только вошли в дом, а то  
и вовсе до тех пор, пока они не сели ужинать? Что бы вы 
подумали, если бы вы были приглашены на вечерю, и в разгар 
вечери хозяин дома предложил бы вам принять ванну? Нет; 
утверждение, что омовение ног было обычным актом 
вежливости, только выставляет Иисуса нерадивым; и уже 
только это опровергает такую мысль.  

Хозяевам действительно было свойственно давать воду 
для ног своих гостей, но не мыть им ноги. Каждый делал это 
сам. Хозяину не приходило в голову мыть ноги своим 
друзьям, как нам не приходит в голову мыть руки и лица 
наших друзей, когда они приезжают после путешествия. Мы 
даем им воду и оставляем их самих устраивать свой туалет. Так 
было и в древние времена. Авраам был образцом 
гостеприимства, но он не омыл ноги трем мужчинам, 
которых так любезно принял. Он побежал им навстречу  
и, поклонившись до земли, пригласил их войти, сказав:  
«а я принесу хлеба, и вы подкрепите сердца ваши; потом 
пойдите [в путь свой]; так как вы идете мимо раба вашего»352. 
Здесь мы ясно видим, что гости должны были сами омыть ноги: 
«Он сам принес им воду, чтобы они могли омыть запыленные 
ноги»353. Поэтому ученики были крайне удивлены, когда 
увидели, что Иисус начал умывать им ноги354.  

                                                 
352 Быт. 18:1, 5 
353 Э. Уайт, Патриархи и пророки, с. 138 
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специальный слуга, но слуги не было. 
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Кто же сделал это? Это был Иисус, Сын Божий. Он сделал это, 

потому что Он потерял из виду достоинство Своего положения? 

Вовсе нет. Он сделал это в полном сознании того, что пришел от 

Бога и идет к Богу. Он знал, что Он их Господь и Учитель,  
и ничто из того, что Он делал, не противоречило этому 
факту. Он не унижал Себя. Ни один из Его учеников не 

испытывал к Нему меньшего уважения из-за того, что Он 
сделал. Его достоинство было истинным достоинством, 

которое не нужно ограждать, чтобы сохранить, но которое 

сохраняет себя и делает достойным все, за что берется.  
Это был урок служения. Иисус сказал: «Иисус же, подозвав 

их, сказал: вы знаете, что князья народов господствуют над 
ними, и вельможи властвуют ими; но между вами да не будет 

так: а кто хочет между вами быть большим, да будет вам слугою; 

и кто хочет между вами быть первым, да будет вам рабом; так 

как Сын Человеческий не для того пришел, чтобы Ему служили, 
но чтобы послужить и отдать душу Свою для искупления 

многих»355. По этому же поводу Он сказал: «Ибо кто больше: 
возлежащий, или служащий? не возлежащий ли? А Я посреди 

вас, как служащий»356. Иисус был величайшим из всех, потому 
что Он совершал самое скромное служение.  

«Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и во 

Христе Иисусе: Он, будучи образом Божиим, не почитал 
хищением быть равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв 

образ раба, сделавшись подобным человекам и по виду став как 
человек»357. Обратите внимание, что Иисус принял на Себя 

именно форму (образ), а не характер раба. Почему Он, придя 

на землю, не принял характер слуги? Потому что у Него уже 
был такой характер. Он пришел на землю, чтобы мир увидел  

и узнал, кем Он был, но Он должен был прийти в том виде, 
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который они могли бы оценить. Представления людей были 

настолько извращены, что, если бы Иисус пришел на землю 

в царском облике и небесной славе, они никогда не смогли 

бы ассоциировать Его со служением, а значит, не смогли бы 
усвоить те уроки служения, которые должны были усвоить. 
Поэтому Он изменил Свой вид и форму и позволил Своей 

жизни показать, кем Он был. Те, кто признают Его Господом  
и признают Его таковым, даже когда Он имеет вид слуги, 

однажды получат привилегию видеть, как Он служит, когда Он 

предстанет в образе Царя царей и Господа господствующих; ибо 
Он говорит нам: «Блаженны рабы те, которых господин, придя, 

найдёт бодрствующими; истинно говорю вам, он препояшется 
и посадит их, и, подходя, станет служить им»358. 

Какая честь быть слугой Царя славы! Но именно эту честь 

мы все получаем каждый день; ибо Бог вселенной создал  

и поддерживает в рабочем состоянии всю природу, чтобы 
служить нам. День и ночь Он ждет, чтобы удовлетворить все 

наши потребности. Каждое мгновение Он наблюдает за тем, 
чтобы мы ни в чем не испытывали недостатка. Он дает нам 

жизнь, дыхание и все остальное и совершает для нас такое 
служение, которое не смог бы совершить ни один земной 
слуга, даже если бы у него была власть. Помните, что Иисус 

был откровением Бога для людей. Тот, кто видел Его, видел 
Отца359. Поэтому поступок Иисуса, омывшего ноги Своим 

ученикам, был призван показать нам, что Всевышний Бог – 
слуга всех. Иисус Христос был «Богом, явленным во плоти»360. 

Когда Иисус сказал: «научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен 

сердцем»361, Он провозгласил характер Бога. Обычно не принято 
ожидать кротости и смирения в царских дворах или от самих 
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царей; но Царь царей кроток, и смирен сердцем. Хотя Он 

«высокий и превознесенный», обитающий на «высоком  

и святом месте», Он также обитает с теми, кто имеет дух, 

сокрушенный и смиренный362. Его кротость составляет Его 
величие, и только Его милость делает нас великими: «Ты дал 
мне щит спасения Твоего, и десница Твоя поддерживает меня,  

и милость Твоя возвеличивает меня»363.  
Мы называем Его Господом и Владыкой. Имеем ли мы это  

в виду? Является ли Он нашим Господом? Если да, то мы 

являемся и признаем себя слугами, «потому что поступаем  
мире сем, как Он»364. Он – господин слуг, ибо Он господин 

только потому, что Он слуга. Он не является для нас 
Господом, если мы, подобно Ему, не являемся слугами. Он – 

Господь не для того, чтобы властвовать над Своими 

последователями, но чтобы вести их за Собой. Само название 

«ученики» или «последователи» указывает на то, что Он – 
лидер. И это свидетельствует об абсолютном единстве их целей 

и характера. Они такие же, как Он. Он отличается от них 
только в степени, но не в роде. Он – Господь не потому, что 

Он правит, а они служат, а потому, что Он совершает 
большее служение, чем они. Когда мы усвоим это, мы будем 
знать, в чем заключается наш долг в любом виде власти,  

в котором мы можем оказаться в Теле Христовом.  
Пример Христа, омывшего ноги Своим ученикам, препод-

носит нам урок, касающийся достоинства труда, и показывает, 
что не существует такого понятия, как «рутинный» труд. Тот, 

кто стыдится честного труда, не является последователем 

Христа, ведь большую часть Своей земной жизни Он провел 
плотником. Тот, кто смотрит с малейшей долей презрения на 

того, кто занят на самой скромной службе, или чувствует себя  
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в какой-то степени выше слуги, выполняющего законную 

работу на самой скромной должности, ставит себя выше Христа 

и презирает Его. Пока существует мир, должны существовать те, 

кого мир называет слугами. Обязательно должно быть 
разделение труда. Один человек не может делать все. Кто-то 
приспособлен к одному делу, а кто-то – к другому. Но всех нужно 

учить тому, что все виды честного и необходимого труда 
находятся на одном уровне. Прочитайте Колоссянам 3:22-24  

и 4:1: «Рабы, во всем повинуйтесь господам вашим по плоти, не 

в глазах только служа им, как человекоугодники, но в простоте 
сердца, боясь Бога. И всё, что делаете, делайте от души, как для 

Господа, а не для человеков, зная, что в воздаяние от Господа 
получите наследие, ибо вы служите Господу Христу». «Господа, 

оказывайте рабам должное и справедливое, зная, что и вы 

имеете Господа на небесах». Таким образом, мы видим, что все, 

богатые и бедные, высокие и низкие, являются слугами одного 
Господина. Тот факт, что многие отказываются признавать эту 

связь, не отменяет истины. Мы видим, что презирать другого, 
который называется слугой или носит одежду слуги, значит 

отрицать, что он сам является слугой, и презирать своего 
Хозяина, который и по форме, и по сути является слугой. Не 
то, над чем человек работает, а то, в каком духе он трудится, 

определяет уровень его служения. Подметать полы  
и чистить сапоги – такое же почетное служение, как читать 

проповеди или писать книги. Управлять табуном лошадей – 
само по себе такое же достойное призвание, как и управлять 

государством; и человек, который хорошо управляет своей 

командой работников и трудится для Христа, более 
почетен, чем тот, кто руководит государством, не 

задумываясь о своей ответственности перед Богом. Учитесь 
у Христа тому, что труд – это Божий дар человеку, и, когда он 
правильно выполнен, он соединяет человека с Богом. 

Посмотрите еще раз на ту горницу, где Иисус омыл ноги 

Своим ученикам. Среди них был Иуда, хотя дьявол уже вложил 
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ему в сердце мысль предать Господа, и сделка с первосвя-

щенниками уже была заключена. Иисус хорошо знал, что было  

в сердце Иуды, а его ученики – нет. Иисус всегда знал  

о жадности, которая была в сердце Иуды, и Он знал, что эта 

жадность сделает его предателем. Он знал, какой гнев наполнил 

сердце Иуды из-за того, что он не смог перевести в деньги то 

миро, которое было вылито на Учителя (ред. Марией 

Магдалиной). Он видел Иуду, когда тот пошел к первосвя-

щенникам и заключил сделку, которая на самом деле означала 

убийство. Тем не менее, Господь омыл ноги Иуде точно так же, 

как и остальным. В Его обращении с ними не было замечено ни 

малейшей разницы. Ни словом, ни взглядом, ни жестом Иисус не 

дал понять, что Он знает, что Иуда не так верен, как остальные 

одиннадцать. Его общение с предателем Иудой было отмечено 

той же нежностью, что и с любимым учеником Иоанном. Пусть 

те, кто привык считать омовение ног актом вежливости, 

обратят внимание на эту его фазу, чтобы увидеть пример такой 

вежливости, какой мир еще не видел.  

Но это не был акт простой вежливости. Это была та 

вежливость, которая естественным образом проистекает из 

совершенной любви. В Иисусе не было ничего «напускного». Он 

был точно таким, каким казался. Он не принуждал Себя  

к какому-либо действию. В мире вершина «хорошего 

воспитания» проявляется в человеке, который может 

сохранять внешнее спокойствие, кипя от негодования  

и ярости внутри; но Иисус обладал тем совершенством 

хорошего воспитания, которое мир никогда не сможет 

познать. Это было то воспитание, которое отличает самую 

древнюю из «старых семей» – семью Божью. Он действовал 

спокойно, потому что был спокоен внутри. Он не делал 

никаких различий в Своем отношении к ученикам, потому 

что не чувствовал этого различия. Это был характер Бога, 

Который «повелевает солнцу Своему восходить над злыми  
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и добрыми и посылает дождь на праведных и неправедных»365, 

«ибо Он благ и к неблагодарным и злым»366. Иисус относился  

к Иуде по-доброму, потому что Он чувствовал к нему 

доброту. В Его сердце не было ни капли горечи, не поднимался 

гнев, месть или то, что люди с удовольствием называют «пра-

ведным негодованием». Однако Иисус «подобно нам, искушен 

во всем»367. Он имел нашу человеческую природу, поэтому 

несправедливость должна была возбуждать Его так же, как 

и нас. Совершенная любовь, которую Он проявлял ко всем, 

является доказательством силы Божественной природы 

сдерживать человеческую природу (ред. Отец работал во 

Христе посредством присутствия в Нем Святого Духа). Бог дал 

Ему «власть над всякою плотью», чтобы та же бескорыстная 

любовь проявлялась и в нас.  

Любовь, которую Иисус проявил, омывая ноги Иуде, 

была той же самой, что побудила Его молиться за распявших 
Его людей: «Отче! прости им, ибо не знают, что делают»368. Тот, 

Кто омыл ноги Иуде, с такой же готовностью омыл бы ноги 
Пилату или первосвященникам. И Он не только омыл бы ноги 
этим людям, если бы этого требовал случай, но и совершил бы 

для них любое другое служение, ибо омовение ног было одним 

всех видов служения другим. Ни один человек не совершил 

более подлого поступка, чем Иуда; и тот факт, что Иисус 
послужил ему наиболее смиренным образом, зная, что в то 
время он находился под непосредственным влиянием дьявола 

и планировал самое бессердечное вероломство против своего 

главного Благодетеля, служит для нас доказательством того, 

что Христос с радостью и любовью служил Своим злейшим 
врагам. Это мощное основание для нашего утешения, 
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позволяющее с уверенностью приходить к Нему, несмотря 

на наши грехи против Него. Но это нечто большее. Это для нас 

урок о том, как мы должны относиться к тем, кто может 

считаться нашими врагами.  
Среди провозглашающих себя последователями Христа 

очень мало тех, кто следует за Ним в омовении ног, однако 

заповедь об этом так же ясно выражена, как и любая другая 
заповедь в Библии. Послушайте: «Итак, если Я, Господь  

и Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны умывать ноги друг 

другу. Ибо Я дал вам пример, чтобы и вы делали то же, что  
Я сделал вам». Вы должны омывать ноги друг другу. То есть это 

обязанность; вы должны делать это друг другу. Предположим, 
что в Библии можно было найти подобные высказывания  

о воскресном дне. Как бы это было воспринято? Чего только не 

отдали бы сторонники соблюдения воскресенья за одно такое 

высказывание об этом дне. И если бы такое высказывание 
нашлось, оно было бы решающим. Когда Иисус говорит, что мы 

должны делать что-либо, это должно решить вопрос в отноше-
нии всех Его учеников; мы должны делать это без всяких 

сомнений. То, что мы можем не понимать, станет ясно нам  
в процессе исполнения. За исполнение заповедей Господа 
полагается великая награда: «и раб Твой охраняется ими,  

в соблюдении их великая награда»369. «Если это знаете, 
блаженны вы, когда исполняете»370. 

Если вы знаете, но что именно? Если вы знаете, что «раб не 
больше господина своего, и посланник не больше пославшего 

его»371. Если человек знает это (а это так просто, что каждый 

должен это знать), то для него будет величайшим 
удовольствием и честью получить разрешение делать то, 

что делает его господин. Некоторые говорили, что они 
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«слишком высокого мнения о себе», чтобы участвовать в таком 

действии, как омовение ног. Это печальное состояние. Это 

значит думать о себе более высоко, чем следует. Это значит 

считать себя выше Того, Кто нас послал. Никто не может найти 
оправдание тому, что не следует примеру Иисуса.  

Но хотя слова Иисуса не оставляют нам возможности 

избежать буквального следования Его примеру, простой 
буквальный акт омовения ног не является следованием этому 

примеру. Мы не можем поступать так, как Он, если делаем 

это не в том же Духе, что и Он. Если мы не имеем ума, 
который был бы во Христе, мы не можем совершать те 

дела, которые совершал Он. Тот, кто омывает ноги брату и в 
то же время лелеет малейшую тень недоброжелательности по 

отношению к нему или испытывает малейшие небратские 

чувства, не следует примеру Христа. Более того, если в его 

сердце есть хоть одно чувство горечи по отношению к любой 
душе на земле, он не следует примеру Христа, как бы часто он 

ни омывал ноги братьям. Если в его сердце таится обида, если 
он чувствует себя уязвленным и огорченным из-за того, что 

кто-то плохо с ним обошелся, то он не следует примеру 
Учителя; ведь у Христа не было таких чувств, и именно 
состояние сердца определяет ценность любого поступка. 

Совершенно очевидно, что никто не может поступать так, как 
поступал Христос, если он сам не такой, каким был Христос. 

Поэтому всем должно быть совершенно ясно, что этот 
таинство омовения ног призвано привести всех верующих 

в абсолютно совершенное единство и гармонию со 

Христом; а это означает абсолютную гармонию друг с другом 
и совершенную любовь ко всем людям, даже такую любовь, 

которая побудила Иисуса отдать Свою жизнь за Своих врагов. 
Какое чудесное таинство оставил Христос в Церкви, чтобы ее 
члены часто сталкивались с вопросом, пронизаны ли они Его 

Духом и идут ли по Его стопам, или же они бессознательно 

ускользают от Него!  
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Следует отметить еще одну вещь. Иисус был помазан 

Святым Духом и силой, и Он «ходил, благотворя и исцеляя всех, 

обладаемых диаволом, потому что Бог был с Ним»372. Тот, кто 

следует примеру Христа, должен так же ходить и творить 
добро, исцеляя все недуги, которые дьявол навлекает на 
людей. Он должен быть готов оказать любому человеку любую 

помощь, в которой тот нуждается. Он должен быть готов 
оказать христианскую помощь всем, кто в ней нуждается, будь 

то братья по вере или те, кто презирает и ненавидит веру. «Итак, 

доколе есть время, будем делать добро всем, а наипаче своим по 
вере»373. Таинство омовения ног, которое Сам Христос 

установил в Церкви, является нашим исповеданием веры  
и практикой, естественным заявлением о том, что мы отдали 

себя Христу, чтобы поступать так же, как Он; заявлением о том, 

что то, что мы делаем друг для друга, мы готовы сделать для 

любого человека. Если оно не означает этого, то является лишь 
пустой формой. Но Господь не желает больше церемоний  

в Церкви. Церковь – это Его тело, и поэтому она должна быть 
наполнена Его жизнью. Какой благословенный дар Он 

приготовил для всех Своих последователей, чтобы они знали, 
что они едины с Ним! 
 

 
  

                                                 
372 Деян. 10:38 
373 Гал. 6:10 
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Глава 14. Слова утешения 

Иоанна 14:1-14 

«Да не смущается сердце ваше; веруйте в Бога, и в Меня 
веруйте. В доме Отца Моего обителей много. А если бы не так,  
Я сказал бы вам: “Я иду приготовить место вам. И когда пойду  

и приготовлю вам место, приду опять и возьму вас к Себе, чтобы 
и вы были, где Я”. А куда Я иду, вы знаете, и путь знаете. Фома 

сказал Ему: Господи! не знаем, куда идешь; и как можем знать 

путь? Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина и жизнь; никто не 
приходит к Отцу, как только через Меня. Если бы вы знали Меня, 

то знали бы и Отца Моего. И отныне знаете Его и видели Его. 
Филипп сказал Ему: Господи! покажи нам Отца, и довольно для 

нас. Иисус сказал ему: столько времени Я с вами, и ты не знаешь 
Меня, Филипп? Видевший Меня видел Отца; как же ты говоришь: 

“покажи нам Отца”? Разве ты не веришь, что Я в Отце и Отец во 
Мне? Слова, которые говорю Я вам, говорю не от Себя; Отец, 

пребывающий во Мне, Он творит дела. Верьте Мне, что Я в Отце 
и Отец во Мне; а если не так, то верьте Мне по самым делам. 
Истинно, истинно говорю вам: верующий в Меня, дела, которые 

творю Я, и он сотворит; и больше сих сотворит, потому что  

Я к Отцу Моему иду. И если чего попросите у Отца во имя Мое, то 
сделаю, да прославится Отец в Сыне. Если чего попросите во имя 
Мое, Я то сделаю».  

 

«Да не смущается сердце ваше; веруйте в Бога, и в Меня 

веруйте. В доме Отца Моего обителей много. А если бы не так,  

Я сказал бы вам: Я иду приготовить место вам. И когда пойду  
и приготовлю вам место, приду опять и возьму вас к Себе, чтобы 

и вы были, где Я». 
Иисус лично находился со Своими учениками, когда 

говорил эти слова. Он был с ними в телесной форме в течение 
нескольких лет, и они смотрели на Него, прикасались к Нему 
руками, ходили и разговаривали с Ним в общении любви. Его 
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присутствие было таким же реальным, как и их собственное,  

и они наслаждались этим фактом. Но теперь Он прямо сказал 

им, что уходит, и они не могут следовать за Ним. Это наполнило 

их сердца печалью, ведь они поддались мощному притяжению 
Иисуса, и с тех пор, как Он впервые сказал им: «идите за 
Мною»374, быть с Ним было их радостью. Теперь же они 

чувствовали себя, как дети, когда у них отнимают любимую  
и любящую мать. У них была большая тяжесть на сердце,  

и поэтому Иисус произнес утешительные слова, которые мы 

только что прочитали.  
«Славное явление великого Бога и Спасителя нашего Иисуса 

Христа» – это «блаженная надежда» всех Его истинных 
учеников375. Это утешение для всех, кто оплакивает близких, 

павших силой смерти. Слова апостола, переданные непосредст-

венно от Самого Господа, таковы: «Не хочу же оставить вас, 

братия, в неведении об умерших, дабы вы не скорбели, как 
прочие, не имеющие надежды. Ибо, если мы веруем, что Иисус 

умер и воскрес, то и умерших в Иисусе Бог приведет с Ним. Ибо 
сие говорим вам словом Господним, что мы живущие, 

оставшиеся до пришествия Господня, не предупредим умерших, 
потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела  
и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут 

прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними 
восхищены будем на облаках в сретение Господу на воздухе,  

и так всегда с Господом будем. Итак, утешайте друг друга сими 
словами»376.  

Еще одного текста будет достаточно для обещания Его 

пришествия. Через сорок дней после Своего воскресения Иисус 
вывел Своих учеников из Иерусалима до Вифании377, рассказав 

                                                 
374 Мф. 4:19 
375 Тит. 2:13 
376 1 Фес. 4:13-18 
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им о силе, которой они должны будут свидетельствовать о Нем: 

«Сказав сие, Он поднялся в глазах их, и облако взяло Его из вида 

их. И когда они смотрели на небо, во время восхождения Его, 

вдруг предстали им два мужа в белой одежде и сказали: мужи 
Галилейские! что вы стоите и смотрите на небо? Сей Иисус, 
вознесшийся от вас на небо, придет таким же образом, как вы 

видели Его восходящим на небо»378. 
Рассматривая эти утверждения, мы ясно видим, что Иисус 

придет снова, и Его пришествие будет таким же буквальным, 

как и Его первое пришествие: «Сей Иисус» должен вернуться 
снова. Это будет не тайное пришествие, не восхищение Его 

народа тайком. Нет; «глас Архангела и труба Божия» возвестят 
о втором пришествии Христа, и каждый глаз должен увидеть 

Его, хочет он того или нет: «Се, грядет с облаками, и узрит Его 

всякое око и те, которые пронзили Его; и возрыдают пред Ним 

все племена земные»379, «ибо, как молния исходит от востока  
и видна бывает даже до запада, так будет пришествие Сына 

Человеческого»380. 
Это самое главное. Почему Он придет? Какая в этом 

необходимость? То, что Его пришествие необходимо, очевидно, 
поскольку Господь ничего не делает напрасно. Он не придет со 
всей пышностью и великолепием небес, со всеми Своими 
ангелами и с сотрясающими землю трубными звуками просто 
так. Цель этого ясно выражена в нашем тексте. «Я иду 
приготовить место вам. И когда пойду и приготовлю вам место, 
приду опять и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, где Я». Если 
вы возьмете этот текст в связку с заявлением Христа ученикам, 
записанным в предыдущей главе: «куда Я иду, ты не можешь 
теперь за Мною идти, а после пойдешь за Мною»381, вы тогда 
ясно увидите, что никакие слова не могут понятнее выразить, 

                                                 
378 Деян. 1:9-11 
379 Откр. 1:7 
380 Мф. 24:27 
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что только во время второго пришествия Христа во славе Его 
ученики смогут снова быть с Ним. Он берет к Себе не только тех, 
кому суждено встречать Его живым, когда Он придет, но  
и одиннадцать учеников, к которым Он обращался. Они никогда 
больше не смогут быть со своим Учителем, кроме как если Он 
снова придет, чтобы принять их. Пока Он не придет, они будут 
вдали от Него.  

Вот где приходит утешение. Когда становится известно, что 
никто не может быть со Христом иначе, как через Его второе 
пришествие, тогда все, кто любит Господа, будут любить и Его 
явление. То, что никто не может быть со Христом никаким 
другим способом, очевидно из всей Библии. Мертвые не со 
Христом, потому что «В смерти нет памятования о Тебе»382. 
«Живые знают, что умрут, а мертвые ничего не знают, и уже нет 
им воздаяния, потому что и память о них предана забвению,  
и любовь их и ненависть их и ревность их уже исчезли, и нет им 
более части во веки ни в чем, что делается под солнцем»383. 
Старый гимн говорит нам, что «смерть – это ворота в беско-
нечную радость»384, но Библия говорит нам, что смерть – это 
враг: «Последний же враг истребится – смерть»385. А раз она 
враг, то мы можем знать, что она не допускает нас на небеса, 
и гимн не соответствует действительности.  

Более того, «грех вошел в мир, и грехом смерть»386. Если бы 

было верно, что смерть – это врата к бесконечной радости, то из 
этого следовало бы, что, поскольку смерть произошла от греха, 

                                                 
382 Пс. 6:6 
383 Еккл. 9:5, 6 
384 Старый протестантский гимн говорит нам, что «смерть – это ворота 
в бесконечную радость» (автор Исаак Уоттс – английский христианин-
конгрегационалист, священник, теолог, логик, педагог и поэт, 
сочинивший сотни гимнов, многие из которых используются  
и сегодня. Эту же идею повторял и Ч. Сперджен: «Смерть не является 
наказанием для верующего: она – врата бесконечной радости…»). 
385 1-е Кор. 15:26 
386 Рим. 5:12 
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грех допускает людей на небеса; но это настолько очевидная 

ложь и не соответствует Писанию, что никто, уважающий 

Библию, не может придерживаться этого мнения. И еще: дьявол 

– это тот, кто имеет власть над смертью: «дабы смертью лишить 
силы имеющего державу смерти, то есть диавола»387. Если бы 
смерть была путем ко Христу и вратами рая, то дьявол был бы 

привратником рая! Но это слишком чудовищно даже для 
упоминания. Поэтому мы должны принять здравый смысл  

и Писание, говорящее, что смерть – враг, великий враг рода 

человеческого, и что Христос пришел избавить нас от нее. Он 
пришел, чтобы уничтожить смерть и того, кто имел власть над 

смертью. Через распятие и воскресение Иисуса сила смерти, 
да и сама смерть, уничтожены, и второе пришествие Христа 

– это просто завершение Голгофы. Он приходит для спасения 

Своего народа, «будьте тверды, не бойтесь; вот Бог ваш, придет 

отмщение, воздаяние Божие; Он придет и спасет вас»388. 
Мы видим, как друзья болеют и умирают. Мы видим, как их 

несут; видим холод и могилу, и каждая пролитая слеза, каждая 
похоронная процессия скорбящих опровергает утверждение, 

что смерть – друг. Можно говорить об этом с точки зрения 
теологии, но, встретившись с ней лицом к лицу, невольно 
подтверждаешь, что она злейший, жестокий враг. В такие 

моменты язычник не может не разразиться диким плачем, ведь 
у смерти нет надежды. Но христианин, хотя и должен скорбеть 

о потере общения в любви, не может скорбеть, как те, у кого нет 
надежды, ибо пришествие Христа дает надежду умершим. Он 

придет. В этом утешение для скорбящих. Любимые, 

разлученные смертью, соединятся, ибо при звуке трубы 
мертвые воскреснут нетленными, а живые, также ставшие 

бессмертными, будут подняты вместе с ними, чтобы встретить 
Господа на воздухе; и так мы всегда будем с Господом. Это 
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единственный путь, и именно это делает обетование о пришест-

вии Христа таким благословенным утешением.  

С Господом! Да, в этом утешение. Друзья, мы должны 

объединиться в пришествии Господа, но только присутствие 
Господа сделает эту встречу радостной. Мы жаждем Его 
пришествия, чтобы быть с Ним. Он придет, чтобы принять нас  

к Себе. Не упускайте это из виду. Только Христос может 
освятить все земные дружеские отношения. «Любовь от 

Бога»389. Поэтому только тот факт, что мы всегда будем  

с Господом, сделает встречу с друзьями раем. Его 
присутствие затмевает все остальное. Без Него друзья были 

бы врагами.  
«Я иду приготовить место вам. И когда пойду и приготовлю 

вам место, приду опять и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, 

где Я». Он знает, когда будет приготовлено место для Его 

народа, а мы – нет. Он сказал, что, когда место будет готово, Он 
придет за нами. Мы должны верить, что Он сдержит Свое слово. 

Предположим на мгновение, что у нас есть власть делать все, 
что нам заблагорассудится, и мы отправимся на небеса до 

второго пришествия Христа; мы не найдем там места, 
готового для нас. Мы окажемся в неловком положении гостей, 
пришедших до назначенного времени. Но нет никакой 

опасности, что кто-то окажется в таком положении, потому что 
у нас есть уверенность в словах Христа, что единственный путь, 

по которому мы можем пойти, чтобы быть с Ним, – это чтобы Он 
пришел снова и забрал нас. Зная это, все Его истинные ученики 

присоединятся к молитве возлюбленного ученика: «гряди, 

Господи Иисусе!»390.  
Однако мы подвергаемся опасности неправильно понять 

это прошение. Мы рискуем забыть, что Христос – это путь  
в небесные обители; и что никто не может достигнуть 
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воскресения праведных, кроме тех, кто «обретается в Нем» в Его 

пришествие, имея не собственную праведность, «но с тою, 

которая через веру во Христа, с праведностью от Бога по 

вере»391. Никто не приходит к Отцу, туда, где Бог обитает  
«в неприступном свете, Которого никто из человеков не видел 
и видеть не может»392, иначе как через Христа, Который «чтобы 

привести нас к Богу, однажды пострадал за грехи наши, 
праведник за неправедных»393. Но для того, чтобы в послед-

ний день и в течение всей вечности мы могли предстать 

перед Богом и увидеть Его лицо, мы должны приблизиться 
к Нему уже сейчас. Даже сейчас мы должны обитать в тайном 

месте Всевышнего, и для этого было сделано все необходимое, 
«теперь во Христе Иисусе вы, бывшие некогда далеко, стали 

близки Кровию Христовою»394, «потому что через Него и те  

и другие имеем доступ к Отцу, в одном Духе»395. Мы должны 

прийти к Богу и познакомиться с Ним, прежде чем сможем 
увидеть Его; и Христос – это путь.  

О, какая глубина и широта утешения заключена в этих 
словах Иисуса: «Я есмь путь»!396 Все мы согрешили, «все 

совратились с пути»397 и не знаем, как найти Бога. Мы бы  
с радостью вернулись в дом Отца, но не знаем пути. Иисус 
говорит: «Я есмь путь». Его имя – Эммануил, Бог с нами, и Он  

с нами во все дни, даже до скончания мира, так, что хотя мы 
можем блуждать далеко от Бога, вот, путь назад к Нему – этот 

Путь рядом с нами. И хотя мы сбиваемся с пути, Он идет  
с нами, так что даже когда мы сбиваемся с пути, Путь ищет 
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нас, ибо «Сын Человеческий пришел взыскать и спасти 

погибшее»398. Как прекрасен этот путь, который сам ищет 

странника! Как легко найти дорогу к Богу! «Я есмь путь». Вы не 

знаете, как сделать то, что хотели бы? Иисус – это путь.  
«У меня ужасный характер, и я не знаю, как одержать над 

ним победу». Знайте: «Я – путь». Вы перегружены заботами и не 

знаете, как выполнить задачи, которые необходимо решить?  
И все же Иисус говорит: «Я есмь путь». Хотите ли вы узнать, как 

лучше выполнять работу, к которой вы призваны, чтобы не 

оказаться устыдившимся делателем? Иисус – это путь. Он знает, 
как делать то, о чем вы ничего не знаете; и Он знает, как сделать 

лучше даже то, что вы умеете делать хорошо. И Он не только 
знает, как это сделать, чтобы научить вас, но Он и есть путь  

к этому, ибо Он – жизнь.  

Христос – это жизнь, а также путь, поэтому Он – живой 

путь. Мы не можем получить пользу от Христа как от пути, если 
не знаем Его как жизнь. Он – Слово жизни, свет для людей. 

«Слово стало плотию, и обитало с нами, полное благодати  
и истины». Другими словами, «жизнь явилась, и мы видели ее». 

Нет никакой настоящей жизни, кроме жизни Христа, Самого 
Христа. Его жизнь – Он Сам – есть истинный свет, озаряющий 
всякого человека, приходящего в мир. Он навсегда 

отождествил Себя с человечеством, чтобы человек мог 
навсегда стать единым с Божественностью. Он взял на Себя 

все человечество и стал носителем всех тягот человечества. Его 
жизнь, безвозмездно отданная каждой душе, – это путь от греха 

к праведности. Это победа.  

Христа слишком часто держат на расстоянии. Он рядом, 
но люди упорно возводят барьеры, которые Бог разрушил. 

Стена, перегородка, между человеком и Богом была 
разрушена и унесена во плоти Христа, так что каждый 
человек может стать, если захочет, тем, чем является 
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Христос. «Слово стало плотью»399, и Он «упразднив вражду 

Плотию Своею»400, даже плотский разум. Теперь Он стал нашей 

плотью, «но иная плоть у человеков, иная плоть у скотов, иная  

у рыб, иная у птиц»401. Христос принял именно человеческую 
плоть. Он принял плоть грешных людей, потому что был «от 
семени Давидова по плоти»402. Однако Он не знал греха403. «Он 

явился для того, чтобы взять грехи наши, и что в Нем нет 
греха»404. Если мы поверим, признаем и будем придерживаться 

истины, что Христос – наша жизнь, то обнаружим, что 

«поступаем в мире сем, как Он»405.  
«Всякий дух, который исповедует Иисуса Христа, 

пришедшего во плоти, есть от Бога»406. «Ибо если устами твоими 
будешь исповедовать Иисуса Господом и сердцем твоим 

веровать, что Бог воскресил Его из мертвых, то спасешься»407. 

Как мы должны исповедовать Господа Иисуса? Что мы должны 

исповедовать о Нем? Исповедовать истину, а именно, что Он 
пришел во плоти, в нашей собственной грешной плоти. 

Считайте себя мертвыми, а Его одного – живым, жизнью. 
Тогда все будет от Бога, Который примирил нас с Собой Иисусом 

Христом. Тогда уже не мы будем исповедовать, что живем,  
и неуклюже пытаться управлять своими делами, а Христос, 
который действительно живет и успешно исполняет в нас волю 

Божью. Связь между нами и Христом должна быть жизненно 
важной, если мы хотим идти по этому пути. Это должно быть 

не просто соединение рук, чтобы Он мог вести нас по пути, 
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но союз сердец и жизней. Мы должны потеряться в Нем. 

Помните, что Он – путь; поэтому, если мы хотим идти 

правильным путем, мы должны жить в Нем. Отождест-

вление нас с Ним должно быть полным. Какие чудесные 
возможности открывает перед нами тот факт, что Христос есть 
путь и жизнь, живой путь. Позвольте Ему сделать это, и все 

будет хорошо.  
Иисус есть истина. Он говорит: «если пребудете в слове 

Моем, то вы истинно Мои ученики, и познаете истину, и истина 

сделает вас свободными». «Итак, если Сын освободит вас, то 
истинно свободны будете»408. Таким образом, мы видим, что 

Сын – это истина, которая делает свободным человека. Только 
Он может дать свободу, ибо ничто, кроме истины, не может 

сделать человека свободным. Без истины есть только рабство. 

«Ибо открывается гнев Божий с неба на всякое нечестие  

и неправду человеков, подавляющих истину неправдою»409. То 
есть Божий гнев проявляется против безбожия тех, кто 

отвергает влияние Христа и отказывается позволить Ему 
жить в них Своей совершенной жизнью.  

Христос – это истина. Другой не существует. Во вселенной 
нет истины, которая могла бы быть истиной, если бы она не 
являлась частью проявления Христа. И нет ничего истинного, 

чего бы не было в Нем. Теперь очевидно, что то, что не 
является истиной, на самом деле не существует. Мы признаем 

это, когда говорим: «Это не так». Когда Бог создал все эти вещи, 
Он сотворил их Своим Словом. Он сказал: «Да будет», «И стало 

так»410, то есть все появилось на свет. То, что не так, имеет лишь 

фиктивное существование. Оно кажется таковым, но конец 
покажет, что это не так. Если его искать, его невозможно найти. 

В санскрите, из которого происходит английский язык, слово 
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«истина» означает просто «то, что есть». Христос есть; Его имя – 

«Я ЕСМЬ»411, и поэтому Он – «истина»412. 

Есть люди, которые отрицают Христа, истину. Как много 

такие люди знают что-то на самом деле? Они ничего не знают. 
Это очевидные вещи, если придерживаться текста. Истина – это 
то, что есть. Но никто не может знать того, чего нет. Никто не 

может знать, что вещь такова, когда она таковой не является. 
Предположим, как это часто бывает, что человек долгое время 

прилежно занимался исследованиями и думает, что пришел к 

глубокому выводу, а оказывается, что во всем, что он изучал, нет 
ни слова правды. Предполагаемые им факты – всего лишь 

фантазии. Что он приобрел? Сколько он знает в результате 
своих исследований? Просто ничего. Итак, мы видим, что только 

во Христе можно найти «все сокровища премудрости  

и ведения»413. Он – Автор и Совершитель веры, и только через 

веру мы можем понять. То, что есть, – это то, что было и что 
будет. Христос – это Тот, «Который есть и был и грядет»414. 

Истина пребывает вечно просто потому, что она есть,  
и поэтому тот, кто поступает по истине или пребывает  

в истине, пребывает вечно. Люди могут думать, что они 
могут приобрести огромные запасы мудрости и при этом 
отрицать Христа, то есть отрицать Его в своей жизни, 

отрицать Его право быть их жизнью; но все их кажущееся 
знание в конце концов погибнет вместе с ними, показав, что 

и оно, и они на самом деле были ничем. Тогда будет показано, 
что только во Христе, в познании Его, люди могут познать что-

либо. Поэтому познавайте Христа.  

«Разве ты не веришь, что Я в Отце и Отец во Мне? Слова, 
которые говорю Я вам, говорю не от Себя; Отец, пребывающий 
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во Мне, Он творит дела»415. Обратите внимание на изменение 

выражения, показывающего, что Слово творит дела. Естест-

венно, мы должны были ожидать, что предложение будет 

звучать следующим образом: «Слова, которые Я говорю вам,  
Я говорю не от Себя; но Отец, живущий во Мне, Он говорит их». 
И это то, что Христос действительно сказал, ибо всякий раз, 

когда Бог говорит, что-то совершается. «Словом Господа 
сотворены небеса»416.  

Теперь прочитайте Иоанна 8:28 и найдите аналог стиха из 

нашего урока: «когда вознесете Сына Человеческого, тогда 
узнаете, что это Я и что ничего не делаю от Себя, но как научил 

Меня Отец Мой, так и говорю». В первом цитируемом тексте 
мы читаем, что Иисус не говорит Своих слов, но Отец 

совершает дела; в этом мы читаем, что Иисус не совершает 

дел Сам, но Отец говорит в Нем. Таким образом, мы видим, 

что Слово и дело Божье – это одно и то же. Если Слово Божье 
пребывает в нас, то и дела Божьи будут проявляться, «вот дело 

Божие, чтобы вы веровали в Того, Кого Он послал»417.  
Вот одно из ясных заверений Иисуса, особо отмеченных 

Иоанном: «Истинно, истинно говорю вам: верующий в Меня, 
дела, которые творю Я, и он сотворит, и больше сих сотворит, 
потому что Я к Отцу Моему иду»418. Как это может быть? Не 

спрашивайте; ведь как никто не может путем поисков узнать 
Бога, так и никто не может надеяться понять, как Он действует, 

и, конечно, никто не может надеяться узнать, как Божьи дела 
совершаются в нем самом. Для нас достаточно самого факта. 

«Бог производит в вас и хотение и действие по [Своему] 

благоволению»419. Христос не был капризом природы, 
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уникальным образцом человечества, которому никогда не 

будет аналогов. Нет; Он – «Человек»420. Он был послан в мир 

для того, чтобы все имели перед собой пример 

совершенного Человека и доказательство того, что Бог 
может создавать таких людей. Только когда мы достигнем 
«меры полного возраста Христова», мы придем к «совершенному 

человеку»421. Бог вложил в нас то же слово примирения, которое 
было во Христе422; а поскольку это слово действует, из этого 

следует, что те, в ком живет Слово, будут совершать те же 

дела, что и Христос. Христово служение примирения возложено 
на нас. Теперь мы должны предстать перед миром «вместо 

Христа» как свидетели о Нем, чтобы через нас мир уверовал  
в существование Христа. Из этого следует, что мы должны 

совершать те же дела, которые совершал Он.  

«Но мы не видим, чтобы они совершались сейчас», – скажут 

многие. Это ничего не меняет в истинности слов Христа. Это 
лишь показывает, как мало веры даже в церкви. Люди 

слишком медленно понимают чудесные возможности, 
заложенные в вере Иисуса. Когда мы получим «Духа 

премудрости и откровения к познанию Его», тогда мы познаем, 
«в чем состоит надежда призвания Его» и «как безмерно 
величие могущества Его в нас, верующих по действию 

державной силы Его, которою Он воздействовал во Христе, 
воскресив Его из мертвых и посадив одесную Себя на 

небесах»423. Почему бы не принять этот Дух сейчас?  
Но как насчет «больших дел», чем те, которые совершил 

Христос? Что это такое? И как мы можем их совершить? На оба 

эти вопроса мы можем только сказать, что не знаем. Более того, 
маловероятно, что мы когда-нибудь узнаем. Конечно, мы 
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никогда не узнаем, как совершаются эти дела, ведь они 

совершаются только по промыслу всемогущего Бога. Если мы 

не можем знать, как совершаются малейшие дела, то уж 

точно не можем знать, как совершаются величайшие. Мы 
знаем, что праведники придут в судный день, совершенно не 
осознавая и не подозревая о многих добрых делах, которые они 

совершили: «Тогда праведники скажут Ему в ответ: Господи! 
когда мы видели Тебя алчущим, и накормили? или жаждущим, 

и напоили? когда мы видели Тебя странником, и приняли? или 

нагим, и одели?»424. Какой смертный человек сможет 
вынести осознание того, что он совершил больше дел, чем 

Христос? Если он подумает об этом, то сама мысль вознесет 
его над своим Господом и Учителем и обеспечит его 

падение. Поэтому мы должны быть довольны и даже рады 

не знать, как и что Бог делает в нас. Корень, зарытый в почву, 

не видит славных плодов, которые приносит его верное 
служение, но он неуклонно трудится на отведенном ему месте, 

довольствуясь тем, что является тем, чем Бог хочет его видеть; 
так же должно быть и с нами. Наше дело – доверять; за 

результаты отвечает Бог.  
«И если чего попросите у Отца во имя Мое, то сделаю, да 

прославится Отец в Сыне. Если чего попросите во имя Мое, Я то 

сделаю»425. Чудесное обетование, и в то же время очень 
естественное, если подумать, что значит молиться во имя Иисуса.  

Прежде всего, это не означает простого повторения слова 
Иисус. Это было бы просто издевательством. В Деяниях 19:13-

16 мы видим пример бесполезности этого. Имя Иисуса не 

должно использоваться как талисман. В нем есть сила, но это не 
сила магии.  

Мы должны молиться во имя Его. То есть мы должны 
быть в имени, а имя – это Он Сам. Мы должны приходить не 

                                                 
424 Мф. 25:37, 38 
425 Ин. 14:13, 14 



Близкий Христос 153 

от своего имени и личности, но от имени и личности Иисуса 

из Назарета. Однако мы не должны выдавать себя за Него. 

Такой обман будет быстро обнаружен. Нет; о нас не должно 

быть и речи. Мы недостойны приближаться к престолу 
Божьему. Люди говорят: «Я так недостоин. Я не гожусь для того, 
чтобы войти в Божье присутствие». Очень хорошо, что все эти 

случаи были предусмотрены. Мы знаем, что Христос достоин. 
«Во дни плоти Своей» Он «с сильным воплем и со слезами 

принес молитвы и моления Могущему спасти Его от смерти;  

и услышан был за [Свое] благоговение»426. Бог никогда не 
отвергал молитвы Своего Единородного Сына даже «во дни 

плоти Своей», когда Он был облечен в нашу грешную плоть: 
все, о чем Он просил, было исполнено. Поэтому давайте 

исповедовать, что Иисус Христос пришел во плоти – нашей плоти. 

Отречемся от себя – от своего существования – и признаем Его 

единственным Живым. Тогда «не я, но Христос» приблизится 
к престолу Божьему. Тогда ответ на наши молитвы заранее 

гарантирован; ведь Он молился именно об избавлении от 
наших грехов. Приходя, таким образом, во имя Его, мы так же 

уверены в получении того, о чем просим, как и Он.  
Наши грехи были на Нем, и Он все еще несет наши грехи  

и все еще молится за нас. На Нем лежало бремя греха всего 
мира, и Он молился об избавлении от него. Поэтому мы 
можем оставить себя без внимания и погрузиться в жалость ко 
Христу, видя, как Он борется под грузом греха. Тогда наша 
жалость побуждает нас к бескорыстной молитве «ради Иисуса». 
О, лишь бы Он освободился от гнетущего груза и обрел 
желание Своего сердца! Мы делаем общее дело с Ним. 
Молитва услышана. Он освобожден. Но это был наш грех, 
который Он понес, и когда мы молились об освобождении «ради 
Иисуса», чтобы Он был освобожден, наш грех был снят,  
и освобождение пришло к нам. Таким образом, Его победа – 
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это наша радость. Мы молились во имя Его, и Отец не мог не 
удовлетворить наше прошение. Но совершенно очевидно, что 
ни одна молитва «во имя Иисуса» никогда не может быть 
эгоистичной.  

Имя Божье во Христе: «ибо имя Мое в Нем»427. Поэтому, 
когда мы молимся во имя Иисуса, мы представляем 
собственное имя Бога в качестве Поручителя. С каким 
восторгом мы читаем заверение: «Не произноси имени Господа, 
Бога твоего, напрасно»428. Это заповедь, скажете вы? Верно; но 
вы должны знать, что во Христе все заповеди Божьи – это 
благословенные обетования. Воистину, «заповеди Его не 
тяжки»429, «в соблюдении их великая наград»430.  

Если любите Меня 

Иоанна 14:15-27 

«Если любите Меня, соблюдите Мои заповеди. И Я умолю 
Отца, и даст вам другого Утешителя, да пребудет с вами вовек, 
Духа истины, Которого мир не может принять, потому что не 
видит Его и не знает Его; а вы знаете Его, ибо Он с вами 
пребывает и в вас будет. Не оставлю вас сиротами; приду к вам. 
Еще немного, и мир уже не увидит Меня; а вы увидите Меня, ибо 
Я живу, и вы будете жить. В тот день узнаете вы, что Я в Отце 
Моем, и вы во Мне, и Я в вас. Кто имеет заповеди Мои  
и соблюдает их, тот любит Меня; а кто любит Меня, тот 
возлюблен будет Отцом Моим; и Я возлюблю его и явлюсь ему 
Сам. Иуда – не Искариот – говорит Ему: Господи! что это, что 
Ты хочешь явить Себя нам, а не миру? Иисус сказал ему в ответ: 
кто любит Меня, тот соблюдет слово Мое; и Отец Мой 
возлюбит его, и Мы придем к нему и обитель у него сотворим. 
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Нелюбящий Меня не соблюдает слов Моих; слово же, которое вы 
слышите, не есть Мое, но пославшего Меня Отца. Сие сказал  
Я вам, находясь с вами. Утешитель же, Дух Святый, Которого 
пошлет Отец во имя Мое, научит вас всему и напомнит вам все, 
что Я говорил вам. Мир оставляю вам, мир Мой даю вам; не так, 
как мир дает, Я даю вам. Да не смущается сердце ваше и да не 
устрашается».  

 
«Если любите Меня, соблюдите Мои заповеди»431. 

Кто видит в этом требовании что-то суровое или 

произвольное? Если такой человек есть, то это потому, что он не 
знает характера Господа. Предположим, у вас есть дорогой друг, 

который уезжает в дальние края и будет там несколько лет. Вам 
грустно от мысли о расставании с ним, но он утешает вас 

заверением, что приедет снова и тогда останется с вами; а затем, 
вложив в ваши руки подобие себя, он говорит: «Если любишь 
меня, сохрани это». Стали бы вы сетовать на свой тяжелый 

жребий? Стали бы вы говорить, что он требует от вас слишком 

многого? Конечно, нет. Напротив, вы бы радовались такому 
знаку любви и доверия вашего друга. Так и мы должны 

относиться к этому сувениру от нашего Господа.  
Заповеди Иисуса – это заповеди Бога-Отца; ибо Бог сказал 

о Нем Моисею: «Я воздвигну им Пророка из среды братьев их, 

такого как ты, и вложу слова Мои в уста Его, и Он будет 

говорить им все, что Я повелю Ему; а кто не послушает слов 

Моих, которые [Пророк тот] будет говорить Моим именем,  

с того Я взыщу»432. Иисус сказал: «Ибо Я говорил не от Себя; но 

пославший Меня Отец, Он дал Мне заповедь, что сказать и что 

говорить. И Я знаю, что заповедь Его есть жизнь вечная. Итак, 

что Я говорю, говорю, как сказал Мне Отец»433. Он просто был 
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откровением Бога для людей, проявлением Бога во плоти, 

так что в Нем говорил Бог. Закон Божий был в Его сердце, 

«закон Твой у меня в сердце»434, так что Он был 

олицетворением этого закона.  

Иисус – Тот, Кто дарует свободу: «Итак, если Сын освободит 

вас, то истинно свободны будете»435. Закон Духа жизни во 

Христе Иисусе дает свободу от греха и смерти436. Поэтому Он – 

«совершенный закон свободы»437, в который мы должны 

смотреть, как в зеркало, созерцая не свою грешную сущность,  

а «образ Бога невидимого», в образ Которого мы преобра-

жаемся по мере Его созерцания438. Поэтому, требуя от нас 

соблюдения Его заповедей, Он просто просит нас сохранить 

память о Себе. Любовь с радостью сделает это. «Ибо это есть 

любовь к Богу, чтобы мы соблюдали заповеди Его; и заповеди 

Его не тяжки»439. 

«Кто имеет заповеди Мои и соблюдает их, тот любит 

Меня»440. 

Когда Бог создал человека как венец своего творения  

и поставил его владыкой над сотворённым, Он разбил сад на 

востоке, в Эдеме; «И взял Господь Бог человека, [которого 

создал,] и поселил его в саду Едемском, чтобы возделывать его 

и хранить его»441. Человек не должен был создавать сад; он 

не должен был его сажать; он должен был только 

возделывать его и хранить. Бог сделал его совершенным; 

обязанность человека заключалась лишь в том, чтобы 
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хранить то, что Бог поручил ему. Так и Бог дает нам Свои 

заповеди, Свою совершенную праведность и просит нас 

хранить ее. Верой в Бога мы соблюдаем заповеди; так что 

для соблюдения Божьих заповедей нужно только хранить 

веру. К нам всем, как и к Тимофею, обращено увещевание: 

«храни преданное тебе»442. Не следует считать тяжким трудом 

хранить то, что нам дано, если это – высшее благо для нас.  

Обратите внимание, что разговор о соблюдении заповедей 

следует сразу за обещанием, что, если мы попросим чего-либо 

во имя Его, Он даст это, «и, чего ни попросим, получим от Него, 

потому что соблюдаем заповеди Его и делаем благоугодное 

пред Ним. А заповедь Его та, чтобы мы веровали во имя Сына 

Его Иисуса Христа и любили друг друга, как Он заповедал 

нам»443, «итак любовь есть исполнение закона»444, и любовь 

свободно проливается в наши сердца Святым Духом. Он делает 

условия для получения ответа на молитву очень простыми, 

а затем обеспечивает эти условия.  

«И Я умолю Отца, и даст вам другого Утешителя, да пребудет 

с вами вовек, Духа истины, Которого мир не может принять, 

потому что не видит Его и не знает Его; а вы знаете Его, ибо Он 

с вами пребывает и в вас будет. Не оставлю вас сиротами; приду 

к вам»445.  

Сам Иисус – Утешитель. Его присутствие – это утешение. 

Именно потому, что Он уходил, сердца учеников были  

в смятении; и Иисус утешил их, заверив, что Он идет к Отцу, 

чтобы приготовить для них место. Поэтому мы можем знать, что 

«если бы кто согрешил, то мы имеем ходатая пред Отцом, 

Иисуса Христа, праведника»446. Слово «Ходатай» (ред. Заступ-
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ник, адвокат, перевод KJV) в этом тексте идентично слову 

«Утешитель» в Иоанна 14:16. У нас есть Утешитель у Отца  

и «другой Утешитель» на земле с нами. Конечно, у нас нет 

недостатка в утешении.  

Этот Утешитель, Дух истины, является представителем 

Христа, Его личным присутствием с нами, каким Христос не 

мог быть, когда находился на земле во плоти. Мы знаем об 

этом из нашего текста. Во-первых, Иисус говорит: «Я пошлю вам 

другого Утешителя» и добавляет: «Я не оставлю вас сиротами; 

приду к вам». Таким образом, через Духа Христос лично 

присутствует даже тогда, когда отсутствует телом. Если  

в разговоре с Никодимом Он мог говорить о Себе как о «Сыне 

Человеческом, сущем на небесах»447, то теперь, когда Он 

находится по правую руку от Бога на небесах, Он может  

с такой же истинностью говорить о Себе как о находящемся 

с нами на земле.  

Во-вторых, мы знаем, что Дух – это, так сказать, большее 

присутствие Христа, потому что Утешитель – это «Дух истины». 

Иисус Христос также есть «истина»448. Таким образом, Дух 

истины – это сама сущность Христа. Имея Духа, мы имеем 

Христа и все, чем Он обладает.  

«Я не оставлю вас сиротами». Христос – «Отец вечности»449, 

и Он – живой образ Отца, сияние Его славы. Поэтому Святой 

Дух, представитель Христа, приносящий присутствие 

Самого Христа, приносит и присутствие Отца, так что с Ним 

мы не сироты. Через Духа мы становимся сыновьями Божьими, 

членами Его дома, и Сам Отец постоянно находится с нами. 

Мы больше не блудные странники из дома нашего Отца, но 

участники всех Его щедрот.  
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Мир не может принять Духа, потому что не может Его 
увидеть. Девиз мира таков: «Видеть – значит верить»; истина 
же в том, что «верить – значит видеть». Мир не верит,  
и поэтому он не видит по-настоящему; он только воображает, 
что видит. Его не устраивает Бог, Которого он не может увидеть, 
и поэтому он создает богов. Из своего воображения он создает 
образы и поклоняется им. Дух же можно принять только верой, 
и кто верит, тот видит невидимое. Все, кто верит, могут знать 
присутствие и голос Святого Духа так же точно, как они знают 
своих самых близких друзей, и даже больше, поскольку у них не 
может быть другого такого близкого друга: «вы знаете Его, ибо 
Он с вами пребывает и в вас будет». Вы спрашиваете, как вы 
узнаете Его? Верьте, и вы узнаете сами, как никто не сможет вам 
рассказать.  

«Еще немного, и мир уже не увидит Меня; а вы увидите 
Меня, ибо Я живу, и вы будете жить»450. Христос – наша жизнь,  
и тот факт, что мы живем, является доказательством Его 
присутствия. Дух вечной жизни и праведности стремится ко 
всем, желая быть принятым как желанный гость. Христос 
говорит Своим истинным ученикам: «Вы видите Меня». Это 
верно даже сейчас, когда Он отсутствует, так что мир не может 
Его видеть. Но сейчас Он присутствует только Святым Духом, 
что доказывает, что верующие могут видеть присутствие Духа 
наглядно. Да, вера позволяет людям видеть духовные вещи.  

«Он научит вас всему». Нет учителя, подобного Богу, «Бог 
высок могуществом Своим, и кто такой, как Он, наставник?»451, 
ибо «из уст Его – знание и разум»452. Святой Дух – «дух 
премудрости и разума, дух совета и крепости, дух ведения  
и благочестия»453. Он – «Дух премудрости и откровения  
к познанию Его». Само Его присутствие дает мудрость.  
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Без Духа человек действительно ничего не знает. Это факт. 

Дух дается для того, чтобы мы могли познать то, что свободно 

дано нам Богом, «Но мы приняли не духа мира сего, а Духа от 

Бога, дабы знать дарованное нам от Бога»454. Поскольку Бог 

ничего не делает напрасно, очевидно, что без Духа мы не могли 

бы познать то, что Бог свободно дает нам. Что же Он дает нам? 

Своим Сыном Он свободно дает нам все, «Тот, Который Сына 

Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не 

дарует нам и всего?»455. Нет ничего, чего бы Бог не дал нам,  

и ничто из того, что Он дает нам, не может быть познано без 

Духа; поэтому без Духа мы не можем ничего познать. Школа 

Христа – школа кротости и смирения. Это школа, в которой 

можно получить истинное знание даже о самых обычных вещах, 

а принятие Духа обеспечивает нам самое высокое 

образование.  

Подумайте немного, и вы увидите, что это буквально так  

и есть. Возьмите двух человек, один из которых имеет все 

преимущества лучших школ страны, а другой вынужден всю 

жизнь заниматься тяжелым ручным трудом. Один из них будет 

обладать всем блеском, который только может дать мир,  
а другой будет иметь грубую внешность и не сможет сдать даже 

вступительные экзамены в школы, которые первый окончил  

с честью и успехом. Один из них скептик, а другой знает и боится 

Господа и обрел мудрость, которая приходит свыше: «мудрость, 

сходящую свыше»456. Кто из них имеет преимущество в образо-

вании? Вы можете поспешно сказать, что – первый. Не 

отвечайте так поспешно. Помните, что вся эта жизнь, даже 

если она длится четыреста лет, – лишь преддверие 

вечности, и вы никогда не должны оставлять вечность без 

внимания. Придет Суд, и первый пойдет в погибель, и все его 

                                                 
454 1-е Кор. 2:12 
455 Рим. 8:32 
456 Иак. 3:17 



Близкий Христос 161 

достижения погибнут вместе с ним, а у другого впереди 

бесконечные века общения с Богом и ангелами, с которыми 

он познакомился на земле. Не правда ли, даже в самый первый 

день жизни в вечности бедняк, работяга, необразованный, 

будет знать больше, чем другой? Когда вы впервые судили, вы 

были похожи на человека, который должен принимать решения 

о двух людях исходя из земного времени жизни, их поступления 

в школу. Но только конец – это время выносить приговор. 

Конечно, все сказанное ни в коем случае не обесценивает 

обучение или применение знаний; ведь тот, кто знает Господа, 

благодаря именно такому общению будет побужден стремиться 

к любому достижимому делу и сможет продвинуться в истин-

ном знании больше, чем любой неверующий.  

«Он научит вас всему». Дух – единственный учитель. Чему 

бы человек ни научился от любого другого человека, он не знает 

этого по-настоящему, «Впрочем, вы имеете помазание от 

Святаго и знаете все»457. «Впрочем, помазание, которое вы 

получили от Него, в вас пребывает, и вы не имеете нужды, чтобы 

кто учил вас; но как самое сие помазание учит вас всему, и оно 

истинно и неложно, то, чему оно научило вас, в том пребы-

вайте»458. Никто не должен учиться у человека. Это правда, 

что Бог поставил учителей в церкви, и Он использует людей как 

агентов для передачи наставлений; но тот, кто получает 

наставления от человека, а не непосредственно от Бога, не 

знает истины. Неважно, от кого исходит наставление, но, если 

ученик не получает его непосредственно от Духа, осознавая его 

как личное откровение от Бога, он не имеет того знания, какое 

должен иметь. 

«Утешитель же, Дух Святый, Которого пошлет Отец во имя 

Мое, научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил вам»459. 
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Поскольку все, о чем стоит помнить, исходит только от 

Христа, а Дух приводит все это на память, когда мы 

принимаем Его, из этого следует, что Дух дан нам, чтобы 

быть памятью для нас. Разумеется, Дух не заменяет изучение и 

применение и не дается для поощрения лени. Он – наш 

Учитель, подстегивающий нас, помогающий нам и становя-

щийся настолько единым с нами, что Он полностью 

овладевает нами, так что у нас нет иного разума, кроме 

разума Духа. Тогда Дух – это понимание, а также память, 

позволяющая нам думать о нужных вещах в нужное время.  

«Мир оставляю вам, мир Мой даю вам; не так, как мир дает, 

Я даю вам. Да не смущается сердце ваше и да не устрашается»460. 

Итак, глава Писания, которую мы рассматривали, 

заканчивается тем, с чего началась. «Да не смущается сердце 

ваше»461. Мир – наш. Так как же мы можем тревожиться? Мы не 

должны верить, что у нас есть мир, потому что у нас нет 

проблем; но только потому, что Христос дал нам Свой мир, мы 

не должны тревожиться, какими бы большими ни были 

проблемы.  

«Мир Мой даю вам». Мир, совершенный мир, означает 

победу. В том, что Христос дает нам Свой мир, Он дает нам  

и Свою победу. Он победил и обратил врага в бегство, отняв  

у него все его доспехи, на которые он уповал, и Он дает нам мир. 

И не только это, но Он дает нам Свой мир – мир, который был 

непоколебим даже в самой жестокой битве. Его угнетали  

и преследовали так, как никогда не угнетали других людей; 

шпионы постоянно следили за Ним, извращали Его слова, 

стремились вывести Его из себя, шептались о Нем, давали 

ложные свидетельства, порочили Его характер, вызывали 

подозрения, противоречили и оскорбляли Его; и все же Он 
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ни разу не проявил нетерпения. Какой совершенный мир!  

И этот мир Он даровал нам. Мы не в состоянии сохранять 

терпение в испытаниях, но мир Иисуса может сохранить нас. 

«Не заботьтесь ни о чем, но всегда в молитве и прошении  

с благодарением открывайте свои желания пред Богом, и мир 

Божий, который превыше всякого ума, соблюдет сердца ваши  

и помышления ваши во Христе Иисусе»462. 
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Глава 15. Лоза и ветви 

Иоанна 15:1-14 

«Я есмь истинная виноградная лоза, а Отец Мой – 
виноградарь. Всякую у Меня ветвь, не приносящую плода, Он 
отсекает; и всякую, приносящую плод, очищает, чтобы более 
принесла плода. Вы уже очищены через слово, которое  
Я проповедал вам. Пребудьте во Мне, и Я в вас. Как ветвь не 
может приносить плода сама собою, если не будет на лозе: так 
и вы, если не будете во Мне. Я есмь лоза, а вы ветви; кто 
пребывает во Мне, и Я в нем, тот приносит много плода; ибо без 
Меня не можете делать ничего»463. 

 
Пасхальная трапеза была съедена. Иисус совершил 

последний акт смиренного служения Своим ученикам, был 
исполнен заключительный гимн, и теперь они направлялись  
в сад, который должен был стать сценой величайшей борьбы 
Спасителя с силами тьмы. Нет ничего более обычного, чем 
виноградная лоза, образующая беседку; и Иисус, Который 
всегда был готов преподать урок с помощью того, что было 
перед Ним, воспользовался видом виноградной лозы, мимо 
которой они проходили, чтобы дать Своим ученикам важное 
наставление о реальности вещей. Он хотел, чтобы они знали, 
что видимое – временно, а невидимое – реально и вечно464, 
чтобы они могли «как бы видя Невидимого»465.  

Иисус – истинная лоза. Все лозы, которые мы видим 

растущими из земли и приносящими плоды, являются лишь 

видимыми доказательствами присутствия или невидимой 

лозы-реальности. Семя всего, что растет, – это Слово Божье466. 

В начале, когда земля только была сотворена, и не было в ней 

                                                 
463 Ин. 14:1-5 
464 2-е Кор. 4:18 
465 Евр. 11:27 
466 Лк. 8:11 
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ничего, Бог сказал: «И сказал Бог: да произрастит земля зелень, 

траву, сеющую семя [по роду и по подобию ее, и] дерево 

плодовитое, приносящее по роду своему плод, в котором семя 

его на земле»467. «И стало так»468. Слово Божье было семенем, 

из которого проросло каждое растение любого вида. Как Он 

послал Свое слово во тьму, и воссиял свет, так Он послал Свое 

слово в пустую землю, и появилась растительность. Но Иисус – 

это «Слово Божье». «В начале было Слово, и Слово было у Бога, 

и Слово было Бог…. Все чрез Него начало быть»469. 

Следовательно, Христос – это Семя. Это истина в самом полном 

смысле. Наша уверенность в Нем как в праведном семени, 

которое породит в нас праведность, становится совершенной, 

когда мы видим эффективное воздействие Слова на все 

творение. «И Слово стало плотию»470, обитая среди нас, «полное 

благодати и истины»471. Сказанное Слово Божье, способное 

довести до совершенства растительное творение, способно 

сделать совершенным и наш путь, когда вера получает 

свободу действий.  

Доказательство истинности утверждения о том, что 

Христос – истинная виноградная лоза, было дано в самом начале 

Его служения. На свадьбе в Кане Иисус превратил воду в вино. 

Воду налили в кувшины, и из них полилось вино. Такое же чудо 

происходит каждый год. Вода падает с неба на землю, 

впитывается в виноградную лозу, и из нее выходит вино. Чудо  

в Кане было совершено для того, чтобы мы знали, что каждая 

частица воды, которая превращается в вино на всех лозах земли, 

изменяется только благодаря поддерживающей силе Христа, 

истинной лозы.  

                                                 
467 Быт. 1:11 
468 Там же 
469 Ин. 1:1, 3 
470 Ин. 1:14 
471 Там же 
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Вода, которая делает землю плодоносной, символизирует 

воду жизни из реки Божьей: «Ты посещаешь землю и утоляешь 

жажду ее, обильно обогащаешь ее: поток Божий полон воды; Ты 

приготовляешь хлеб, ибо так устроил ее; напояешь борозды ее, 

уравниваешь глыбы ее, размягчаешь ее каплями дождя, 

благословляешь произрастания ее; венчаешь лето благости 

Твоей, и стези Твои источаю тук»472. Эта вода исходит от 

закланного Агнца посреди престола, «ибо Агнец, Который 

среди престола, будет пасти их и водить их на живые источники 

вод; и отрет Бог всякую слезу с очей их»473, как и вода, которую 

пили израильтяне в пустыне, исходила от Христа: «и все пили 

одно и то же духовное питие: ибо пили из духовного 

последующего камня; камень же был Христос»474. Дух Божий 

есть вода жизни: «В последний же великий день праздника 

стоял Иисус и возгласил, говоря: кто жаждет, иди ко Мне и пей. 

Кто верует в Меня, у того, как сказано в Писании, из чрева 

потекут реки воды живой. Сие сказал Он о Духе, Которого имели 

принять верующие в Него: ибо еще не было на них Духа Святого, 

потому что Иисус еще не был прославлен»475, и Дух, и вода,  

и кровь – одно целое: «И три свидетельствуют на земле: дух, 

вода и кровь; и сии три об одном»476. Об этом свидетельствуют 

вода и кровь, которые текли из пронзенного бока Христа, когда 

Он висел на кресте: «но один из воинов копьем пронзил Ему 

ребра, и тотчас истекла кровь и вода»477. Кровь – это жизнь. 

Таким образом, мы видим, что, когда Иисус на последнем ужине 

дал Своим ученикам «плод виноградной лозы», Он сказал 

                                                 
472 Пс. 64:10-11 
473 Откр. 5:6; 7:17 
474 1-е Кор. 10:4 
475 Ин. 7:37-39 
476 1 Ин. 5:8 
477 Ин. 19:34 
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поучительную истину: «сие есть Кровь Моя»478. Плод 

виноградной лозы, который освежает человека, давая ему 

жизнь, – это символ крови Христа, истинной лозы.  

Но это еще не все. Мы никогда не сможем исчерпать 
удивление от того, что Христос – настоящая лоза; но еще более 

удивительным для нашего понимания является тот факт, что 
мы – ветви и как таковые должны приносить плод. Именно 

ветви приносят плод. Это не повод для хвастовства, потому что 
ветви растут на лозе, а ветви ничего не производят, но 

полностью зависят от родительской лозы; но, когда они 
соединены с лозой жизненной связью, они приносят плод. 
«Не вы Меня избрали, а Я вас избрал и поставил вас, чтобы вы 

шли и приносили плод»479. 
Из этого мы видим, что Христос ожидает от нас выполнения 

работы, которая совершается на этой земле, или, скорее, Он 
ожидает, что эта работа будет совершаться через нас. Он Сам 
сказал: «Я ничего не могу творить Сам от Себя»480. «Отец, 

пребывающий во Мне, Он творит дела»481. Поэтому «чудеса  
и знамения» были тем, что «Бог сотворил через Него»482. 

Поэтому мы ничего не можем сделать без Него. Он – 

движущая сила, а мы – те, в ком видны результаты, и этот 
увиденный плод засчитывается нам как наш собственный. 

Бог поместил нас в этот мир вместо Христа. Отец – 

хранитель виноградника, корень и основание которого на 
небе, а ветви на земле.  

«Тем прославится Отец Мой, если вы принесете много плода 

и будете Моими учениками»483. Приносимый плод – это «плод 

                                                 
478 Мф. 26:28 
479 Ин. 15:16 
480 Ин. 5:30 
481 Ин. 14:10 
482 Деян. 2:22 
483 Ин. 15:8 
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Духа» (плод Света)484. Поэтому нас увещевают: «Так да светит 

свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела  

и прославляли Отца вашего Небесного»485. Последняя весть, 

которая выходит на передний план, – последнее провоз-
глашение Евангелия, возвещающее о том, что час Божьего 
суда уже наступил, – это весть, призывающая к плодоно-

шению, в таких словах: «убойтесь Бога и воздайте Ему славу, 
ибо наступил час суда Его, и поклонитесь Сотворившему небо  

и землю, и море и источники вод»486. Бог прославляется нами 

только тогда, когда мы приносим плод; и именно Его силой 
мы должны это делать.  

Таким образом, последнее послание человечеству обращает 
особое внимание на Бога как Творца. Когда Господь придет, Его 

слава покроет небеса, объединившись со славой, наполняющей 

землю. Слава Господня должна быть явлена, чтобы всякая плоть 

могла увидеть ее перед приходом Господа: «Глас вопиющего  
в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сделайте  

в степи стези Богу нашему; всякий дол да наполнится, и всякая 
гора и холм да понизятся, кривизны выпрямятся и неровные 

пути сделаются гладкими; и явится слава Господня, и узрит 
всякая плоть [спасение Божие]; ибо уста Господни изрекли 
это»487. Крик «Вот Бог твой!» прозвучит в ушах всех, и они 

будут направлены к вещам, которые Он создал, чтобы увидеть 
это488. Когда они увидят, как сила Божья действует  

в остальном творении, те, кто желает приносить плод во 
славу Божью, убедятся, что Он способен намного сильнее 

действовать в них, чтобы они принесли плод, для которого 

Он их создал.  

                                                 
484 Еф. 5:9 
485 Мф. 5:16 
486 Откр. 14:7 
487 Ис. 40:3-5 
488 Рим. 1:18-20 
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Но несмотря на то, что то, что можно знать о Боге, 

проявляется в людях, и что невидимые вещи Его, даже Его 

вечная сила, ясно открываются в вещах, которые Он создал, 

люди склонны настолько погружаться в себя, что будут ходить 
посреди откровений Его жизни и силы, как слепые. Поэтому Бог 
дал нам память о Себе, чтобы мы помнили о Его чудесных делах 

и о Нем Самом: «Велики дела Господни, вожделенны для всех, 
любящих оные. Дело Его – слава и красота, и правда Его 

пребывает вовек. Памятными соделал Он чудеса Свои; милостив 

и щедр Господь»489. Он говорит: «дал им также субботы Мои, 
чтобы они были знамением между Мною и ими, чтобы знали, 

что Я Господь, освящающий их»490. Это памятование 
сохраняется во всех поколениях. Неделя за неделей суббота 

вновь обращает наше внимание на то, что Бог – Творец всего 

сущего, и что Он творит все очень хорошо. Таким образом, нам 

постоянно напоминают о необходимости возлагать на Него 
свое упование в деле спасения. Он – муж, и Он хранит Свой 

виноградник день и ночь, поливая его каждый миг: «В тот день 
воспойте о нем – о возлюбленном винограднике: Я, Господь, 

хранитель его, в каждое мгновение напояю его; ночью и днем 
стерегу его, чтобы кто не ворвался в него»491.  

«Вы друзья Мои, если исполняете то, что Я заповедую 

вам»492. И что же Он нам заповедует? Приносить плод. Странно, 
что сразу после прочтения первой части этой главы, в которой 

так ясно изложены условия плодоношения и показано, что мы 
сами ничего не делаем, а просто несем плод, который 

порождает в нас жизнь родительской лозы, люди читают этот 

четырнадцатый стих и воображают, что они должны своими 
силами сделать что-то, чтобы зарекомендовать себя  

                                                 
489 Пс. 110:2-4 
490 Иез. 20:12 
491 Ис. 27:2, 3 
492 Ин. 15:14 
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у Господа и завоевать Его дружбу! «Иисус сказал им  

в ответ: вот дело Божие, чтобы вы веровали в Того, Кого  

Он послал»493. Его заповедь для нас исполняется нашим 

доверием к Нему; «Так Авраам поверил Богу, и это вменилось 
ему в праведность»494. 

Без веры невозможно угодить Богу. Авраам, отец наш, 

был оправдан делами, когда принес на жертвенник Исаака, сына 
своего, потому что «вера содействовала делам его, и делами 

вера достигла совершенства? И исполнилось слово Писания: 

“веровал Авраам Богу, и это вменилось ему в праведность, и он 
наречен другом Божиим”»495. Бог был другом Авраама и до 

этого, но Авраам стал другом Бога. Бог – Друг всех людей, 
Друг грешников; но печальный факт заключается в том, что 

очень немногие соглашаются дружить с Богом. У них нет 

доверия к Нему.  

«Тайна Господня – боящимся Его, и завет Свой Он открывает 
им» (Псалом 24:14, синод. перевод), в другом (переводе с анг.): 

«Дружба Господа с боящимися Его; и Он покажет им завет Свой». 
Таковым Он открывает тайны о Себе, которые могут знать 

только те, кто подходит к Нему достаточно близко, чтобы Он 
шептал им на ухо.  

Дружба должна быть взаимной. Друзья обмениваются 

доверием. Иисус говорит: «Я назвал вас друзьями, потому что 
сказал вам все, что слышал от Отца Моего»496. Тот, у кого есть 

друзья, должен проявлять дружелюбие. Если мы хотим 
сохранить дружбу Бога и приобщиться к Его тайнам, мы не 

должны утаивать от Него ничего, что касается нас самих.  

У нас не должно быть от Него никаких секретов. Мы должны 
рассказать Ему все, исповедав все свои грехи. Не то чтобы Он 

                                                 
493 Ин. 6:29 
494 Гал. 3:6 
495 Иак. 2:21-23 
496 Ин. 15:15 
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не знал их, но это доказательство нашей дружбы. Тогда Он 

откроет нам тайну Своего спасения. «Если исповедуем грехи 

наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши 

и очистит нас от всякой неправды»497. Он не предаст нашего 
доверия. Нет; Он не только сокроет наши грехи от посторонних 
глаз в последний день, бросив их в морские глубины так, что, 

хотя их будет искать наш противник, дьявол, обвинитель, они 
не будут найдены498. Более того, Он Сам забудет их499. Какое 

прекрасное побуждение подружиться с Богом! Не медлите, ибо 

ныне время благоприятное; ныне день спасения.  
 

 

                                                 
497 1 Ин. 1:9 
498 Иер. 50:20 
499 Евр. 8:12 
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Глава 18. Чудесное имя. Предательство Христа 

Иоанна 18:1-14 

«Сказав сие, Иисус вышел с учениками Своими за поток 
Кедрон, где был сад, в который вошел Сам и ученики Его. Знал же 
это место и Иуда, предатель Его, потому что Иисус часто 

собирался там с учениками Своими. Итак, Иуда, взяв отряд 
[воинов] и служителей от первосвященников и фарисеев, 

приходит туда с фонарями и светильниками и оружием. Иисус 

же, зная все, что с Ним будет, вышел и сказал им: кого ищете? 
Ему отвечали: Иисуса Назорея. Иисус говорит им: это Я. Стоял 

же с ними и Иуда, предатель Его. И когда сказал им: “это Я”, они 
отступили назад и пали на землю. Опять спросил их: кого 

ищете? Они сказали: Иисуса Назорея. Иисус отвечал: Я сказал 
вам, что это Я; итак, если Меня ищете, оставьте их, пусть 

идут, да сбудется слово, реченное Им: “из тех, которых Ты Мне 
дал, Я не погубил никого”. Симон же Петр, имея меч, извлек его,  

и ударил первосвященнического раба, и отсек ему правое ухо. Имя 
рабу было Малх. Но Иисус сказал Петру: вложи меч в ножны; 
неужели Мне не пить чаши, которую дал Мне Отец? Тогда воины, 

и тысяченачальник, и служители Иудейские взяли Иисуса  

и связали Его, и отвели Его сперва к Анне, ибо он был тесть 
Каиафе, который был на тот год первосвященником. Это был 
Каиафа, который подал совет Иудеям, что лучше одному 
человеку умереть за народ».  

 

Иисус закончил Свою последнюю конфиденциальную 

беседу с учениками. Она была действительно личной,  
и настолько, насколько никогда ранее, ибо предатель Иуда не 

присутствовал при ней. Иисус обращался с Иудой так же, как  
и с другими учениками, так что ни один из них не имел ни 

малейшего представления о его истинном характере; однако 
невозможно, чтобы между ним и Учителем было такое 
тесное общение, какое было между остальными. Иуда 
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постоянно отталкивал Учителя и отвергал Его наставления, в то 

время как остальные, как бы несовершенны они ни были, были 

восприимчивы.  

Слова Иисуса были очень нежными. Он обращался к ним, 
как к «малым детям», и давал им самые утешительные 
обещания. Теперь Он повел их в знакомое место, куда так часто 

приходил вместе с ними.  
«Знал же это место и Иуда». Христос не пытался скрыться. 

Он не хотел прятаться. Он не делал ничего, что могло бы 

привести к предательству и гонениям, но действовал так же, как 
и много раз до этого. Перед крестом действия Иисуса были 

спокойны и величественны, как никогда. Величие, 
достоинство и власть, да, впрочем, и Царственность Человека 

проявились в эту последнюю ночь яснее, чем когда-либо 

прежде.  

«Тогда Иуда, получив отряд воинов и служителей, от 
главных священников и фарисеев, приходит туда с фонарями  

и факелами и оружием. Иисус же, зная все, что с Ним будет, 
вышел и сказал им: кого ищете?»500. 

Только подумайте! Группа воинов с оружием, идущая 
схватить одного безоружного человека, который никогда не 
причинил вреда ни одному живому существу и не стал бы 

сражаться даже в целях самообороны. Должно быть, их мучила 
совесть, которая сделала из них трусов. Но как ни сильны были 

их люди, они были слишком малы и слабы, чтобы достичь своей 
цели, если бы это было состязание сил. Иисуса вели как агнца на 

заклание. Он был Агнцем Божьим, несущим на себе грехи мира, 

но мир не знал этого. Люди не вооружаются оружием, чтобы 
схватить одного агнца.  

А теперь посмотрите, как Иисус предстал перед 
вооруженной толпой. «Кого ищете?» Действительно, уместный 
вопрос. Кого они должны были искать в этом месте и таким 
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образом? Этот вопрос должен был повергнуть каждого из них  
в стыд, но они не устыдились. Они смело ответили: «Иисуса из 
Назарета». Кто же Он, Которого эта вооруженная толпа ищет, 
как будто Он – свирепый отчаянный преступник? Это Иисус из 
Назарета, кроткое Существо, Которое всю Свою жизнь 
творило добро, исцеляло больных, облегчало страдания 
угнетенных и утешало скорбящих. Его нежное прикосновение 
несло в себе только исцеление, ведь Он пришел спасти жизнь, 
а не отнять ее. А теперь они приходят за Ним, словно за 
медведем. В этой глупой и ненужной предосторожности  
и в спокойной смелости Иисуса мы видим исполнение 
Писания: «Нечестивый бежит, когда никто не гонится за ним; 
а праведник смел, как лев»501.  

На вопрос «Кого ищете?» вожди толпы ответили: «Иисуса из 
Назарета»502; на что Иисус ответил: «Я есть Он»503. «Как только 
Он сказал им: “Я есть Он”, они отступили назад и пали на 
землю»504. 

Какая чудесная сила заключалась в этих нескольких словах! 

Возможно, тайна станет яснее, если мы внимательно 

рассмотрим, что же на самом деле сказал Иисус. Обратите 

внимание, что слово «Он» выделено курсивом, что указывает на 

то, что оно является дополнением к тексту. Сами слова Христа, 

записанные на греческом языке, звучат просто: «Я есмь». 

Моисею в пустыне Господь сказал об этом имени: «Бог сказал 

Моисею: Я есмь Сущий. И сказал: так скажи сынам Израилевым: 

Сущий [Иегова] послал меня к вам»505.  Этим именем Иисус 

объявил Себя неверующим иудеям, «Иисус сказал им: истинно, 

истинно говорю вам: прежде нежели был Авраам, Я есмь»506. 
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Теперь наступило время, о котором Он сказал: «Когда вы 

вознесете Сына Человеческого, тогда узнаете, что Я есмь  

(Я есть)». В час Своего предательства и перед Своими 

гонителями Он явил Себя под тем славным именем, под 

которым избавил от рабства сынов Израиля и под которым 

избавляет всех, кто на него уповает. Отвечая им, показывая Себя 

как Того, Кого они хотели предать смерти, Иисус открылся им 

как их Спаситель. Но тогда они были слишком ослеплены, 

чтобы принять это откровение. Тогда никакие доказательства 

не могли повлиять на них, но впоследствии некоторые из тех, 

кто был Его предателями и убийцами, обрели покой, поверив  

в Я ЕСМЬ – Автора жизни.  

В этом благословенном имени заключена удивительная 

сила. Когда Иисус пришел к Своим ученикам в ту бурную ночь 

на море, когда они устали грести против ужасных шансов  

и отчаялись в жизни, Он принес им мужество и спасение словом: 

«Ободритесь; это Я, не бойтесь»507. Это же имя в этот тяжелый 

час стало защитой для Его любимых учеников. Как только Он 

произнес его, вооруженная толпа отступила назад и упала на 

землю, словно пораженная невидимым оружием. Здесь было 

доказательство Божественности Христа, которое должно было 

заставить этих людей отказаться от своей цели. Сила Иисуса 

была явлена в этом случае не только для спасения Его врагов, 

но и для Его учеников.  

Имя Христа было подобно щиту вокруг Него. Оно было 

непроницаемой стеной, надежно защищавшей Его от всех 

врагов. «Князь мира сего» не мог найти к Нему доступа. В Нем 

ничего не было, а значит, не было и предлога, под которым он 

мог бы войти. Произнося это имя, Иисус показывал, что ни 

человек, ни люди не могут лишить Его жизни, но что Он Сам 

добровольно отдает ее.  
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Это имя, обладающее той же защитной силой, мы можем 

взять с собой. Этот маленький случай в саду записан для того, 

чтобы мы знали, что Я ЕСМЬ, Который с нами во все дни, даже 

до конца мира, является нашим щитом против всех нападок 
врага наших душ. Он налагает на нас Свое имя. В это имя мы 
крестимся. И пока мы исповедуем это имя, зная, что Христос 

пришел в нашей плоти, и что теперь не мы живем и не мы 
должны противостоять нападкам сатаны, а Христос, 

живущий в нас, мы можем так же уверенно держать на 

расстоянии рыкающего льва, как Иисус держал на 
расстоянии свирепую толпу. Какой благословенный урок 

донесен до нас в этом простом повествовании!  
«Из тех, которых Ты Мне дал, Я не погубил никого»508. 

Проявляя Свою силу через произнесение слов «Я есмь», Иисус 
обеспечил безопасность Своих учеников. «Возлюбив Своих 
сущих в мире, до конца возлюбил их»509. Здесь мы видим 
доказательство того, что имя Иисуса – это защита. Однако не 
тогда, когда оно используется просто как талисман. «Имя 
Господа – крепкая башня: убегает в нее праведник –  
и безопасен»510. Чтобы оно было защитой, его нужно знать 
как реальность, в которой живет душа. Некоторые люди, 
которые не возрастали в Господе, однажды попытались 
использовать Его имя в своих корыстных интересах,  
и результат оказался для них весьма плачевным (См. Деяния 
19:13-16 «Даже некоторые из скитающихся Иудейских 
заклинателей стали употреблять над имеющими злых духов 
имя Господа Иисуса, говоря: заклинаем вас Иисусом, Которого 
Павел проповедует. Это делали какие-то семь сынов Иудейского 
первосвященника Скевы.  Но злой дух сказал в ответ: Иисуса 
знаю, и Павел мне известен, а вы кто? И бросился на них человек, 
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в котором был злой дух, и, одолев их, взял над ними такую силу, 
что они, нагие и избитые, выбежали из того дома»). 

Во всех Своих испытаниях Иисус никогда не терял из 
виду Своих учеников. Он заботился о них, а не о Себе. Он знал 
обо всем, что должно было обрушиться на Него, но ни на минуту 
не ужаснулся. Он пришел спасти других, пожертвовав Собой, 
и ни разу не забыл о Своей миссии. Душа, менее твердая, чем 
«скала веков», была бы смущена и выведена из равновесия. Но 
Иисус был так же спокоен, как и в доме Лазаря. В час 
величайшего испытания Он продемонстрировал Свою силу 
сохранить всех, кто бежит к Нему за убежищем.  

«Симон же Петр, имея меч, извлек его, и ударил первосвя-
щеннического раба, и отсек ему правое ухо. Имя рабу было Малх. 
Но Иисус сказал Петру: вложи меч в ножны; неужели Мне не 
пить чаши, которую дал Мне Отец?»511.  

Иисус сказал Своим ученикам, да и нам тоже: «А Я говорю 
вам: не противься злому»512, и здесь Он показал, что Его слова 
следует воспринимать в их самом простом значении. Если  
и было в мире место, где право угнеталось силой, то это 
было здесь. Если когда-либо в этом мире меч выхватывался 
за правое дело, то это было именно то время; и все же Иисус 
обличил Петра. Из этого случая нельзя извлечь ничего другого, 
кроме того, что нет таких обстоятельств, при которых 
применение оружия войны было бы оправдано. Такие рас-
суждения, как приведенные ниже, мы находим очень частыми  
и занимающими видное место в религиозных журналах:  
«В крайнем случае, когда оскорбление было нанесено необосно-
ванно, когда обязательства чести были преднамеренно откло-
нены, и когда все ресурсы мирной дипломатии были исчерпаны, 
ни одна уважающая себя нация не будет найдена не готовой 
поддерживать свое достоинство и отстаивать свои права путем 
обращения к оружию».  
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Пусть это послужит уроком для тех наций и народов,  

у которых нет иного способа поддержания чести и достоинства, 

кроме того, который свойственен животным. Иисус показал, что 

есть лучший способ сохранить свое достоинство. Его 
оскорбляли, над Ним издевались, но никогда исконное 
достоинство Его характера не проявлялось и не сияло так 

ярко и победоносно, как тогда, когда Он упрекал Петра  
в использовании меча. Безоружный, Он стоял перед толпой 

вооруженных людей и показывал, что Он их Господин. Каждый 

христианин, который действительно является таковым, имеет 
те же доспехи, что и Он. Прочитайте Ефесянам 6:13: «Для сего 

приимите всеоружие Божие, дабы вы могли противостать  
в день злый и, все преодолев, устоять». Поэтому для назы-

вающих себя христианами людей взять в руки меч для 

самообороны или с какой-либо другой целью – значит 

признать, что они ничего не знают о «силе имени Иисуса».  
В Своем наставлении ученикам Иисус также сказал: 

«Любите врагов ваших, благословляйте проклинающих вас»513. 
Здесь Он ещё дал и практическую иллюстрацию этого учения. 

Он не только осудил Петра за его жестокость по отношению 
к слуге первосвященника, но и снова показал, что пришел 
спасти, а не погубить. Он уже был в руках толпы (Мк. 14:46, 47: 

«А они возложили на Него руки свои и взяли Его»), когда 
ретивый Петр нанес Ему рану, но Он мягко отстранил одну руку, 

одновременно вежливо сказав, как бы извиняясь за то, что, 
казалось, сопротивлялся им, чтобы оказать им любезность: 

«Потерпите до сих пор»514, и, коснувшись уха слуги, исцелил его. 

Может ли Божественная доброта быть проявлена более 
поразительно? Воистину, этот Человек был Спасителем мира.  

Здесь мы можем остановиться и поразмышлять. Это всего 
лишь краткое повествование, которое мы изучали, но оно сияет 
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Божественным светом. Нужно сказать еще только одно: 
«Помыслите о Претерпевшем такое над Собою поругание от 
грешников, чтобы вам не изнемочь и не ослабеть душами 
вашими»515. 

Отречение от Господа 

Иоанна 18:15-27 

«За Иисусом следовали Симон Петр и другой ученик; ученик 
же сей был знаком первосвященнику и вошел с Иисусом во двор 
первосвященнический. А Петр стоял вне за дверями. Потом 
другой ученик, который был знаком первосвященнику, вышел,  
и сказал придвернице, и ввел Петра. Тут раба придверница 
говорит Петру: и ты не из учеников ли Этого Человека? Он 
сказал: нет. Между тем рабы и служители, разведя огонь, 
потому что было холодно, стояли и грелись. Петр также стоял 
с ними и грелся. Первосвященник же спросил Иисуса об учениках 
Его и об учении Его. Иисус отвечал ему: Я говорил явно миру;  
Я всегда учил в синагоге и в храме, где всегда Иудеи сходятся,  
и тайно не говорил ничего. Что спрашиваешь Меня? спроси 
слышавших, что Я говорил им; вот, они знают, что Я говорил. 
Когда Он сказал это, один из служителей, стоявший близко, 
ударил Иисуса по щеке, сказав: так отвечаешь Ты первосвя-
щеннику? Иисус отвечал ему: если Я сказал худо, покажи, что 
худо; а если хорошо, что ты бьешь Меня? Анна послал Его, 
связанного к первосвященнику Каиафе. Симон же Петр стоял  
и грелся. Тут сказали ему: не из учеников ли Его и ты? Он отрекся 
и сказал: нет. Один из рабов первосвященнических, родственник 
тому, которому Петр отсек ухо, говорит: не я ли видел тебя  
с Ним в саду? Петр опять отрекся; и тотчас запел петух».  

 
Иисус пострадал, когда Его схватили вооруженные люди, 

которых привел Иуда. Его связали и повели на издевательский 
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суд. Ученики утверждали, что ничто не может побудить их 

оставить Христа; но это было потому, что они не знали, что их 

ждет. Они были уверены, что не оставят Того, Кто так нежно 

заботился о них и проявил Себя столь могущественным для 
освобождения. Они не могли представить Его ни в каком другом 
состоянии, кроме того, в котором видели, как Он ходит, 

рассеивая благословения повсюду. Более того, они думали  
о том, что Он возьмет царство Себе, изгонит римлян, исправит 

злоупотребления, вкравшиеся в иудейское священство, и будет 

царствовать в пышности и величии. Но теперь они увидели, что 
Его связали и ведут без сопротивления с Его стороны; и хотя 

они были свидетелями силы простых слов «Я ЕСМЬ», которые 
Он произносил, они не смогли противостоять ошеломляющему 

шоку от Его захвата, и «оставив Его, все бежали»516.  

Даже Петр, который наиболее ревностно заявлял о своей 

преданности Учителю и был достаточно храбр с мечом, не смог 
сохранить мужество перед лицом очевидного поражения 

Учителя и бежал вместе с остальными; но, когда он обнаружил, 
что толпа довольна тем, что схватила Иисуса, что они гонятся 

только за Пастырем, а не за овцами, он повернул назад  
и «следовал издали»517. 

Мы можем быть уверены, что не простое любопытство 

побудило Петра последовать за Иисусом. Он испытывал 
сильную любовь к Иисусу, как и другие ученики. Правда, они 

еще не достигли той совершенной любви, которая изгоняет 
всякий страх, но тем не менее они любили Его, хотя и бежали  

в ужасе.  

Иоанн был знаком с первосвященником и поэтому имел 
свободный доступ во дворец. Петр был остановлен у дверей, 

но благодаря влиянию Иоанна был впущен. Когда он проходил 
внутрь, девушка (ред. рабыня), придержавшая дверь, узнала его 
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или подумала, что узнала, спросила: «и ты не из учеников ли 

Этого Человека?» Петр ответил: «Нет»518. 

Любовь Петра к Учителю заставляла его желать быть как 

можно ближе к Нему, ибо ему не терпелось узнать, чем все 
закончится. Однако это было опасное время, и он не хотел 
подвергать себя опасности, показывая, что очень заинтересован 

в этом деле. Поэтому он присоединился к группе слуг  
и служителей, которые стояли вокруг костра, греясь, «Петр 

также стоял с ними и грелся»519. 

Нетрудно представить себе состояние ума Петра. Сильно 
опасаясь за свою безопасность и в то же время тревожась за 

Иисуса, он вынужден был из-за страха казаться одним из 
равнодушных людей у костра, слушать их грубые шутки  

и распущенные сплетни, к которым он не мог бы 

присоединиться, даже если бы его ум не был отвлечен 

тревожными мыслями об Учителе, и в то же время он был 
вынужден казаться собеседником в разговоре, в котором он не 

был заинтересован и не принимал никакого участия, напрягая 
слух, чтобы услышать, что происходит между Иисусом и Его 

безжалостными гонителями. Это было не самое приятное 
положение, в котором он оказался. Всегда нелегко играть 
двойную роль, а в данном случае обстоятельства делали это 

вдвойне трудным. Кроме того, Петр не был лицемерным по 
натуре, но был прямым и откровенным. Сейчас им владел страх.  

Но скрыть свою личность Петру не удалось. Более того, 
скорее всего, сами его попытки сделать это еще больше 

усложнили ему задачу. Он не был одним из неравнодушных 

людей и не мог заставить себя казаться таковым. Ему было не 
по себе. Он не мог скрыть глубокого чувства, которое 

испытывал, и эта неловкость не могла не привлечь к нему 
внимания окружающих, когда он «стоял и грелся». «Тут сказали 
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ему: не из учеников ли Его и ты? Он отрекся и сказал: нет»520. 

Это было второе отречение от Христа в тот вечер. 

Однако это был еще не конец. Сами слова, в которых Петр 

отрекся от Господа, послужили тому, что он показал себя одним 
из Его учеников. Иисус был известен как пророк из Галилеи,  
и Его ученики тоже были галилеянами, которые говорили  

с акцентом, заметно отличавшимся от акцента жителей Иудеи  
и Иерусалима. Поэтому «стоявшие тут опять стали говорить 

Петру: точно ты из них; ибо ты Галилеянин, и наречие твое 

сходно»521. Но чем больше он отрицал, тем больше к нему 
приковывалось внимание. И «Один из рабов первосвящен-

нических, родственник тому, которому Петр отсек ухо, говорит: 
не я ли видел тебя с Ним в саду?»522. 

Это приводило Петра в тесное окружение. Он не только 

подвергался опасности из-за своей связи с Иисусом, но и мог 

пострадать из-за своего необдуманного рвения в саду. 
Родственник раненого мог быть склонен отомстить, если бы 

вина была возложена на Петра. Поэтому вдвойне испуганный 
Петр начал проклинать и ругаться, говоря: «Он же начал 

клясться и божиться: не знаю Человека Сего, о Котором 
говорите»523. Увы, как все изменилось по сравнению с верным 
Петром в верхней горнице в любовном общении с Иисусом за 

несколько часов до этого.  
Все это записано для нашего обучения; но, к сожалению, мы 

слишком часто пропускаем этот урок. Легче порицать трусость 
Петра, чем избежать ее. Петр – не единственный ученик, 

отрекшийся от Господа. Фактически, бегство одиннадцати, 

когда Иисус был связан, само по себе было молчаливым 
отречением от Него. Отречение Петра было более явным, чем  
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у остальных, но это был лишь естественный результат его 

хвастливого исповедания верности: «если и все соблазнятся  

о Тебе, я никогда не соблазнюсь»524. 

Более того, то, что Петр использовал меч, привело его  
в замешательство. Если бы он не прибегал к насилию, у него 
не было бы особых причин для страха. Людям часто 

аплодируют за храбрость, которую они проявляют, защищая 
правоту или то, что они считают правотой, с помощью боевого 

оружия. Но такая защита, как бы рьяно она ни велась, на самом 

деле может быть лишь проявлением трусости. Гораздо больше 
храбрости требуется для того, чтобы спокойно страдать, чем 

для того, чтобы яростно отражать нападение. Спокойное 
перенесение травм – гораздо лучшее выражение настоя-

щей ревности по Христу, чем громкие заявления  

и энергичные удары.  

Здесь содержится истина, которая требует особого 
внимания в настоящее время. Если бы каждое христианское 

собрание могло иметь перед собой этот урок. Едва ли найдется 
собрание без резолюций, осуждающих то или иное зло. 

Религиозные лидеры становятся почти неистовыми в своем 
страстном обличении людей и мер, которые, как им кажется, 
являются верными, но которые на самом деле могут быть 

противоположны Христу и христианству. Они соревнуются друг 
с другом в сильных выражениях верности христианству  

и ненависти к злодеяниям. Но, когда им лично предстоит 
испытание пострадать в одиночестве и неизвестности ради 

истины, они слишком часто готовы пойти на компромисс. 

Хорошо смело говорить в защиту истины, но лучше 
придерживаться истины и ничего не говорить, чем говорить  

о ней сильными словами и не жить ею.  
В Послании к Титу 1:16 мы читаем о некоторых, «Они 

говорят, что знают Бога, а делами отрекаются». Это происходит 
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каждый раз, когда считающий себя исповедующим Христа 

последователь делает то, что не соответствует характеру 

Христа, «все вы, во Христа крестившиеся, во Христа 

облеклись»525. Независимо от того, пережил ли человек этот 
опыт в реальности или нет, акт крещения указывает на то, что 
он отдает себя Христу; да, более того, он откладывает свою 

собственную жизнь и принимает жизнь Христа, так что уже 
не он, а Христос живет и ходит среди людей. Ветхий человек 

объявляется мертвым, а новый человек, который занимает его 

место, – это Человек Христос Иисус. Поэтому он называет себя 
именем Христа – христианином. И пока он заявляет о себе как  

о христианине, он всем своим поведением говорит: «Так 
поступает Христос; таков характер Христа». Но если он делает 

то, что не соответствует характеру Иисуса из Назарета, то он 

отрекается от Него так же, как Петр, и его вина может быть даже 

больше, чем вина Петра.  
Человек может отречься от Христа, даже если он не 

произносит ни слова. То, что Петр общался с грубой, 
бесчувственной толпой в зале суда, само по себе было 

отречением от Христа. Не то чтобы было плохо общаться  
с грешниками; Иисус Сам так поступал. Он входил к мытарям  
и грешникам и ел с ними. Но нужно помнить, что, когда Иисус 

общался с грешниками, Он не пытался создать впечатление, 
что Он один из них. Он общался с ними, чтобы Своей добротой 

и Своим примером привлечь их к лучшей жизни. И хотя Его 
поведение было таким, что они могли общаться с Ним  

в привычной обстановке, однако, когда Он больше всего казался 

одним с ними, всегда было видно, что Он сильно отличается от 
них. Стоять в толпе или сидеть в собрании, где грубые шутки  

и грубые разговоры, а возможно, и поношение того, что хорошо 
и чисто, показывают, что эти люди – враги Христа, – это значит 
отрицать Его, даже если не произносить ни слова. Если само 
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присутствие не является обличением греха, то оно 

потворствует ему, а это уже отречение от Христа. «Блажен 

муж, который не ходит на совет нечестивых и не стоит на пути 

грешных и не сидит в собрании развратителей, но в законе 
Господа воля его, и о законе Его размышляет он день и ночь!»526. 

Именно казнь на кресте заставила учеников бежать, а Петра 

– отречься от Господа. Не потому, что они меньше любили 
Христа, а потому, что неожиданно оказались лицом к лицу  

с состоянием, на которое не рассчитывали. Следуя за Христом, 

они не принимали во внимание позор креста. Иисус 
неоднократно говорил им об этом, чтобы они были готовы  

к этому времени, но они не поняли Его слов. Они не посчитали 
цену. Они были готовы принять Иисуса как Царя, даже 

несмотря на то, что Он был в нищете, Его ненавидели  

и отвергали священники и старейшины, потому что Его сила 

была зримо явлена перед ними. Но они так и не узнали, что 
Бог выбирает то, чего нет (то, что незначимо), чтобы свести 

на нет то, что есть (то, что значимо). Поэтому, когда в руках 
толпы и на кресте Иисус, казалось, был лишен всякой силы, 

они потерпели неудачу.  
Если мы не хотим повторить этот провал, мы должны 

предусмотреть крест в нашей жизни. Мы не должны 
повторять, что раз быть христианином – значит иметь имя, 
превосходящее имена царей земли, то, следовательно, мы 
всегда будем пользоваться большим уважением из-за нашего 
исповедания. Мы должны помнить, что мир находится  
в смертельной оппозиции к Христу и что мир никогда не 
обратится. «Итак, кто хочет быть другом миру, тот становится 
врагом Богу»527. Поэтому не может быть более явного 
отречения от Христа, чем уподобление миру или видимость 
уподобления миру, «и не сообразуйтесь с веком сим, но 
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преобразуйтесь обновлением ума вашего»528. Знайте, что то, что 
высоко ценится в мире, мерзость для Господа; и что «незнатное 
мира и уничиженное и ничего не значащее избрал Бог»529. Крест 
Христа, на который мир смотрит с презрением, – это сила 
Божья. Поэтому «огненного искушения, для испытания вам 
посылаемого, не чуждайтесь, как приключения для вас 
странного»530. Исповедание Христа означает несоответствие 
миру; и те, кто исповедует Его в Его уничижении, будут 
признаны Им, когда Он придет в Своей славе. Поэтому пусть 
нашей искренней молитвой будет: «А я не желаю хвалиться, 
разве только крестом Господа нашего Иисуса Христа, которым 
для меня мир распят, и я для мира»531.  

Царь перед судом 

Иоанна 18:28-40 

«От Каиафы повели Иисуса в преторию. Было утро; и они не 

вошли в преторию, чтобы не оскверниться, но чтобы [можно 

было] есть пасху. Пилат вышел к ним и сказал: в чем вы 

обвиняете Человека Сего? Они сказали ему в ответ: если бы Он 

не был злодей, мы не предали бы Его тебе. Пилат сказал им: 

возьмите Его вы и по закону вашему судите Его. Иудеи сказали 

ему: нам не позволено предавать смерти никого, – да сбудется 

слово Иисусово, которое сказал Он, давая разуметь, какою 

смертью Он умрет. Тогда Пилат опять вошел в преторию,  

и призвал Иисуса, и сказал Ему: Ты Царь Иудейский? Иисус 

отвечал ему: от себя ли ты говоришь это, или другие сказали 

тебе о Мне? Пилат отвечал: разве я Иудей? Твой народ  

и первосвященники предали Тебя мне; что Ты сделал? Иисус 

отвечал: Царство Мое не от мира сего; если бы от мира сего 
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было Царство Мое, то служители Мои подвизались бы за Меня, 

чтобы Я не был предан Иудеям; но ныне Царство Мое не отсюда. 

Пилат сказал Ему: итак, Ты Царь? Иисус отвечал: ты говоришь, 

что Я Царь. Я на то родился и на то пришел в мир, чтобы 

свидетельствовать об истине; всякий, кто от истины, слушает 

гласа Моего. Пилат сказал Ему: что есть истина? И, сказав это, 

опять вышел к Иудеям и сказал им: я никакой вины не нахожу  

в Нем. Есть же у вас обычай, чтобы я одного отпускал вам на 

Пасху; хотите ли, отпущу вам Царя Иудейского? Тогда опять 

закричали все, говоря: не Его, но Варавву. Варавва же был 

разбойник».  

 

На протяжении всей Своей земной жизни Иисус пользо-

вался царской властью и проявлял Себя как Царь. В нескольких 

случаях Его приветствовали как Царя, как, например, Нафанаил: 

«Ты Царь Израилев»532 и народ, когда Он въезжал в Иерусалим: 

«Осанна! благословен грядущий во имя Господне, Царь 

Израилев!»533. Но этот случай был единственным, когда Он 

открыто заявил о Себе как о Царе. Когда Пилат спросил Его: «Ты 

Царь?», Иисус ответил: «Ты говоришь, что Я Царь»534. И затем, 

сказав: «Царство Мое не от мира сего»535, Он открыто заявил  

о Своем царствовании.  

Иисус был обвинен Пилатом как заговорщик против 

римского правительства и опасный для его мира. Когда 

Пилат попытался отпустить Его, «Иудеи же кричали: если 

отпустишь Его, ты не друг кесарю; всякий, делающий себя 

царем, противник кесарю»536. Но Иисус разрушил силу этого 

обвинения, объявив, что Его Царство не от мира сего, и заявив, 
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что, поскольку оно не от мира сего, Его слуги не будут 

сражаться.  

Отдавая Иисуса Пилату, иудейские правители ясно дали 
понять, что у них нет против Него никаких реальных 
обвинений. Когда Пилат спросил: «В чем вы обвиняете Человека 
Сего?»537, они ответили и сказали ему: «Если бы Он не был 
злодей, мы не предали бы Его тебе»538. Это то же самое, как если 
бы человека привели в суд, и когда судья спросил бы, какие 
обвинения против него выдвинуты, его обвинители 
довольствовались бы только тем, что сказали бы судье 
следующее: «Он плохой человек». Говоря так, иудеи фактически 
признавали, что ничего не имеют против Него, и что Пилат 
должен сам выяснить характер преступления Иисуса, допросив 
Его. Но Пилат, осмотрев Иисуса, сказал: «я не нахожу в Нем 
никакой вины»539. Более того, Иисус прямо отказался от каких-
либо замыслов против власти римского правительства.  

Стихи 36 и 37 определяют характер Царства Христа и Его 
подданных. Он – Царь, но Его Царство не от мира сего. Объявляя 
Пилату, что Он Царь, Он сказал: «Я на то родился и на то пришел 
в мир, чтобы свидетельствовать об истине; всякий, кто от 
истины, слушает гласа Моего». Он – Царь истины, потому что 
Он – истина, а значит, истинный царь. И поскольку царь – это 
тот, кто выше всех, то тот, кто есть истина, должен быть царем; 
потому что истина – это то, что выше всех, и что возвышается 
над всеми, как бы сильно она ни была принижена.  

Истина – это то, что есть; то, что пребывает вечно. Бог есть 

истина. Истина не может быть уничтожена. «И мир проходит,  

и похоть его, а исполняющий волю Божию пребывает вовек»540. 

Эти факты, взятые вместе с высказыванием Христа, доказы-
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вают, что мир сей и истина противостоят друг другу; и это 

видно из самого факта, что, когда Христос был на суде, мир был 

против истины. Но мир проходит, а истина не может пройти. 

Поэтому мы видим, что мир всегда противостоит истине,  

а значит, всегда противостоит Христу. Мир распинает Христа 

сегодня, как Он был распят от основания мира. И именно 

крестом Христовым мы распяты для мира, а мир для нас541.  

Христос – Князь мира542. Он Сам есть мир543. Он пришел 

 и проповедовал мир544. Он правит миром545. Именно «миром 

Божьим, который превыше всякого ума», Христос хранит Своих 

подданных546. В беседе со Своими учениками в ту самую ночь, 

когда Его предали, Он сказал: «Сие сказал Я вам, чтобы вы имели 

во Мне мир. В мире будете иметь скорбь; но мужайтесь:  

Я победил мир»547. Поэтому все последователи Христа имеют 

мир и хранят его, независимо от того, сколько войн и бед 

происходит в мире. Иисус завоевал мир не войной, а миром,  

и только те, кто полностью отказывается от борьбы, могут 

завоевать мир. Когда исповедующие Христа последователи 

берут в руки плотское оружие, они могут быть обращены  

в бегство; более того, само взятие оружия – это их 

поражение. Но совершенно невозможно победить человека, 

который упорно и последовательно ради Христа отказы-

вается сражаться. Пока он сохраняет свою стойкость, он 

победитель.  

Христос говорит, что если бы Его Царство было от мира сего, 

то Его слуги сражались бы; но Он Сам всего за несколько часов 
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до этого резко упрекнул Петра в том, что тот выхватил меч,  

и Иисус исцелил нанесенную им рану. Поэтому, когда кто-либо 

использует боевое оружие, он показывает, что либо не 

понимает природы Царства Христа, либо не причисляет 

себя к Его последователям. Тот, кто сражается, показывает 

себя слугой не Христа, а другого господина, а никто не может 

служить двум господам.  

Царство Христа не от мира сего. Оно имеет совершенно 
иную природу, чем мир, и мир противостоит ему, Христу и Его 

последователям. Иисус сказал: «Если мир вас ненавидит, знайте, 
что Меня прежде вас возненавидел. Если бы вы были от мира, 
то мир любил бы свое; а как вы не от мира, но Я избрал вас от 

мира, потому ненавидит вас мир»548. Это ясно показывает, что 
мир противится Царству Христа и ненавидит его, потому что 

оно не от мира сего. Отсюда следует, что невозможно быть 
подданными мирских царств и в то же время подданными 
Царства Христа.  

Кто-то, не подумав, может объявить это анархией; но это 

будет только потому, что он не учитывает природу Царства 

Христа. Сам Христос был осужден как анархист, потому что 

князья мира сего не понимали; а если бы они понимали, то не 

распяли бы Господа славы549. Последователи Христа никогда 

не могут быть анархистами, потому что закон Божий 

находится в их сердцах. Они представляют собой высший тип 

послушания закону. Они совершенные хранители совершен-

ного закона. Более того, хотя они и не считают себя подданными 

этого мира, они действительно самые лучшие подданные, 

поскольку без сопротивления подчиняются даже самым 

несправедливым законам. Праведников осуждают и убивают, 

но они не сопротивляются550. Поэтому лучшие подданные, 
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которых может иметь любой земной правитель, – это те, кто 

исповедует Христа и является подданным только Христа,  

а не мира. Однако земные правительства, как правило, не 

знают этого, и поэтому люди, чье присутствие способствует 

силе и стабильности правительства, подвергаются 

дискриминации и гонениям.  

Царство Иисуса не от мира сего, но оно превосходит этот 

мир. Будучи от истины, оно является вечным владычеством. 

Христос поставлен одесную Бога на небесах, превыше всякого 

начальства, и власти, и силы, и могущества, и господства551. Но 

это место принадлежало Ему по праву еще тогда, когда Он был 

здесь, на земле. Ведь в разговоре с Никодимом Он объявил, что 

«Сын Человеческий, сущий на небесах»552. Царь вселенной 

предстал перед земным судом и земным судьей; перед судом  

о Своем праве править. Он показал Свое право править там, как 

и везде, свидетельствуя об истине.  

Но как Иисус сидит одесную Бога на небесах, превыше 

всякого начальства, силы, власти и господства, так и всех 

верующих в Него Бог воскресил и посадил вместе со Христом на 

небесах553. Он «возлюбившему нас и омывшему нас от грехов 

наших Кровию Своею и соделавшему нас царями и священ-

никами Богу и Отцу Своему»554. Поэтому все подданные 

Христа – цари гораздо более высокого ранга, чем все земные 

цари. Им дана такая же власть над народами, как и Самому 

Христу555. Все призваны быть свидетелями вместе со Христом. 

Бог говорит: «Вы – свидетели Мои... и Раб Мой, которого  

Я избрал»556. «Но вы – род избранный, царственное священство, 
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народ святой, люди, взятые в удел, дабы возвещать совер-

шенства Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет»557. 

Как Христос Царь предстал перед судом, так и все Его 
последователи находятся на суде в этом мире. Суд постоянно 

назначается, дело всегда рассматривается, а свидетели всегда 
находятся под присягой. Если они верные и истинные 
свидетели, как и их Учитель558, то они действительно цари  

и никогда не будут побеждены, даже если будут осуждены. 

Благодаря мирной силе простой непоколебимости истины 

последователи Христа будут признаны даже миром как 
обладающие силой, превышающей силу всего мира.  

Однако они, подобно Христу, будут причислены к наруши-
телям закона, ибо печально, что «И суд отступил назад, и правда 
стала вдали, ибо истина преткнулась на площади, и честность 

не может войти. И не стало истины, и удаляющийся от зла 
подвергается оскорблению. И Господь увидел это, и противно 

было очам Его, что нет суда»559. Тем не менее, хотя истина может 

быть осмеяна как непрактичная, а ее приверженцы подверг-

нуты насмешкам, гонениям и даже смерти, и будет казаться, что 
заблуждение торжествует, все же истина возвысится над всем, 
как Христос, хотя над Ним насмехались, предали смерти как 

злодея и считали ничем, но Он восстал и занял Свое место на 

престоле Божьем. И никогда Он не был более великим, чем в тот 
момент, когда Его жизнь была обменена на жизнь убийцы. Его 
унижение и позор стали Его славой. Его слабость стала Его 

силой, а проклятие креста стало средством, с помощью 

которого Он был вознесен на небо, чтобы благословить 
вселенную.  
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Глава 19. Законченная работа 

Иоанна 19:17-30 

«И, неся крест Свой, Он вышел на место, называемое Лобное, 
по-еврейски Голгофа; там распяли Его и с Ним двух других, по ту 
и по другую сторону, а посреди Иисуса. Пилат же написал  
и надпись, и поставил на кресте. Написано было: “Иисус Назорей, 
Царь Иудейский”. Эту надпись читали многие из Иудеев, потому 
что место, где был распят Иисус, было недалеко от города,  
и написано было по-еврейски, по-гречески, по-римски. Первосвя-
щенники же Иудейские сказали Пилату: не пиши: “Царь 
Иудейский”, но что Он говорил: “Я Царь Иудейский”. Пилат 
отвечал: что я написал, то написал. Воины же, когда распяли 
Иисуса, взяли одежды Его и разделили на четыре части, 
каждому воину по части, и хитон; хитон же был не сшитый,  
а весь тканый сверху. Итак сказали друг другу: не станем 
раздирать его, а бросим о нем жребий, чей будет, – да сбудется 
реченное в Писании: “разделили ризы Мои между собою и об 
одежде Моей бросали жребий”. Так поступили воины. При кресте 
Иисуса стояли Матерь Его и сестра Матери Его, Мария 
Клеопова, и Мария Магдалина. Иисус, увидев Матерь и ученика, 
тут стоящего, которого любил, говорит Матери Своей: Жено! 
се, сын Твой. Потом говорит ученику: се, Матерь твоя! И с этого 
времени ученик сей взял Ее к себе. После того Иисус, зная, что уже 
все совершилось, да сбудется Писание, говорит: жажду. Тут 
стоял сосуд, полный уксуса. [Воины], напоив уксусом губку  
и наложив на иссоп, поднесли к устам Его. Когда же Иисус вкусил 
уксуса, сказал: совершилось! И, преклонив главу, предал дух».  

 
Иисуса судили, признали невиновным и приговорили  

к смерти. Он был осужден за то, что был Сыном Божьим. 
Иудеи кричали: «мы имеем закон, и по закону нашему Он 
должен умереть, потому что сделал Себя Сыном Божиим»560;  
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и все же сам закон был полон заявлений о том, что Бог 
заботится о них как о сыновьях, и полон заявлений, что Он 
желает быть их Отцом, и чтобы они поступали с Ним как 
сыновья. Иисус был осужден за то, что был тем, кем все 
должны были быть, но не были.  

Мир не знал Иисуса как Сына Божьего. Он родился от семени 
Давидова по плоти, но воскресением из мертвых был объявлен 
Сыном Божьим с силой по Духу святости, «о Сыне Своем, 
Который родился от семени Давидова по плоти и открылся 
Сыном Божиим в силе, по духу святыни, через воскресение из 
мертвых, о Иисусе Христе Господе нашем»561. Он не стал Сыном 
Божьим по воскресении из мертвых, но воскресение стало 
доказательством, демонстрацией того, что Он был таковым. 
Он был Сыном Божьим на протяжении всей Своей жизни до 
распятия, как и сейчас, но воскресение стало доказа-
тельством этого. Так и со всеми, кто является истинным Его 
поклонником. «Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы 
нам называться и быть детьми Божиими. Мир потому не знает 
нас, что не познал Его. Возлюбленные! мы теперь дети Божии; 
но еще не открылось, что будем. Знаем только, что, когда 
откроется, будем подобны Ему, потому что увидим Его, как Он 
есть»562. Учитывая это, мы не должны удивляться, если 
получим от мира такое же отношение, какое получил Он.  

«И, неся крест Свой, Он вышел на место, называемое Лобное, 
по-еврейски Голгофа; там распяли Его и с Ним двух других, по 
ту и по другую сторону, а посреди Иисуса»563. Он мог отказаться 
нести крест, если бы захотел, и никто не мог принудить Его. Он 
«претерпел крест, пренебрегши посрамление»564. Если мы 
являемся Его истинными последователями, мы также будем 
смиренно переносить то, что на нас возлагается. Как часто, 
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напротив, мы не только отказываемся нести то, чего можем 
избежать, но и боимся и жалуемся на бремя и испытания, 
которых не можем избежать. Тем самым мы не только 
показываем, что мы не Его ученики, но что мы совершенно не 
желаем быть Его последователями.  

Иисус мог избежать креста, только отрекшись от Своей 
миссии, так и мы можем отказаться от креста, только 
отрекшись от Него. Есть тысячи способов, которыми мир 

распнет нас, если мы действительно намерены быть 

последователями Иисуса. Среди этих способов не последнее 

место занимают насмешки, легкая жалость к таким непрак-
тичным фанатикам, удивление, что мы должны довольст-

воваться тем, что зарываем свои таланты, и льстивые 
приглашения «улучшить наше положение». Найдется 
немало ложных искушений заняться чем-то, что мир заставил 

бы нас считать вполне соответствующим нашей профессии, но 
в глубине души мы знаем, что это не так. Мы отвергаем крест 

Христа и отрекаемся от Него, либо отказываясь от истины, либо 
поступая вопреки ее чистоте и простоте.  

«Пилат же написал и надпись, и поставил на кресте. 
Написано было: Иисус Назорей, Царь Иудейский. Эту надпись 
читали многие из Иудеев, потому что место, где был распят 

Иисус, было недалеко от города, и написано было по-еврейски, 

по-гречески, по-римски. Первосвященники же Иудейские 
сказали Пилату: не пиши: Царь Иудейский, но что Он говорил:  
Я Царь Иудейский. Пилат отвечал: что я написал, то написал»565. 

Это был сильный удар по гордыне священников, и Пилат 
получил лишь слабое удовлетворение от этого дела.  

Было ли это подходящее название для креста, или же это 
клевета, которую Пилат с готовностью возвел на крест, чтобы 
насолить иудеям? Небольшое размышление убедит любого, что 
это была простая истина. Иисус был и остается Царем 
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Иудейским. Когда Нафанаил приветствовал Его словами: 
«Равви! Ты Сын Божий, Ты Царь Израилев»566, Иисус принял это 
без упреков и комментариев. В этом двойном титуле не было 
ничего нелепого. Будучи Сыном Божьим, Он также был Царем 
Израиля, потому что Бог-Отец даже нам в этом веке дает знать 
о Себе как о Боге Авраама, Исаака и Иакова, и только в их семени 
должны были благословляться все семьи земли. Он всегда 
объявлял Себя Сыном Давидовым, и Ангел, возвестивший 
Марии о Его рождении, сказал: «Он будет велик и наречется 
Сыном Всевышнего, и даст Ему Господь Бог престол Давида, 
отца Его; и будет царствовать над домом Иакова во веки,  
и Царству Его не будет конца»567. 

Отсюда следует, что все подданные Царства Христа 
должны быть евреями (ред. в духовном смысле). Все 
истинные христиане – евреи. Нигде Христос не назван 
Царем язычников. Все язычники «отчуждены от общества 
Израильского, чужды заветов обетования, не имели надежды  
и были безбожники в мире»568. Все христиане должны 
перестать быть язычниками и стать евреями. Тогда Христос 
действительно станет их Царем. «Спасение – от иудеев»569. 
Поэтому пусть никто не пренебрегает той частью Писания, 
которая была посвящена, прежде всего, иудеям. В ней мы 
находим спасение и вечную жизнь.  

«Воины же, когда распяли Иисуса, взяли одежды Его  
и разделили на четыре части, каждому воину по части, и хитон; 
хитон же был не сшитый, а весь тканый сверху. Итак сказали 
друг другу: не станем раздирать его, а бросим о нем жребий, 
чей будет, – да сбудется реченное в Писании: разделили ризы 
Мои между собою и об одежде Моей бросали жребий. Так 
поступили воины»570. 
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Так же должно быть и с последователями Христа, когда они 

станут совершенными Его представителями. Причина, по 

которой это не делается сейчас, заключается в том, что, хотя  

и есть истинные последователи Иисуса, в которых в совер-
шенстве воспроизводится Его жизнь, их так мало, что они не 
привлекают внимания. В церкви в целом жизнь Иисуса не 

проявляется. Среди подавляющего большинства испове-
дующих Христа любой, кто должен быть таким же, каким был 

Христос в мире, будет считаться глупцом и фанатиком,  

и таким образом будет осуждаться как Сам Иисус. Люди 
считают себя последователями Христа, хотя знают, что 

поступают не так, как Он; но они объясняют это несоответствие 
и удовлетворяют свою совесть, говоря, что времена сейчас не те, 

что были тогда; обстоятельства настолько изменились, что 

христианство вынуждено приспосабливаться к ним; но 

принцип тот же. Это всего лишь заблуждение дьявола. Мир 
сейчас такой же, как и тогда, и Иисус Христос точно такой же. 

Поэтому, когда жизнь Иисуса в совершенстве воспроизведется 
 в Его последователях, они разделят Его страдания и унижения. 

«Ученик не выше учителя, и слуга не выше господина своего: 
довольно для ученика, чтобы он был, как учитель его, и для 
слуги, чтобы он был, как господин его. Если хозяина дома 

назвали веельзевулом, не тем ли более домашних его?»571. 
Поэтому мы живем в последние дни, когда можно ожидать 

возвращения Сына Человеческого, и поэтому, когда работа 
Евангелия должна быть завершена, все те, кто отдает себя 

Господу, чтобы служить Ему и соблюдать Его заповеди, должны 

делать это с пониманием того, что это будет стоить им всего 
их мирского имущества. Бывали люди, которые с радостью 

принимали гибель своего имущества, «ибо вы и моим узам 
сострадали и расхищение имения вашего приняли с радостью, 
зная, что есть у вас на небесах имущество лучшее и непре-
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ходящее»572, и так должно быть и впредь. Из этого мы видим, 

что последователи Христа не должны накапливать 

богатство для себя. Тот, кто становится истинным и настоя-

щим учеником Христа, понимая, что он должен стать таким же 
бедным в благах этого мира, каким был Учитель, никогда не 
позволит имущественным соображениям встать на пути его 

послушания любой Божьей истине.  
Человеку всегда гораздо легче и приятнее самому 

распоряжаться своей собственностью, чем когда другой делает 

это за него. Поэтому урок, который следует извлечь из 
разделения одежды Христа, заключается в том, что 

христианам лучше самим заниматься «порчей» своего 
имущества, а не оставлять это на произвол судьбы. Когда они 

пришли захватить имущество Христа, они не нашли ничего, 

кроме одежды, которая была на Нем, а она была простой. 

Счастливы будут те, кто окажется в подобном положении, 
когда выйдет указ о том, что никто не может ни покупать, 

ни продавать, кроме того, кто имеет начертание, или имя 
зверя, или число имени его, «и что никому нельзя будет ни 

покупать, ни продавать, кроме того, кто имеет это начертание, 
или имя зверя, или число имени его»573. Христиане должны 
научиться сами проводить разделение. Точно так же они не 

должны откладывать дарение своего имущества на дело 
Божье до своей смерти. Нет никакой пользы в том, чтобы 

отдать то, что уже не пригодится и с чем придется расстаться. 
Это все равно, что отдать Господу старую, изношенную одежду. 

Когда все было исполнено, что по Писанию должно было 
быть сделано с Иисусом, «Когда же Иисус вкусил уксуса, сказал: 
совершилось! И, преклонив главу, предал дух»574. В этих словах 
«Свершилось» заключен целый мир смысла. Дело не просто 
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в том, что Его страдания закончились; не в том, что Он теперь 
на свободе; нет, в этих словах не было никакой мысли о Себе. 
В Нем была завершена работа Божья по искуплению мира. 
Новое творение было приготовлено для всех, и ничто не 
могло лишить их этого. Крест Христов – это сила Божья, «Ибо 
слово о кресте для погибающих юродство есть, а для нас, 
спасаемых, – сила Божия»575, и эта сила – творческая сила, «Ибо 
невидимое Его, вечная сила Его и Божество, от создания мира 
через рассматривание творений видимы, так что они 
безответны»576. Крест созидает. Во Христе все должно быть 
восстановлено, как было в начале, когда все, что создал Бог, 
было «хорошо», а человек, совершенный человек, властвовал 
над всем. Работа Божья была завершена от начала творения577, 
и поэтому покой был готов. Доказательством этого служит тот 
факт, что «Бог почил в день седьмой от всех дел Своих»578. 
Законченная работа обязательно приносит покой. Во Христе 
творение обновлено, поэтому Он предлагает покой всем, кто 
придет к Нему, «Придите ко Мне все труждающиеся и обреме-
ненные, и Я успокою вас»579. Он дает тот же покой, который 
Бог дал человеку в начале, и знак его тот же. Суббота 
Господня – это знак и печать креста Христова.  

Христос пришел исполнить закон Божий, «Тогда я сказал: 
вот, иду; в свитке книжном написано о мне: я желаю исполнить 
волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в сердце»580. Отцу Он 
сказал: «Я прославил Тебя на земле, совершил дело, которое Ты 
поручил Мне исполнить»581. Таким образом, слово «Совер-
шилось» указывает на то, что в Нем закон нашел свое 
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совершенное исполнение. Но это показывает абсолютную 
вечность и неизменность Божьего закона. Бог не менее 
рационален, чем человек, и ни один человек не тратит время  
и силы, не терпит боли, чтобы совершить дело и тут же его 
разрушить. Чем больше труда стоит дело, тем дольше оно 
должно простоять. Сыну Божьему стоило жизни, чтобы 
совершить совершенные дела закона; эта жизнь имела 
бесконечную ценность, поэтому закон будет стоять до 
бесконечности.  

Из того, что законченное и совершенное дело стоит 
прочно на месте, следует, что все, кто принимает Христа, 
должны принять Закон Божий, чтобы он проявился в их 
жизни. Пусть никто не говорит, что раз Христос в совершенстве 
исполнил закон, то нам не нужно его соблюдать. Он завершил 
работу, чтобы мы могли исполнять его. В Нем закон 
существует в своем совершенстве, и поэтому тот, кто 
принимает Его, должен получить и совершенное 
соблюдение закона. «Итак, мы уничтожаем закон верою? 
Никак; но закон утверждаем»582. Закон – это совершенство 
характера Христа. Тот, кому трудно соблюдать закон, тем 
самым заявляет о своем недовольстве Христом; а тот, кто 
поносит и отвергает закон, в то же время поносит  
и отвергает Христа. Почему человек должен желать этого? 
Если бы от нас самих требовалось проявлять в своей жизни все 
добродетели закона, то мы вполне могли бы пожаловаться, 
потому что они не только противоречат естественным 
желаниям человека, но и невозможны для исполнения, «потому 
что плотские помышления суть вражда против Бога; ибо закону 
Божию не покоряются, да и не могут»583. Но «потому что Бог 
производит в вас и хотение и действие по Своему благово-
лению»584. Благодаря благословенной силе воли Христа мы 
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можем стать как желающими исполнять закон, так и его 
исполнителями. Он не только делает нас способными 
исполнять волю Божью, но и любителями этой воли. В этом 
слове «Совершилось» заключено для нас все блаженство, 
радость и сила нового Творения.  

Мы не должны завершать этот урок, не отметив то, чему он 
учит относительно родственников Христа и нашего отношения 
к ним. Когда Он висел на кресте, тогда увидел Свою мать, 
стоявшую рядом, и Своего любимого ученика Иоанна, и Он 
сказал Своей матери: «Жено! се, сын Твой. Потом говорит 
ученику: се, Матерь твоя!»585. Иоанн сразу же признал это 
родство и взял ее к себе домой. Это нечто большее, чем просто 
исторический факт. Она записана для того, чтобы научить 
нас, что мы находимся в самых близких отношениях со 
всеми, кто связан со Христом. Иисус сказал: «ибо, кто будет 
исполнять волю Отца Моего Небесного, тот Мне брат, и сестра, 
и матерь»586. Поэтому мы должны признавать всех таких людей 
своими родственниками по крови Христа, равно как и тех, кто 
является нашим родственником по кровным узам. Эта связь 
также соединяет нас со всеми, за кого умер Христос; но, конечно 
же, те, кто принял жертву Христа, тем самым становятся ближе, 
«Итак, доколе есть время, будем делать добро всем, а наипаче 
своим по вере»587. 
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Глава 20. Христос воскрес 

Иоанна 20:11-20 

«А Мария стояла у гроба и плакала. И, когда плакала, 
наклонилась во гроб, и видит двух Ангелов, в белом одеянии 
сидящих, одного у главы и другого у ног, где лежало тело Иисуса. 

И они говорят ей: жена! что ты плачешь? Говорит им: унесли 
Господа моего, и не знаю, где положили Его. Сказав сие, 

обратилась назад и увидела Иисуса стоящего; но не узнала, что 

это Иисус. Иисус говорит ей: жена! что ты плачешь? кого 
ищешь? Она, думая, что это садовник, говорит Ему: господин! 

если ты вынес Его, скажи мне, где ты положил Его, и я возьму 
Его. Иисус говорит ей: Мария! Она, обратившись, говорит Ему: 

Раввуни! – что значит: “Учитель!” Иисус говорит ей: не 
прикасайся ко Мне, ибо Я еще не восшел к Отцу Моему; а иди  

к братьям Моим и скажи им: “восхожу к Отцу Моему и Отцу 
вашему, и к Богу Моему и Богу вашему”. Мария Магдалина идет  

и возвещает ученикам, [что] видела Господа и [что] Он это 
сказал ей. В тот же первый день недели вечером, когда двери 
[дома], где собирались ученики Его, были заперты из опасения от 

Иудеев, пришел Иисус, и стал посреди, и говорит им: мир вам! 

Сказав это, Он показал им руки и ноги и ребра Свои. Ученики 
обрадовались, увидев Господа».  

 
Если бы Мария и ученики поверили в то, что сказал им 

Иисус, они бы не удивились, обнаружив пустую гробницу в то 
утро, и не пролили бы слез. Он рассказал им, «что Ему должно 
идти в Иерусалим и много пострадать от старейшин и первосвя-
щенников и книжников, и быть убиту, и в третий день 
воскреснуть»588, но другие планы, касающиеся Его и их самих, 
настолько заняли их мысли, что они не слышали Его слов. Так  
и сейчас. Много ненужных слез проливается из-за того, что 
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словам Господа не верят. Но так нежна любовь Господа к нам, 
что Он сострадает плачущим, даже если это излишне,  
и посылает слова утешения и помощи. И вот два ангела, 
которые были тогда рядом с Марией и постоянно следят за 
нами, стали видны ей и спросили: «жена! что ты плачешь?»589. 
В ее ответе проявилось искреннее желание узнать, где ее 
Господь, и она сразу же обнаружила, что Он был недалеко от 
нее «обратилась назад и увидела Иисуса стоящего; но не 
узнала, что это Иисус»590. 

Как жаль видеть Иисуса и не знать Его! Быть в пределах 
слышимости Его голоса и не узнать Его! Иисус задает тот же 
вопрос Марии, а она все еще пытается найти тело своего 
Господа, не думая о том, что ангел отвалил камень и что Он жив 
вовек. Потребовалось всего одно слово, чтобы открыть ей 
истину, одно слово, произнесенное привычным тоном любви,  
и этим словом было ее собственное имя – «Мария»591. Ей 
потребовалось всего одно слово, чтобы показать, что ее сердце 
по-прежнему верно Тому, Кто простил и очистил ее, и это слово 
было «Учитель». А затем, сделавшись известным ей, Он дает ей 
послание ученикам, и тоже в словах, которые показывают, что 
Он по-прежнему отождествляет Себя с ними. Хотя «Тогда, 
оставив Его, все бежали»592, Он говорит о них как о Своих 
братьях, а Его Отец – их Отец, и Его Бог – их Бог. Из записи Марка 
мы узнаем, что недостаточно было упомянуть учеников как 
компанию, но Петр выделен и назван по имени. И почему?  
А потому что он отрекся от Господа с проклятиями и клятвами, 
и ему нужна была какая-то особая уверенность в том, что 
Господь все еще думает о нем как об одном из учеников.  

В Его вознесении к Отцу сразу после воскресения может 

быть только одна цель. Он лично получит заверение в том, 
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что Его жертва принята, и что в Нем, Человеке Христе 

Иисусе, втором Адаме, человеческая семья снова будет 

введена в присутствие Отца. Путь к славе лежал через крест  

и гробницу, и этот путь завершен. Во время Своего земного 
странствия Он был закрыт от лица Отца не из-за Своих 
собственных грехов, а из-за грехов тех же братьев, но теперь Он 

избавился от греха, принеся Себя в жертву, и Он как 
представитель Своих братьев, освобожденный от греха, 

возносится к Отцу. 

Что это была за встреча! Когда блудный сын «когда он был 
еще далеко, увидел его отец его и сжалился; и, побежав, пал ему 

на шею и целовал его»593, тогда какой же прием получит Тот, Кто 
ценой страданий и позорной смерти принес блудному миру 

весть любви и помилования от Отца! Если «бывает радость  

у Ангелов Божиих и об одном грешнике кающемся»594, то кто 

может измерить радость от триумфального завершения того 
дела, благодаря которому все грешники могут получить 

спасение? Ради славы, предлежащей Ему, Он претерпел крест, 
презирая позор. Но эту радость Он разделяет с каждым, кто 

разделит с Ним душевные муки за погибших. Поэтому  
у апостола Павла было достаточно оснований, чтобы сказать: 
«Но я ни на что не взираю и не дорожу своею жизнью, только бы 

с радостью совершить поприще мое и служение, которое  
я принял от Господа Иисуса, проповедать Евангелие благодати 

Божией»595.  
Весть была передана Иисусом, но «они, услышав, что Он жив 

и она видела Его, – не поверили»596. Это типичный опыт, 

который часто переживает вестник благой вести. Мы тоже 
услышали Его голос и узнали, что Иисус жив, но часто те, кто 
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слышит нашу весть от Него, не верят. О, если бы свидетельство 

было более сильным, чтобы оно принесло больше убеждения во 

многие сердца!  

Иисус хотел дать полную возможность всем ученикам 
узнать, что никто не забирал Его тело, но что Он действительно 
воскрес из мертвых, по Его собственному слову. В ту же ночь, 

когда ученики собрались, хотя двери были закрыты из страха 
перед иудеями, Иисус пришел «стал посреди, и говорит им: мир 

вам!». А затем «Он показал им руки и ноги и ребра Свои»597. 

Никто другой не имеет таких доказательств того, что Он – 
распятый Господь. И эти раны свидетельствовали тогда, как 

будут свидетельствовать и в вечности, о любви, отдавшей все на 
Голгофе. «Ученики обрадовались, увидев Господа»598. 

Весть о воскресении Господа была принесена Марией 

Магдалиной ученикам, «когда они плакали и рыдали»599, но они 

не поверили ее сообщению. После этого двое учеников, 
которым Господь дал знать о Себе в Эммаусе, «Встав в тот же час, 

возвратились в Иерусалим и нашли вместе одиннадцать 
[Апостолов] и бывших с ними, которые говорили, что Господь 

истинно воскрес и явился Симону»600, «но и им не поверили»601. 
Таким образом, совершенно ясно, что ученики собрались не для 
того, чтобы праздновать Его воскресение, поскольку они 

упорно отказывались верить в то, что Он воскрес, и Сам Иисус 
«упрекал их за неверие и жестокосердие, что видевшим Его 

воскресшего не поверили»602. Сам Господь никогда не воздавал 
особой чести дню Своего воскресения. Факт Его воскресения 

является основой надежды каждого христианина, и в память  
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о нем был создан памятник, соответствующий этому опыту: 

«Итак мы погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, как 

Христос воскрес из мертвых славою Отца, так и нам ходить  

в обновленной жизни»603. Крещение, когда оно правильно 
совершено, символизирует смерть и воскресение нашего 
Господа и наше единство с Ним в этом опыте, но нам никогда не 

давали указаний помещать какой-либо знак отличия в день, 
когда Он воскрес из мертвых.  

Радость вновь наполнила сердца учеников, когда они 

убедились, что смотрят на лицо своего Господа. Так всегда 
бывает с теми, кто познакомился с Господом. «И узрят лице Его, 

и имя Его будет на челах их»604. «Полнота радостей пред лицем 
Твоим, блаженство в деснице Твоей вовек»605. «И скажут в тот 

день: вот Он, Бог наш! на Него мы уповали, и Он спас нас! Сей 

есть Господь; на Него уповали мы; возрадуемся и возвеселимся 

во спасении Его!»606. 
Но необязательно ждать, пока Господь откроется на 

облаках небесных, прежде чем мы увидим Его и возрадуемся. 
«Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят»607. «Всегда 

видел я пред собою Господа, ибо Он одесную меня; не 
поколеблюсь. От того возрадовалось сердце мое и возвеселился 
язык мой»608. Это настоящее переживание. И это то, что готовит 

нас к тому времени, когда Он придет в силе и великой славе. 
Бояться будут те, чьи сердца не очистились и кто не признал 

Господа в Его делах с ними: «Ужаснулись, судороги и боли 
схватили их»609. Переживания таких людей в тот великий день 
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описаны в следующем месте Писания: «И цари земные,  

и вельможи, и богатые, и тысяченачальники, и сильные,  

и всякий раб, и всякий свободный скрылись в пещеры  

и в ущелья гор, и говорят горам и камням: падите на нас  
и сокройте нас от лица Сидящего на престоле и от гнева 
Агнца»610. Не познакомившись и не привыкнув к «свету 

познания славы Божией в лице Иисуса Христа»611, Он для них – 
огонь пожирающий. Для них желаннее быть покрытыми 

горами, чем чтобы на них был обращен неугасимый взор этих 

глаз, которые как «пламень огненный»612. Настало время 
прислушаться к слову: «Ко Мне обратитесь, и будете спасены, 

все концы земли, ибо я Бог, и нет иного»613. 
«Ученики обрадовались, увидев Господа»614. Жаждем ли мы 

того времени, когда Он явит Себя среди нас, и будем ли мы 

радоваться в тот день? Мы уже находимся на заре того дня, 

«восклонитесь и поднимите головы ваши, потому что 
приближается избавление ваше»615. 
 

 
  

                                                 
610 Откр. 6:15, 16 
611 2 Кор. 4:6 
612 Откр. 1:14 
613 Ис. 45:22 
614 Ин. 20:20 
615 Лк. 21:28 
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